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ПРОЕКТ В России скоро введут самозапрет на выдачу кредитов. 
Это поможет защититься от мошенников

Издалека долга

Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

К 
внесению в Госдуму гото-
вится законопроект о 
страховании ответствен-

ности врачей. Если его примут, 
пациентам, пострадавшим от 
врачебных ошибок, или их 
родственникам будет проще по-
лучить компенсацию. С другой 
стороны, введение такого рода 
страхования поможет защитить 
и самих врачей от противоправ-
ных действий в их адрес и по-
мочь в судебных разбиратель-
ствах с недовольными пациен-
тами. 

«Вносить законопроект пла-
нируется в осеннюю сессию. 
Главная его задача — создать ци-
вилизованный подход в оценке 
врачебных ошибок», — рассказал 
«Российской газете» автор зако-
нодательной инициативы, зам-

председателя Комитета Госдумы 
по охране здоровья Сергей Лео-
нов. По его словам, так предпо-
лагается защитить права и паци-
ентов, и врачей. Оценку врачеб-
ных ошибок будут проводить 
профессионалы, пациентам не 
придется бегать по инстанциям, 
нанимать адвокатов для пред-
ставления их интересов в судах, 
делать это будут страховщики. 

Защищать нужно и права 
врачей, отмечает депутат. И де-
лать это тоже должны предста-
вители страховых компаний. 
«Сейчас получается, что в слу-
чае конфликтной ситуации с па-
циентами, когда дело доходит до 
суда, врачи вынуждены сами 
представлять свои интересы. 
Либо за свои деньги нанимать 
адвокатов. И даже в случаях, 

когда за них вступаются лечеб-
ные учреждения и нанимают ад-
вокатов за свой счет, врачам все 
равно приходится ходить по су-
дам», — поясняет Сергей Леонов. 
Также случаются прецеденты, 
когда на врачей нападают, со-
вершают противоправные дей-
ствия.  Здесь комплекс проблем, 
подчеркивает Леонов. По за-
мыслу, при введении механизма 
страхования врачебной ответ-
ственности в случае с частными 
клиниками оплачивать страхо-
вание врачей должно руко-
водство таких клиник. Ответ-
ственность врачей государ-
ственных клиник должен стра-
ховать федеральный и регио-
нальные бюджеты. 

Введение страхования ответ-
ственности врачей за возмож-
ные ошибки обсужда-
ется уже далеко не пер-
вый год.  

Владислав Куликов, 
Роман Маркелов

П
равительство Рос-
сии поддержало за-
конопроект, вводя-
щий особый меха-
низм защиты от мо-
шенников. Россия-
не смогут устанав-
ливать блокировку 
на оформление на 

них кредитов. Мол, не хочу 
брать и все, даже если попрошу 
— не давайте. Тогда никто не смо-
жет ни оформить кредит за спи-
ной человека, ни закружить ему 
голову и заставить взять деньги, 
чтобы тут же с ними расстаться.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Фор-
мально речь идет о самозапрете 
на получение кредита. Но фак-
тически человек будет запре-
щать мошенникам вешать на 
него какие-либо долги. Для это-
го надо будет поставить специ-
альную отметку в бюро кредит-
ной истории. 

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
предлагаемая новация позво-
лит гражданам включать своего 
рода блокировку от действий 
мошенников. 

«Граждане смогут устано-
вить в своей кредитной истории 
запрет на выдачу кредитов 
банками и микрофинансовыми 
организациями, — сказал он. — 
При этом запрет не будет ка-
саться займов, обеспеченных 
транспортным средством или 
ипотекой. Установить и снять 
запрет можно будет бесплатно с 

помощью портала госуслуг или 
обращения в МФЦ. Банки и ми-
крофинансовые организации до 
заключения договора должны 
будут запросить у всех квали-
фицированных кредитных 
бюро информацию о наличии 
запрета у клиента на выдачу 
кредитов. Если запрет установ-
лен, то в выдаче кредита должно 
быть отказано». 

Также предлагается ввести 
«период охлаждения» для сня-
тия запрета. В ту же секунду вы-
писать себя из отказников не 
получится. Это можно будет 
сделать на второй день после 

того, как информация о запрете 
была включена в кредитную ис-
торию.

Таким образом, нельзя будет 
снять запрет моментально. Та-
кая норма прежде всего защи-
тит самого гражданина. Мошен-
ники, использующие методы со-
циальной инженерии, не смогут 
подтолкнуть человека к момен-
тальному получению кредита и 
перечислению денег им. Между 
тем для аферистов зачастую 
важно действовать быстро, 
пока человек не опомнился.

Нередко также мошенники 
получают кредиты заочно, неза-
конно используя персональные 
данные гражданина. Установле-
ние же запрета гарантирует, что 
за спиной человека никто не 
возьмет на его имя кредит.

«Данная инициатива являет-
ся не столько своевременной, 
сколько запоздалой, поскольку 
этот вопрос неоднократно обсу-
ждался, — считает адвокат, парт-
нер «Правовой группы» Влади-
мир Шалаев. — Самозапрет на 

выдачу кредитов является 
очень актуальной темой, по-
скольку многие микрокредиты 
выдаются на основании под-
тверждения, например по SMS. 
Как следствие, лица, не прини-
мавшие на себя обязательств по 
возврату займа, сталкиваются с 
обращением кредитных орга-
низаций с требованием об их 
возврате, а также вынуждены 
участвовать, например, в судах 
по отмене судебных приказов 
или возражать по исковым тре-
бованиям кредитных и микро-
кредитных организаций». 

По его мнению, предлагае-
мая возможность существенно 
обезопасит людей, которые 
п е р е ж и в а ю т  и  о п а са ю тс я 
оформления на них кредита без 
их ведома. И она совершенно 
точно уменьшит количество 
случаев мошенниче-
ства с использованием 
онлайн-кредитов.
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А К Ц Е Н Т

Через госуслуги или МФЦ можно будет 
подать заявление, в котором заемщик 
напрямую запрещает выдавать на его имя 
кредиты банкам и микрофинансистам

А К Ц Е Н Т

Если закон примут, в случае конфликтных 
ситуаций поиском адвокатов 
и судебными разбирательствами 
будут заниматься страховые компании, 
а не сами пациенты и врачи
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родные и земляки 
о героях-танкистах 
с Дальнего Востока 

Платное школьное 
образование: 
большие деньги — 
большие знания?
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Военные в Габоне 
посадили президента 
под домашний арест

Падение 
дома Бонго

Анна Белорусцева

В очередной африканской республике произошел 
переворот. На этот раз очагом «политического возго-
рания» стал Габон. 26 августа в стране состоялись пре-
зидентские и парламентские выборы. Действующий 
глава государства Али бен Бонго Ондимбе переизбрал-
ся на третий срок, набрав 64,27 процента голосов. Спу-
стя несколько минут после объявления о победе Бонго 
в центре столицы Либревиль раздался выстрел, сооб-
щает Associated Press. Вскоре группа военных, кото-
рые, по их словам, представляют габонские силы без-
опасности и обороны, обратилась к народу в эфире 
телеканала Gabon 24. Они объявили об аннулировании 
итогов выборов и закрытии границ. Кроме того, путчи-
сты распустили госинституты, в том числе правитель-
ство, сенат, национальную ассамблею, конституцион-
ный суд. Сообщается, что среди участников переворо-
та — военнослужащие президентской гвардии, солдаты 
регулярной армии и офицеры полиции. Силовики 
анонсировали создание Комитета по переходному пе-
риоду и восстановлению институтов.  Военные сооб-
щили, что свергнутого президента они поместили под 
домашний арест вместе с семьей, а один из его сыновей 
был арестован за госизмену. Позже сам Бонго 
записал видеообращение к нации, под-
твердив, что его удерживают в резиденции. 

ПЛАНЫ Минцифры 
хочет зашифровать 
данные о клиентах 
операторов связи

Тайные связи

Юлия Гуреева

Минцифры разработало проект постановления пра-
вительства, регулирующий передачу данных абонен-
тов от операторов связи Роскомнадзору. На данный 
момент документ находится на этапе общественного 
обсуждения. Как пояснили в ведомстве, документ 
корректирует перечень передаваемых данных в сто-
рону сокращения их объема.

Как следует из опубликованного проекта, операто-
ры связи будут предоставлять в Роскомнадзор данные 
абонентов — сведения о фамилии, имени и отчестве — 
в виде зашифрованного хэш-кода.

Документ предполагает, что операторы также бу-
дут передавать в Роскомнадзор сведения о дате за-
ключения и (или) расторжения договора об оказании 
услуг связи, о дате начала оказания услуг связи або-
нентам, а также перечень абонентских номеров, вы-
деленных абонентам-юрлицам либо индивидуальным 
предпринимателям, с которыми заключены договоры 
об оказании услуг подвижной радиотелефонной свя-
зи.

«Представление информации о дате заключения 
договора об оказании услуг подвижной радиотеле-
фонной связи в информационный ресурс Роскомнад-
зора позволит в полной мере реализовать риск-ори-
ентированный подход при осуществлении 
мониторинга», — говорится в пояснительной 
записке к проекту постановления.
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АВТОМОБИЛИ Обяжут ли 
автовладельцев сообщать 
в МВД о продаже машин?

Без права 
регистрации

Владимир Баршев

Национальный автомобильный союз обратился в МВД 
с предложением обязать автовладельцев уведомлять 
Госавтоинспекцию о продаже машины. А также запре-
тить новому собственнику ставить машину на учет, 
если прежний собственник этого не сделал. Мнения 
экспертов об этой инициативе разделились. 

Как пояснил в своем телеграм-канале президент со-
юза Антон Шапарин, в письме, направленном в МВД, 
указано, что сейчас некоторые собственники, чтобы 
не ставить машину на учет, не платить транспортного 
налога, не оплачивать штрафов, просто ездят с пачкой 
договоров купли-продажи. 

В итоге страдают как честные, но бывшие собствен-
ники, потому что им приходится оплачивать налоги и 
штрафы новых, так и региональные бюджеты, которые 
из таких действий перекупщиков недополучают дохо-
дов. 

Он напомнил, что у нас есть ответствен-
ность за непостановку автомобиля в поло-
женные 10 дней после покупки на учет. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 31.08.23

Австралийский доллар  62,1136
Азербайджанский манат  56,4284
Армянский драм**  24,8532
Белорусский рубль  29,8517
Болгарский лев  52,9844

Бразильский реал 19,6966
Венгерский форинт**  27,3956
Вон Республики Корея***  72,4862
Вьетнамский донг****  40,0068
Гонконгский доллар  12,2451

Грузинский лари  36,5191
Датская крона  13,9049
Дирхам ОАЭ  26,1172
Доллар США  95,9283
Евро  104,4496

Египетский фунт*  31,0507
Индийская рупия*  11,5685
Индонезийская рупия**** 62,8502
Казахстанский тенге**  20,7889
Канадский доллар  70,5718

Катарский риал  26,3539
Киргизский сом* 10,8696
Китайский юань  13,1311
Молдавский лей*  53,6836
Новозеландский доллар  57,1061

Новый туркменский манат  27,4081
Норвежская крона*  90,5138
Польский злотый  23,3698
Румынский лей  21,1347
СДР  127,1990

Сербский динар**  88,8993
Сингапурский доллар  70,9424
Таджикский сомони*  87,5186
Таиландский бат*  27,3730
Турецкая лира*  36,0629

Узбекский сум****  79,3790
Украинская гривна*  25,9717
Фунт стерлингов  120,7641
Чешская крона*  42,8883
Шведская крона*  88,0181

Швейцарский франк  109,0714
Южноафриканский рэнд*  51,6429
Японская иена**  65,6998

Снять запрет на выдачу кредитов 
самому себе моментально будет 
невозможно.
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Камеры на МКАДе 
научились 
фиксировать 
мелкие аварии
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Сергей Собянин 
рассказал 
о создании в Москве 
кинокластера 
мирового уровня
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МНЕНИЯ  Эксперты оценили 
ход выборов в регионах 
и дали прогнозы

Запрос 
на стабильность

Галина Мисливская

Российское общество отложило разногласия на то вре-
мя, когда проблемы текущего момента будут разреше-
ны, и усилило поддержку действующей власти, счи-
тают эксперты Фонда развития гражданского обще-
ства (ФоРГО). В докладе «ЕДГ-2023: Обзор кампаний и 
прогноз результатов» они назвали нынешнюю ситуа-
цию в обществе «новой нормальностью». Эта особен-
ность выборов сыграет на руку губернаторам, которые 
переизбираются на новый срок, считают аналитики.

«Люди видят в поддержке действующей власти 
на всех уровнях сохранение стабильности, привыч-
ной жизни», — заявил председатель правления Фонда 
Константин Костин на «круглом столе», посвященном 
обзору нынешних выборов. Это явление - адаптацию к 
новым условиям и 
усиление поддерж-
ки власти - экспер-
ты назвали «новой 
нормальностью».

С запросом на 
стабильность свя-
зан и фактор отло-
женного выбора, 
когда дискуссии 
и разногласия по-
ставлены на пау-
зу до разрешения 
проблем текуще-
го момента. «Этот 
фактор помогает и партии власти, и кандидатам от 
партии власти на выборах. Главы регионов занимают-
ся повседневной работой. И именно такая стилистика 
положительно воспринимается гражданами», — указал 
Костин. 

В связи с этим ФоРГО делает прогноз о том, что 
«практически все кампании по переизбранию губер-
наторов закончатся победой действующих руково-
дителей», причем избранные руководители «скорее 
всего, улучшат свой результат по сравнению с выбора-
ми пятилетней давности».  

Среди тех, у кого хорошие шансы увеличить показа-
тели, в фонде называют мэра Москвы Сергея Собяни-
на, губернатора Подмосковья Андрея Воробьева, главу 
Нижегородской области Глеба Никитина и губернато-
ра Кузбасса Сергея Цивилева.

Только на выборах главы Хакасии, где наблюдается 
острая конкуренция между действующим губернато-
ром Валентином Коноваловым (КПРФ) и единороссом 
Сергеем Соколом, эксперты ФоРГО прогнозируют 
второй тур. «Подтвержу наш прогноз, который мы де-
лали два месяца назад, о том, что точно совершенно 
будет второй тур», — заявил Костин. «Окончательный 
результат выборов в Хакасии будет зависеть от «си-
туативного поведения электората», то есть от выбора 
пока не определившихся избирателей, считает он.

Говоря о кампаниях по выборам в заксобрания 
регионов, авторы доклада прогнозируют улучшение 
позиций «Единой России» там, где партия «просела» 
в предыдущие пять лет, например, в той же Хакасии, а 
также в Ульяновской, Иркутской и Ярославской обла-
стях, НАО.

Что касается Донецкой и Луганской народных рес-
публик, Запорожской и Херсонской областей, где вы-
боры проходят в условиях СВО, то «победа ЕР там га-
рантирована», уверены эксперты Фонда.  

ВЫБОРЫ  В регионах 
проходит тренировка 
онлайн-голосования

Проба клика

Галина Мисливская

С восьми часов утра по местному времени в четверг 
стартует тренировка системы дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ) во всех 24 регионах, ко-
торые будут использовать этот формат на федераль-
ной платформе 10 сентября. Потенциально в ней могут 
принять участие без малого 900 тысяч избирателей — 
столько заявок было зарегистрировано по состоянию 
на среду.

«30 и 31 августа система ДЭГ будет тестироваться в 
21 регионе, это те субъекты, где на выборах в сентябре 
голосование будет длиться три дня», — рассказала вче-
ра на заседании Центризбиркома глава комиссии Элла 
Памфилова. Утром 
в четверг к трени-
ровке присоединя-
ются еще три регио-
на — Свердловская, 
Томская и Челя-
бинская области, 
«поскольку там он-
лайн-голосование 
на выборах пройдет 
в один или два дня», 
— пояснила она.

Тестирование 
системы, по словам Памфиловой, позволит избира-
телям познакомиться с этой формой голосования, а 
комиссиям - отработать все процедуры  от разделения 
ключей шифрования до обработки результатов. Элла 
Памфилова обратилась с просьбой к жителям регио-
нов, где пройдет голосование на федеральной платфор-
ме ДЭГ, выделить время и поучаствовать в тренировке. 
Это могут сделать все, кто уже зарегистрировался на 
онлайн-голосование. Желающие могут зайти на сайт 
vybory.gov.ru и нажать кнопку «Участвовать в трени-
ровке».

Голосовать в тестовом режиме избиратели будут за 
«Кандидатовых Кандидатов Кандидатовичей» и такие 
же условные партии. Но сам алгоритм будет настоя-
щий — отдать голос разрешается только один раз в каж-
дом бюллетене, который доступен в данном округе.

По состоянию на среду в 24 регионах России на он-
лайн-голосование зарегистрировались 899 987 чело-
век. Больше всего — в Московской области (377 679 
человек), самом крупном из субъектов, которые при-
меняют ДЭГ в этом году. Вторую строчку занимает Ал-
тайский край (95 586 человек), тройку самых актив-
ных замыкает Свердловская область (70 386 человек).

Напомним, право провести ДЭГ на федеральной 
платформе получили: Карелия, Крым, Чувашия, Ал-
тайский, Камчатский, Пермский края, Архангельская, 
Белгородская, Владимирская, Калининградская, Кур-
ская, Липецкая, Московская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Оренбургская, Псковская, Свердловская, 
Томская, Тульская, Челябинская, Ярославская обла-
сти, а также Ненецкий автономный округ.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин запустил обновленную подмосковную 
электроподстанцию «Пахра»

Единица сети
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин запу-
стил после реконструкции 

подмосковную электросетевую 
подстанцию «Пахра». Генераль-
ный директор «Россетей» Ан-
дрей Рюмин заметил, что та-
ких комплексов в мире реально 
единицы.

«Пахра» обеспечивает элек-
троснабжение шести городских 
округов Московского региона с 
населением около 1,4 миллиона 
человек, аэропорта Домодедово 
и ряда крупных предприятий. 
Впервые на столичной подстан-
ции сверхвысокого класса 
напряжения 500 кВ реализова-
на технология дистанционного 
управления полностью россий-
ской разработки. Управление 
энергообъектом и контроль за 
состоянием оборудования бу-
дут осуществляться в автомати-
зированном режиме с рабочего 
места дежурного оперативного 
персонала. Подстанция преоб-
разована в объект «закрытого 
типа», что позволило втрое со-
кратить занимаемую площадь, 
снизить уровень шума и иного 
воздействия на экологию, га-
рантировать высокий уровень 
пожаробезопасности. Особен-
ность продолжавшейся около 
пяти лет реконструкции, как 
рассказал Рюмин, в том, что 
«Пахра» все это время продол-
жала работать, обеспечивая по-
требителей электроэнергией.

Михаил Мишустин поздра-
вил сотрудников подстанции 
с завершением реконструк-
ции. Это событие он назвал 
большим достижением россий-

ских специалистов, разработ-
чиков, инженеров. «Речь идет 
не только о сложном оборудо-
вании, но и о полностью отече-
ственном программном обес-
печении, которое здесь при-
менено, — подчеркнул глава 
кабмина. — В целом подобных 
проектов во всем мире по уров-
ню мощности и надежности 
не так много. Реализовать та-
кие проекты способны только 
крупнейшие технологические 
лидеры, и вы еще раз доказали, 

что Россия входит в их число». 
Развитие компетенций в науко-
емких сферах и укрепление не-
зависимости страны от запад-
ных продуктов являются, по 
словам премьера, лучшим от-
ветом на санкции против нее.

Для Московской области об-
новление подстанции с расши-
рением ее мощности — важный 
инфраструктурный проект, 
заявил губернатор Андрей Во-
робьев. Особенно с экономиче-
ской точки зрения, в том чис-

ле для обеспечения электриче-
ством технопарков и предпри-
ятий. «Это позволит огромному 
количеству людей приехать в 
Подмосковье и обеспечить себе 
новое качество жизни», — ожи-
дает глава региона.

Сегодня модернизация энер-
гетической инфраструктуры 
проходит по всей стране, под-
черкнул Михаил Мишустин. 

Масштабная программа реа-
лизуется для стабильной рабо-
ты сетей, чтобы граждане как 
можно реже сталкивались с от-
ключениями электричества и 
бытовыми неудобствами. Тер-
ритория у России большая, и в 
некоторых районах сохраняет-
ся непростая ситуация, кото-
рая зачастую осложняется ано-
мальной погодой, признал пре-
мьер-министр. «Россетям» нуж-
но активнее наращивать свои 
мощности и обязательно взаи-
модействовать с региональны-
ми властями, чтобы принимае-
мые решения были максималь-
но эффективными», — указал 
глава правительства. На особом 
контроле, заверил он, положе-
ние дел в Северо-Кавказском и 
Дальневосточном федеральных 
округах, многое еще предстоит 
восстановить в новых регионах 
страны.

«Россети» представили пре-
мьеру образцы специальной 
техники, используемой в рабо-
те. Вся она, что особенно акту-
ально сегодня, отечественного 
производства, заметил генди-
ректор Андрей Рюмин. Михаила 
Мишустина заинтересовал вез-
деход-болотоход для проверки и 
ремонта линий электропереда-
чи в труднодоступной местно-
сти. Он поднялся в кабину, по-
интересовался вместимостью 
и стоимостью. «Интересный 
аппарат», — заметил председа-
тель правительства. По словам 
руководителя «Россетей», в 
парке компании всего 23 тыся-
чи единиц техники, вся участ-
вует в подготовке к приближа-
ющемуся осенне-зимнему пе-
риоду.   

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Дачников 
приучат 
работать 
на своих 
участках

СЛЕДИТЕ 
ЗА РУКАМИ
Марина Трубилина

Заброшенных земельных 
участков должно стать мень-
ше. В октябре в правительство 
планируется внести законо-
проект, который должен за-
крепить в Земельном кодексе 
понятие «освоение земельных 
участков, находящихся в гра-
ницах населенных пунктов, а 
также садовых и огородных зе-
мельных участков». В мае 2024 
года он должен быть внесен в 
Госдуму. Эти сроки предусмот-
рены утвержденным прави-
тельством планом мероприя-
тий по совершенствованию за-
конодательства, направленно-
го на повышение эффективно-
сти использования земель.

Предлагается также закре-
пить в Земельном кодексе сро-
ки освоения земли и перечень 
мероприятий, которые необ-
ходимы для освоения участка, 
пояснили в Росреестре. Такой 
подход, с одной стороны, обес-
печит защиту правообладате-
ля от контрольно-надзорных 
мероприятий в этот период, 
а с другой стороны, опреде-
лит четкие и понятные пра-
вила поведения. Срок освое-
ния предлагается установить 
равным трем годам. Это пред-
ставляется достаточным, от-
метили в Росреестре, чтобы 
подготовить земельный уча-
сток к строительству (если 
это, например, участок для 
строительства индивидуаль-
ного дома), подвести времен-
ные сети, огородить его, подго-
товить проект строительства 
и пр. 

Росреестр разработал 
комплексный законопроект по 
повышению эффективности 
использования земли, расска-
зал «РГ» замруководителя Ро-
среестра Алексей Бутовецкий. 
Предлагается в целом пойти 
по пути закона об обороте зе-
мель сельхозназначения, по-
яснил он. «Правительством 
для них установлены призна-
ки неиспользования: закоч-
каренность, закустаренность, 
показатели по порче почв и 
другие. По остальным же кате-
гориям такого регулирования 
нет, а заброшенные промзо-
ны, гаражные кооперативы и 
СНТ, пустыри — есть. И мы как 
надзорный орган видим здесь 
пробел. Например, председа-
тель жалуется, что на участке 
вырос бурьян, борщевик, про-
валилась крыша дома, в нем 
поселились люди без опре-
деленного места жительства 
и превратили территорию в 
свалку. А мы не можем реаги-
ровать, потому что критерии 
не зафиксированы, и получа-
ется, заброшенность — субъек-
тивизм». 

После определения крите-
риев заброшенности сотруд-
никам Росреестра будет проще 
работать с гражданами. «Ни у 
кого нет идеи всех оштрафо-
вать или изъять участки. Пере-
распределение собственности 
— это не государственная зада-
ча. Наша цель — использование 
земли по назначению», — под-
черкнул Бутовецкий.

Законопроектом предпола-
гается, что хозяин будет полу-
чать предписание о необходи-
мости привести участок в по-
рядок. Если он не отреагирует, 
тогда уже включатся государ-
ственные механизмы и воз-
можно привлечение к ответ-
ственности.

«Если собственник совсем 
не хочет заниматься участком, 
ему следует задуматься, как 
им распорядиться — продать, 
подарить, — считает представи-
тель Росреестра. — Но должно 
быть меньше заброшенных зе-
мель. Потому что потенциал у 
этих территорий есть, с ними 
тоже нужно работать».

Как показывают проверки-
Росреестра, неиспользование 
участка — это сейчас наиболее 
частое нарушение в земельной 
сфере.   

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил с Игорем Шуваловым 
поддержку бизнеса со стороны ВЭБ.РФ

Капитал с запасом

Дмитрий Гончарук

Г
осударственная кор-
п о р а ц и я  « В Э Б . Р Ф » 
рассматривает проект 
с о з д а н и я  к р у п н о й 
компании в области ки-
бербезопасности. Об 
этом вчера рассказал 
председатель госкор-
порации Игорь Шува-

лов на рабочей встрече в Крем-
ле с президентом России Влади-
миром Путиным.

В начале разговора Шувалов 
обратил внимание на то, что сей-
час регулирование банковского 
и корпоративного сектора поз-
воляет не предоставлять пуб-
личную отчетность о своей де-
ятельности, но в ВЭБ.РФ по со-
гласованию с кабмином решили 
открыть некоторые данные, по-
скольку итоги 2022 года оказа-
лись позитивными для госкор-
порации. Собственный капитал 
ВЭБ.РФ достиг 785 миллиардов 
рублей при высоком коэффи-
циенте достаточности капитала 
— 15,1 процента. «По закону мы 
должны держать планку не ниже 
10 процентов, — пояснил Игорь 
Шувалов. — Когда достаточность 
капитала приближается к планке 
11 процентов, это уже предмет 
для обсуждения с Центральным 
банком и с правительством, но 
сейчас у нас достаточно высокий 
запас прочности».

По его словам, госкорпора-
ция договорилась со всеми кре-
диторами, в том числе зарубеж-
ными, предоставить больше ин-
формации, чтобы выстраивать 
более доверительные отноше-
ния с ними. По такому инстру-
менту, как «Фабрика проект-
ного финансирования», пра-
вительство приняло решение 
в этом году дать определенное 
послабление, поскольку бизнес 
желает больше разделить рис-
ки с банком развития. По пер-
воначальным правилам требо-
валось 20 процентов капита-
ла от инициатора проекта, но в 
ближайшие два года инвесто-
ры могут предоставить 15 про-
центов. «Мы сейчас будем пы-
таться продвигать механизм 
«Фабрики проектного финан-
сирования» не с крупнейшими 
банками, а с некоторыми регио-
нальными. Для этого есть все 

возможности», — заявил глава 
ВЭБ.РФ.

Кроме того, госкорпора-
ция запускает два фонда акци-
онерного капитала. Общий ли-
мит с участием ВЭБ.РФ в них 
будет 200 миллиардов рублей. 
«Таким образом, можно бу-
дет сложить первоначальный 
взнос инициатора за счет его 
собственных средств и этих 
фондов акционерного капи-
тала. Нам представляется, что 
это будет достаточно эффек-
тивно», — отметил Шувалов. К 
капиталу в корпорации раз-
вития относятся бережно, за-
верил он главу государства. 
Так, на один рубль капитала в 
проект может быть привлечено 
до 40 рублей. «Для нас это уже 
сложившаяся практика», — до-
бавил председатель ВЭБ.РФ.

Благодаря распоряжению 
главы правительства Михаила 

Мишустина, которое на рынке 
уже назвали «правом на риск», 
можно формировать портфель 
сделок и отвечать за результат 
в целом по нему, а не по отдель-
ным сделкам. Отсутствие тако-
го решения раньше тормозило 
в принятии инвестиционных 
решений, но теперь появился 
инструмент для того, чтобы ин-
вестировать в создание высо-
котехнологичных холдингов и 
оперировать с лучшими игро-
ками. «В том числе сейчас у нас 
лежит на рассмотрении один 
из проектов по созданию круп-
ной компании в области кибер-
безопасности», — привел при-
мер Шувалов. Он напомнил, 
что когда банк развития толь-
ко создавался, в основном это 
были сложные проекты инду-
стрии или такие объекты, как 
подготовка Сочи к Олимпиаде. 
«Сейчас это как крупнейшие 
проекты, так и проекты, более 
понятные людям, — это и об-
щественный городской транс-
порт, и современная городская 
среда. Участвуем в совмест-
ных программах с «ДОМ.РФ», 
с региональными властями. В 
целом все, что касается разви-
тия городской экономики, для 
нас сейчас приоритет», — под-
черкнул руководитель корпо-
рации.

Президент поинтересовал-
ся мнением Шувалова о том, 

какую роль сыграет новый 
инструмент. «Я понимаю, что 
он будет способствовать разви-
тию этой инвестиционной дея-
тельности, но у вас, что называ-
ется, на слуху: какие еще, кроме 
того, что вы назвали, возможны 
варианты и проекты?» — спро-
сил Владимир Путин.

Глава банка развития при-
вел как пример образователь-
ные проекты. Одно из таких 
направлений — EdTech, кото-
рое связано с высокими или но-
выми технологиями. По словам 
Шувалова, современные фор-
мы обучения и другие методы 
доведения знаний — это совре-
менные компании, причем не-
которые из них еще небольшие 
стартапы, а другие завоевали 
серьезные позиции. «Так вот, 
это новое правило теперь поз-
волит нам создавать конгломе-
рат, помогать инвесторам при-
обретать как малые и средние, 
так и крупные компании, ко-
торые будут в состоянии чув-
ствовать себя комфортно не 
только на рынке Российской 
Федерации, но и на других, за-
рубежных рынках быть серьез-
но представленными», — объяс-
нил Игорь Шувалов. «Отлично! 
Спасибо», — отреагировал пре-
зидент.   

Игорь Шувалов рассказал 
Владимиру Путину о финансовых 
показателях ВЭБ.РФ. 

Вместе с главой кабмина в церемо-
нии участвовали федеральные 
и региональные руководители.

А К Ц Е Н Т

Сейчас ВЭБ занимается в том числе 
и проектами, «более понятными 
людям», — общественным транспортом, 
современной городской средой, 
образованием 

Штрафовать 
и изымать 
участки 
поголовно 
не будут. 
Цель в другом: 
в использовании 
земель 
по назначению

На онлайн-голосо-
вание зарегистри-
ровались 
почти 900 тысяч 
избирателей

Часть губернато-
ров переизберет-
ся на новый срок 
с результатом 
выше, 
чем 5 лет назад
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ВЗГЛЯД ОТТУДА 

В ЦРУ СЧИТАЮТ: ВСУ НЕ ПРОРВУТ ОБОРОНУ

Иван Петров

А
мериканское разведы-
вательное сообщество 
во главе с ЦРУ скепти-

чески оценивает способности 
Вооруженных сил Украины 
прорвать российскую оборону 
в зоне спецоперации. Об этом 
в статье для Defense News пи-
шет обозреватель Дэниел Де-
петрис.

По его мнению, стремления 

Зеленского сталкиваются с су-
ровой реальностью.

Аналитик утверждает, что 
украинское контрнаступление 
вряд ли принесет плоды. Ведь 
перед ВСУ стоит нелегкая зада-
ча: им надо найти способ про-
рвать три уровня фортификаций 
российских войск, после чего по-
надобится еще как-то удержать 
эти позиции.

«Разведывательное сообще-
ство США скептически относит-

ся к тому, что это может быть 
сделано в этом году, если вообще 
когда-либо произойдет», — пишет 
Депетрис. Колумнист считает, 
что неудачи киевского режима 
на поле боя могут сподвигнуть 
хозяина Белого дома Джо Байде-
на отказаться от интенсивных 
поставок вооружений Украи-
не. В таком случае Зеленскому 
придется смириться со сложив-
шимся территориальным ста-
тус-кво, резюмировал автор.    

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЯКУТСКАЯ ЗАКАЛКА

Мария Сергеева, 
«Российская газета», 
Республика Саха ( Якутия)

И
юльское видео с боем 
танка «Алеша» разле-
телось по всей стране. В 

Якутию оно также попало из со-
циальных сетей и в начале авгу-
ста разлетелось по мессендже-
рам с подписью: «Якутяне раз-
громили колонну ВСУ». Никто 
тогда не знал, откуда эти отваж-
ные танкисты и как их зовут, но 
народ уже окрестил их настоя-
щими героями… 

Три танкиста — 
три дальневосточника

После первых восторженных 
сообщений прокатилась «вто-
рая волна» — с опровержением, 
что якутян в танке не было. На-
род особо унывать не стал: «Все 
равно все наши! Какие же они 
молодцы!» 

Награда нашла героев позже, 
и в средствах массовой инфор-
мации одно за другим раскры-
вались имена трех танкистов — 
членов героического экипажа. 
Все трое с Дальнего Востока, су-
рового края. 

Командовал действиями 
экипажа сахалинец Александр 
Леваков, опытный боец, стар-
ший и по возрасту, и по званию. 
Наводчик — Алексей Неустроев, 
уроженец маленького якутско-
го села Танда с населением в 626 
человек. И третьим в экипаже в 
тот день был механик Филипп 
Евсеев, многодетный отец, при-
званный из Сунтарского района 
Республики Саха. 

Судьбе вопреки 
— Мы сразу подумали, что тре-

тьим в танке был именно наш 
Филипп, — говорит его родная 
тетя по отцу Ульяна Макарова. 
— Ведь мы знали, что он служит 
вместе с Алешей Неустроевым. 
И к тому же этот отчаянный шаг, 
лихое вождение на кадрах — все 
это полностью соответствует его 
натуре. Филипп отчаянный с дет-
ства, быстрый, решительный и 
очень смелый. Так он, как оказа-
лось, и танки водит. 

Ульяна Егоровна — родная се-
стра отца Филиппа. Многодет-
ная семья проживала сначала в 
Кюндяйинском наслеге, а затем 
переехала в районный центр — 
село Сунтар. У Евсеевых было 
семеро детей, Филипп — стар-
ший сын. Вся дети увлекались 
спортом: кто кикбоксингом, 
кто легкой атлетикой, а Филипп 
— боксом и борьбой. 

Судьба его не баловала, ско-
рее наоборот. Отец умер, не до-
жив до 50 лет из-за больного 
сердца. Мать тоже ушла рано из-
за тяжелой болезни. Из семерых 
детей Евсеевых сейчас в живых 
осталось только трое... 

Но, несмотря на трагиче-
ские повороты судьбы, Филипп 
не утратил оптимизма и жизне-
любия. 

Перст судьбы
Именно за веселый нрав и 

общительность его полюбила 
супруга Светлана. 

— Мы познакомились в селе 
Эльгяй, когда он после армии 
учился в ПТУ по специальности 
«механик-водитель», а я после 

колледжа культуры только на-
чинала свой трудовой путь, — 
вспоминает Светлана. 

У них сейчас трое детей: две 
дочки и сын. Живут Евсеевы в 
селе Эльгяй Сунтарского райо-
на. На момент призыва глава се-
мьи работал в районном центре. 
Никто не думал, что многодет-
ному отцу принесут повестку, 
но осенью прошлого года Фи-
липп был мобилизован. 

— Тогда мы думали, что в 
Якутске на призывном пункте 
разберутся и отпустят его до-
мой, потому что он многодет-
ный отец, к тому же готовится 
по состоянию здоровья полу-
чить инвалидность, — говорит 
супруга. 

Родные обошли не один ка-
бинет, чтобы Филиппа не мо-
билизовали, но у них ничего не 
вышло. Сейчас хочется сказать, 
что это был перст судьбы. 

Шестой фронтовик
Филипп, как и его деды, при-

нял свою судьбу стойко и му-
жественно: призвали — значит, 

надо идти. О том, что дедушка 
Филиппа по матери Николай 
Михайлович воевал на Курской 
дуге он рассказал на встрече с 
президентом страны. Как оказа-
лось, еще и двоюродный дед Фи-
липпа тоже воевал на Курской 
дуге. Об этом корреспонденту 
«Российской газеты» рассказа-
ла Ульяна Егоровна.

— Во время Великой Отече-
ственной войны были призваны 
наш отец и четыре его родных 
брата. То есть из одной семьи 
на фронт ушли пятеро сыновей. 
Вернулись, к сожалению,толь-
ко двое: наш отец — Филипп Ан-
дреевич, в честь которого назва-
ли племянника, и его брат Петр. 
Анисим погиб, Егор пропал без 
вести. А старший брат — лейте-
нант Прокопий Андреевич Ев-
сеев, погиб на Курской дуге. 
Места захоронения мы не зна-
ли. Вчера стало известно, что в 
одной из деревень Курской об-
ласти есть братская могила, где 
упомянуто его имя. Хотелось бы 
отыскать эту деревню.

Село героев
Алексей Неустроев родом из 

крохотного якутского села Тан-
да Усть-Алданского района.

Меткий наводчик пока не об-
завелся женой и детьми. В семье 
— пять детей. Он — старший сын. 
До ухода на СВО работал свар-
щиком, помогал своему другу 
собирать вездеходы в компа-
нии «Сахавездеход». За десять 
лет ребята собрали около 700 
вездеходов, которые прорыва-
ются через тайгу к глухим отда-
ленным поселкам, охотничьим 
угодьям и рыбацким участкам. 

— Алеша — четвертый герой из 
нашего поселка, — рассказывает 

глава Тандинского наслега Сав-
ва Егоров. — Сто лет назад в 1923 
году Гаврил Егоров стал героем 
Гражданской войны, в 1943 году 
Владимиру Лонгинову присвои-
ли звание Героя Советского Сою-
за, а в 2014 году Михаил Готовцев 
стал первым на Дальнем Востоке 
Героем Труда РФ.

Волшебная сеть
Когда Алексей приезжал вес-

ной в отпуск, односельчанки по-
дарили ему сплетенную своими 
руками маскировочную сеть 
для танка. Заговаривали на уда-
чу, благословляли. И танкисты 
верят, что это действительно ра-
ботает. По крайней мере с ними 
часто случались чудеса, в кото-
рые сложно поверить.

— Алексей нам рассказывал, 
что это лишь один бой, который 
увидел весь мир, — говорит Сав-
ва Иванович. — На самом деле 
такие бои происходят доволь-
но часто. Накануне подвига 
они также подбили три трофея 
за бой. А в этот день, попавший 
на видео, Алексей специально 

отыскал на позициях Филиппа и 
позвал его с собой. Механик мог 
быть другим, но что-то подска-
зало Алексею, что в этот день 
нужен именно Филипп. 

Такие тонкие моменты улав-
ливают не все. Но Алексей, по 
словам земляков, как раз из та-
ких думающих людей. Некото-
рые считают, что каждый якут 
— немножко шаман, и в чем-то 
они правы. Люди, тесно обща-
ющиеся с природой, бывают бо-
лее чувствительными и интуи-
тивными. 

Интервью — после победы
О простоте и скромности 

якутских танкистов упомина-
лось не раз, и надо отметить, 
что эти народные черты при-
сущи почти всем северянам, не 
испорченным комфортной жиз-
нью в городах. В якутских де-
ревнях живут те, кто не боится 
трудностей, умеет жить само-
стоятельно и надеется только на 
себя и на лучшего друга. 

Благодаря бездорожью они 
хорошо водят любую технику, 
благодаря генам и охотничьим 
навыкам умеют выжидать, тер-
петь, попадать точно в цель. Они 
немногословны, но если гово-
рят, то по делу. 

— Каждый, кто воюет сейчас, 
— герой, — сказал Филипп Евсеев 
на торжественном чествовании. 

От интервью герои отказа-
лись. После большого количе-
ства мероприятий и встреч они 
сейчас хотят лишь одного — по-
быть с близкими и родными, 
успеть встретиться со всеми 
друзьями. Короткий отпуск ско-
ро закончится, и экипаж слав-
ного танка «Алеша» снова собе-
рется вместе.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны РФ Сергей Шойгу прошел по производственным цехам, в которых по контрактам с военным ведомством выпускают современные радиолокационные системы. 

От интервью герои отказались, но от многочисленных вопросов уйти не смогли. Филипп Евсеев на фото справа.

А К Ц Е Н Т

В день того боя Алексей специально 
отыскал Филиппа. Механик мог быть 
другим, но что-то подсказало Алексею, 
что в этот день нужен именно ФилиппМИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ РАБОТУ  ПРЕДПРИЯТИЯ КОНЦЕРНА «АЛМАЗ-АНТЕЙ»  

Юрий Гаврилов  

В
чера министр обо-
роны России Сергей 
Шойгу проверил, как 
выполняют гособо-
ронзаказ на пред-
приятии концерна 
ВКО «Алмаз-Антей» 
в Тульской области. 
Министр, в частно-

сти, побывал в цехах, где по 
контрактам с военным ведом-
ством выпускают современные 
радиолокационные системы. 

Гендиректор концерна Ян 
Новиков сказал Сергею Шойгу 
о наращивании темпов произ-
водства и поставок в зону 
спецоперации современных 
средств контрбатарейной борь-
бы. А руководитель тульского 
предприятия доложил мини-
стру, что за счет проведенной в 
последние два года реконструк-
ции и технического перевоору-
жения потенциальные произ-
водственные мощности по всей 
номенклатуре выпускаемой 
продукции увеличились в разы. 
Было отмечено, что эффектив-
ные инженерные решения и 
увеличение рабочих смен поз-
волили улучшить качество и 
снизить время ее производства. 
Кроме того, на предприятии 
освоили серийный выпуск но-
вейших образцов радиолокаци-
онных средств разведки огне-
вых позиций. 

На совещании с промыш-

ленниками Шойгу поставил за-
дачу нарастить производство и 
ремонт средств радиолокаци-
онного обнаружения, применя-
емых в зоне СВО. 

«В ходе специальной воен-
ной операции важнейшая роль 
отводится на сегодняшний 
день контрбатарейной борьбе 
и обеспечению нашей группи-
ровки всем необходимым для ее 
ведения. Это системы артилле-
рийской разведки в комплексе 
со средствами поражения, ко-
торые нам необходимы на сего-
дняшний день для ведения эф-
фективной контрбатарейной 
борьбы», — подчеркнул министр 
обороны. 

Он также потребовал от ру-
ководства концерна организо-
вать работу предприятия в ре-
жиме 24/7.

Концерн «Алмаз-Антей» 
специализируется на выпуске 
современных средств ПВО. Их 
роль сейчас особенно вырос-
ла, в том числе в связи с терро-
ристическими атаками беспи-

лотников на нашу страну. Для 
предотвращения таких акций 
надо активнее использовать 
опыт борьбы с дронами, накоп-
ленный в ходе спецоперации, 
считает военный эксперт, глав-
ный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Корот-
ченко.

«Для надежной противовоз-
душной обороны важных и кри-
тических объектов военной и 
гражданской инфраструкту-
ры страны необходимо кратно 
увеличивать гособоронзаказ в 
ближайшие годы на новейшие 
зенитные ракетные комплек-
сы малой и средней дальности 
«Тор-М2» и «Бук-М3», которые, 
работая в такой связке, уже до-
казали высокую эффективность 
в зоне СВО», — сказал он в бесе-
де с корреспондентом «РГ».

Коротченко напомнил, что, 
к примеру, «Тор-М2» наша про-
мышленность может выпускать 
не только в мобильном вариан-
те на гусеничном или колесном 
шасси, но также и в виде авто-

номного боевого модуля АМБ. 
Такие модули реально перебро-
сить в нужную точку на автомо-
биле либо вертолетом. Они не 
зависят от внешних источников 
электропитания. А потому с по-
мощью АМБ можно оперативно 
нарастить объектовую проти-
вовоздушную оборону на тре-
буемом направлении.

«Интенсивность, массиро-
ванность и изощренность укра-
инских атак с применением бес-
пилотников различных классов 
на ключевые объекты инфра-
структуры на территории Рос-
сии будут только нарастать. 
При этом используются развед-
данные, предоставленные стра-
нами НАТО. Удаленность от гра-
ниц будет иметь все меньшее 
значение, так как противник и 
его западные кураторы не стоят 
на месте и постоянно повышают 
характеристики своих средств 
воздушного нападения, в том 
числе по дальности, скрытно-
сти, мощности боевой части», — 
подчеркнул эксперт.

Этот комментарий он дал в 
среду после череды террористи-
ческих атак беспилотников ВСУ 
на нашу территорию. Вчера Ми-
нобороны России сообщило по 
меньшей мере о пяти попытках 
украинских беспилотников уда-
рить по объектам в Орловской, 
Калужской, Брянской и Рязан-
ской областях. Все вражеские 
дроны были ликвидированы.

Кроме того, летчики нашей 

морской авиации уничтожи-
ли в Черном море четыре бы-
строходных военных катера с 
десантными группами укра-
инских сил специальных опе-
раций общей численностью до 
50 человек. А восточнее острова 
Змеиный российский Су-30 по-
разил быстроходный катер ВСУ 
с экипажем.

Подобные террористиче-
ские атаки киевский режим ор-
ганизует достаточно часто. С 
военной точки зрения они ощу-
тимого результата не приносят. 
По-видимому, на Украине на это 
и не рассчитывают, делая став-
ку на психологический эффект 
от таких акций. 

Понятно, чего добиваются их 
устроители: им надо напугать 
российское население, внушить 
ему, что ни один человек в РФ не 
может себя чувствовать защи-
щенным от «длинной руки Ки-
ева». Все другие варианты про-
тивостоять Москве украинские 
власти, видимо, перепробовали.

«Очевидно, это агония киев-
ского режима. Тупая ненависть, 
злоба и отсутствие какой-ли-
бо перспективы в собственном 
развитии и привели к этой тер-
рористической деятельности. 
Других вариантов уже нет, аб-
солютная тупиковость», — так 
в эфире радио Sputnik сказала 
про атаки дронов ВСУ на нашу 
территорию официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова.  

А К Ц Е Н Т

Министр обороны России потребовал 
от руководства концерна «Алмаз-Антей» 
организовать работу предприятия 
в Тульской области в режиме 24/7

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВСКИЕ ГЕНЕРАЛЫ СМЕНИЛИ ТАКТИКУ НАСТУПЛЕНИЯ США НА СОВЕТСКУЮ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале)
— Оценка расхода боекомплекта, а 

также динамика ввода в бой укра-

инских воинских частей, перебро-

шенных киевским режимом на За-

порожское направление, позволя-

ет сделать вывод, что существую-

щую интенсивность наступатель-

ных действий ВСУ (так называе-

мый наступ Залужного) противник 

сможет поддерживать еще до 14 

суток. 

При этом главная роль в прорыве 

российской обороны теперь отво-

дится артиллерии. Ее сконцентри-

ровали по российскому образцу в 

мощную группировку (больше 

200 орудий, минометов и реактив-

ных систем залпового огня). 

Пехота бросается в бой только по-

сле массированных артударов, 

чьи результаты оцениваются как 

«нарушившие оборону» с норма-

ми расхода снарядов, приближаю-

щихся к советским нормативам.

Фактически после двух месяцев 

«наступа Сырского» по амери-

канским планам и боевым уставам 

ВСУ вернулись к советской такти-

ке и советским боевым уставам. 

Именно на этом настоял две неде-

ли назад Залужный на встрече с 

главкомом Объединенных воору-

женных сил НАТО в Европе Кри-

стофером Каволи и начальником 

штаба обороны Великобритании 

Энтони Радакиным. 

Они заслушали его доклад, в кото-

ром Залужный, по некоторым дан-

ным, провел анализ безуспешного 

двухмесячного наступления и по-

казал несостоятельность разрабо-

танной американцами стратегии 

наступления.  

Западные генералы резко негатив-

но восприняли эту критику и в 

свою очередь обвинили командо-

вание ВСУ в некомпетентности и 

низком уровне обученности, не 

соответствующем требованиям 

современного боя. 

В то же время они были вынужде-

ны утвердить новый план.

Фактически к Залужному вновь 

вернулась вся полнота боевого 

управления войсками. А Сырский, 

командовавший до этого летним 

«наступом», отправлен командо-

вать группировкой под Бахмут.

Боеспособность участвующих в 

нынешнем этапе украинского «на-

ступа» бригад была ускоренно 

восстановлена за счет их укомплек-

тования свежемобилизованными 

украинцами со сроками обучения 

от 5 суток до 14. На сегодня они со-

ставляют в боевых подразделениях 

от 35 до 55 процентов. 

Поэтому штабом Залужного была 

выдана командирам бригад реко-

мендация разделить боевые 

подразделения на боевые группы.  

Они различные  как по своему со-

ставу, так и по возлагаемым на них 

задачам.

Одни придерживаются тактики 

«активной разведки», которую с 

нашей стороны обычно называют 

«мясной». 

В эти группы сводят необученные 

пополнения, используемые для 

вклинения в оборону русских и 

«зацепа» за нее с формированием 

линии обороны. 

Другие группы — «штурмовые». 

Там собраны имеющие боевой 

опыт «ветераны», чья задача дей-

ствовать уже с захваченных «мя-

сом» рубежей для дальнейшего 

продвижения. 

Такая смена стратегии и тактики 

позволила ВСУ за первую неделю 

«пройти» большую часть населен-

ного пункта Работино (до 1,5 км) и 

вклиниться в российскую оборо-

ну на смежных участках на глуби-

ну до 1 километра.

Однако после первоначальных ра-

дужных перспектив бои перешли 

в тяжелейшее «прогрызание» каж-

дого метра российской обороны с 

темпом 100—200 метров в сутки. 

Это явно не соответствует наде-

ждам Залужного. 

Но Залужный не теряет надежды 

добиться успеха на этом направ-

лении. Сейчас он выстроил там, 

чуть ли не «в затылок» друг другу, 

практически все сохраняющие 

боеспособность бригады (до вось-

ми штук). 

Это «формирование» уже получи-

ло в украинском Генштабе назва-

ние «свая Залужного», которую 

он пытается заколотить в россий-

скую оборону и пробить ею 

фронт. 

В этих боях ВСУ несут исключи-

тельно тяжелые потери. Анализ 

разведывательных данных пока-

зывает, что штурмующие укра-

инские бригады «стачиваются» за 

четверо — пять суток. После чего 

на «передке» их сменяют другие 

бригады. 

А заметно поредевших штурмови-

ков отводят в тыл. 

Подготовил Юрий ГавриловНаши бойцы научились разгадывать тактические уловки ВСУ и отвечать на них мощными ударами. 
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КОШЕЛЕК Продажа 
квартир теперь занимает 
больше времени

В неровном 
ритме

Марина Трубилина

Квартиры в этом году продаются намного дольше, чем 
летом прошлого года. В конце августа наблюдается 
резкий всплеск быстрых продаж, однако далее сроки 
продолжат увеличиваться, прогнозируют эксперты.

В первом полугодии 2023 года срок экспозиции вто-
ричных квартир вырос на 10% по сравнению с 2022 го-
дом, подсчитали в агентстве «Жилфонд». Количество 
объектов, которые продаются в срок до четырех не-
дель, сократилось, а тех, что находятся в продаже два-
дцать недель и более, увеличилось почти на 10%. 

По данным «Авито Недвижимости», продажи длят-
ся дольше — в среднем сейчас 165 дней вместо прошло-
годних 137. Среди крупных городов заметнее всего 
сделки замедлились в Москве и Санкт-Петербурге — в 
полтора раза. При этом динамика зависит как от горо-
да, так и от типа квартиры. К примеру, в Омске период 
продажи увеличился лишь на 14%, в Перми — на 17%, 
в Волгограде — на 18%, в Челябинске не изменился. В 
Красноярске квар-
тиры-студии про-
даются примерно 
за тот же срок, что 
и год назад, хотя по 
квартирам в целом 
срок вырос на 20%.

«Как правило, 
более продолжи-
тельный срок реа-
лизации характерен 
для переоценен-
ных объектов. Если 
снизить цену на 10% от рыночной стоимости, продать 
квартиру можно в среднем за неделю», — говорит ген-
директор «Жилфонда» Александр Чернокульский. В 
прошлом году многие занимались срочной продажей, 
в этом году количество желающих продать кварти-
ру быстрее за счет снижения цены заметно сократи-
лось. Сейчас продавцы, которые только выводят новые 
объекты, чаще продают их по рыночным ценам.

Средние сроки продажи этим летом были больше, 
чем летом прошлого года, подтверждает руководитель 
офиса «Митино» «ИНКОМ-Недвижимость» Наталия 
Борзенкова, — на 33%. В отличие от прошлого года соб-
ственников, готовых продать свою ликвидную недви-
жимость с увеличенным дисконтом, стало значитель-
но меньше, чем весной-летом прошлого года.

В конце августа, однако, наблюдается резкий 
всплеск продаж — поскольку банки вслед за повыше-
нием ключевой ставки поднимают ставки по ипотеке. 
«Банки готовы выдавать ипотеку по старым ставкам 
до середины сентября, — говорит Борзенкова. — Желая 
успеть оформить уже одобренный кредит по старым 
ставкам, покупатели активизировались, продажи идут 
быстро. Порой квартира продается чуть ли не в день 
выставления в рекламу». В течение недели после повы-
шения ключевой ставки наблюдался рост числа заявок 
на ипотеку в среднем на 25% по сравнению с преды-
дущей неделей, говорит CEO платформы автомати-
зации агентских продаж TYMY Алексей Майстренко. 
На следующей же неделе произошел откат по средне-
му количеству ипотечных заявок на 17%. «Возможно 
дальнейшее снижение спроса до 20%, но, я думаю, это 
максимум на один-два месяца, — говорит Майстренко. 
— Восстановление будет быстрым. По опыту прошлого 
года покупатели уже в курсе, что можно оформить ипо-
теку сейчас, а позже рефинансировать кредит».  

ФИНАНСЫ В России может 
появиться отложенная 
оплата такси и заказов 
на маркетплейсах

Не списывать 
со счетов

Роман Маркелов

Функцию списывания денег с карт «Мир» не сразу, а 
по прошествии некоторого времени могут ввести при 
оплате услуг такси и заказах на маркетплейсах. Сейчас 
такая функция возможна при оплате проезда на обще-
ственном транспорте.

«Применение отложенной авторизации позволит 
улучшить скорость и качество обслуживания держа-
телей карт «Мир» в тех случаях, когда выполнение 
операции в режиме реального времени невозможно 
по причине отсутствия связи либо занимает слишком 
много времени. Последнее актуально для ТСП (тор-
гово-сервисных предприятий. — Прим. «РГ») с массо-
вым потоком клиентов, например, на общественном 
транспорте», — рассказали «Российской газете» в На-
циональной системе платежных карт (НСПК, оператор 
платежной системы «Мир»).

По словам представителя НСПК, риски неоплаты 
покупок оценивает само торгово-сервисное предпри-
ятие, исходя из своей бизнес-модели. При этом при-
менение отложенных авторизаций не является обяза-
тельным для ТСП, добавили там.

О расширении функционала по отложенному спи-
санию денег с карт «Мир» сообщает РБК со ссылкой на 
технологический бюллетень НСПК, опубликованный 
на портале для банков. По информации издания, новая 
функция может стать доступной с весны 2024 года.  

МЕДИЦИНА 

Реабилитацию 
начинают еще 
в реанимации

ПОСТАВИТЬ 
НА НОГИ
Ирина Невинная

Реабилитация тяжелых пациен-
тов теперь начинается прямо в 
отделениях реанимации и ин-
тенсивной терапии — направ-
ление назвали «РеабИТ», оно 
активно внедряется в медучре-
ждениях страны. Об этом сооб-
щил министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко.

 «Масштабный проект по ре-
абилитации охватывает всю си-
стему здравоохранения. Новое 
направление «РеабИТ» — это 
реанимация, в которой прово-
дятся реабилитационные меро-
приятия, когда пациент нахо-
дится еще в отделении интен-
сивной терапии. Дальше реаби-
литация продолжается  внутри 
стационара, в реабилитаци-
онном отделении  и на амбула-
торном этапе, когда пациен-
та «подхватывают» непосред-
ственно после выписки», — по-
яснил Михаил Мурашко.

Раннее начало реабилита-
ции критически важно. Так, 
у пациентов, переживших 
инсульт, пик неврологического 
восстановления приходится на 
первые шесть месяцев. Это зна-
чит,  пассивно ждать «выздо-
ровления» — неправильно, чем 
раньше к работе с больным под-
ключается реабилитолог, тем 
выше шансы  вернуть утрачен-
ные функции. Это доказано и 
многими исследованиями: ран-
няя реабилитация защищала от 
осложнений и помогала боль-
ным быстрее восстановить дви-
гательную активность, речь, 
способность себя обслуживать. 
Тот же подход используется и 
при хирургических вмешатель-
ствах, лечении опорно-двига-
тельного аппарата и  т.д.

По словам министра, си-
стемный подход помогает до-
стигать большей эффектив-
ности в восстановлении паци-
ентов, а в масштабах страны — 
увеличить продолжительность 
жизни и снизить смертность.

В рамках повышения эф-
фективности реабилитации на 
днях принято важное решение: 
медорганизации смогут заку-
пать необходимые пациентам 
медицинские изделия, специа-
лизированное лечебное пита-
ние  по товарным знакам — то 
есть практически по индиви-
дуальным потребностям (если 
у больного есть к этому ме-
дицинские показания). Опре-
делять, что конкретно нужно 
больному — будет врачебная 
комиссия. А перечень такой 
продукции сформирует спе-
циальная комиссия Минздра-
ва России при участии главных 
внештатных специалистов.

«Это очень важное реше-
ние, — сказала «РГ» завотделе-
нием реабилитации НМИЦ он-
кологии имени Блохина Ольга 
Обухова. — Оно дает возмож-
ность назначать больным, в 
том числе и онкологическим, 
специализированные продук-
ты лечебного питания. Наши 
пациенты имеют различные 
стадии белково-энергетиче-
ской недостаточности, и ле-
чебное питание подбирается 
индивидуально. Доказано, что 
индивидуальная коррекция 
нутритивной недостаточности 
снижает число осложнений 
после операции, уменьшает 
сроки госпитализации. Боль-
ные быстрее восстанавлива-
ются и быстрее возвращаются  
к обычной жизни. Во многих 
случаях удается избежать ин-
валидизации».

Новый порядок повысит ка-
чество лечения и будет способ-
ствовать улучшению результа-
тов, — заключила эксперт.  

Прописали процедуру

«Страхование ответ-
ственности врачей — 
это наиболее цивили-

зованный путь разрешения спо-
ров между пациентами и врача-
ми, — говорит сопредседатель 
Всероссийского союза пациен-
тов Юрий Жулев.  — Мы одно-
значно выступаем за декрими-
нализацию в отношении вра-
чей. Нельзя, чтобы за малейшую 
ошибку или отклонение  от стан-
дартов врачу угрожало уголов-
ное дело. А введение страхова-
ния позволит предусмотреть 
механизмы возмещения ущер-
ба для пациента или его род-
ных, а с другой стороны, и врач 
будет чувствовать себя защи-
щенным. Для вопиющих слу-
чаев проявления халатности и 
некомпетентности со стороны 
медиков должна остаться и уго-
ловная ответственность. Но в 
целом спор между пациентом 
и врачом должен разрешаться 
в гражданском правовом поле. 
Уголовная ответственность, к 
которой у нас прибегают все 
чаще, — это тупиковый путь. 
Так мы останемся без врачей».
Почему же до сих пор не найде-
но единого подхода к проблеме?
«Это, во-первых, финансовый 

аспект. Врач не субъект права, 
поэтому страховать себя сам 
он не может, это должна делать 
медорганизация, при этом сто-
имость медуслуг неизбежно 
возрастет», — отмечает Жулев. 
«Во-вторых, известно, что бы-
вают искусственно раздутые 
дела, когда пациенты требуют 
гигантских компенсаций.  Есть 
юристы, которые специализи-
руются на таких делах. Если все 
это не урегулировать, можно  
обрушить любой бюджет систе-
мы здравоохранения. Главное, 
надо обеспечить баланс между 
интересами врача и пациента».
«Например, в Германии, 50% 
страхового взноса оплачивает 
врач, а 50 % —   Врачебная пала-
та, — сказал «РГ» президент На-
циональной медицинской па-
латы Леонид Рошаль. — И у вра-
ча голова не болит, поскольку 
всеми вопросами занимаются 
юристы страховых компаний.  
В нескольких регионах России 
по нашей инициативе опробу-
ется система страхования про-
фессиональной ответственно-
сти, страхуются как врачи, так и 
медицинские организации.  Мы 
планируем на Съезде НМП обсу-
дить первые результаты».  

Страхование ответственности врачей — это самый цивилизованный способ разрешения конфликтов между пациентами и медицинскими работниками. 

Дольше всего 
продаются 
слишком 
переоцененные 
квартиры

Пассивно ждать 
«выздоровления» 
неправильно: 
чем раньше 
к работе с пациен-
том подключается 
реабилитолог, 
тем выше шансы 
на быстрое 
восстановление

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Дорофеев, председатель Новосибир-
ской областной ассоциации врачей:
— Такой закон нужно было принять лет двадцать на-

зад. Он необходим и государству, и обществу, потому 

что главная его задача — позволить каждому, будь то 

юрист, специалист в области страхования или врач, 

профессионально заниматься своим делом. Врачеб-

ная стезя, как и все остальные, не обходится без оши-

бочных или спорных решений. У врачей бывают неу-

дачи. Но втягивать их в юридические споры по пово-

ду этих неудач — это значит «выдергивать» их из про-

фессии, значит погружать их в тяжелую морально-

психологическую ситуацию, и погружать надолго, на 

месяцы или даже годы. Я неоднократно был свиде-

телем того, что врачи после этого уходили из профес-

сии, говоря: «Все, я больше не позволю так над собой 

издеваться». Еще один важный момент: мы страхуем 

ответственность членов ассоциации врачей Новоси-

бирской области уже восемь лет. И то же самое 

происходит еще в двух десятках регионов. Но руко-

водство ни одного из этих регионов пока не поддер-

жало эту инициативу финансово — мы делаем это за 

счет средств медучреждений. С появлением закона 

появится простой и понятный источник финансиро-

вания страхования — бюджет, если говорить о госу-

дарственной системе здравоохранения. 

Ирина Ведякина, врач частной стоматологической 

клиники, Иркутск:

— Жалоба от клиента — всегда повод для внутреннего 

разбирательства в клинике. Как правило, руководство 

предпочитает не доводить дело до исков в суд и ула-

дить дело миром. Пациенту возмещается стоимость 

услуги — полностью или частично. Понятно, что сред-

ства изымаются из заработка врача. Даже когда спе-

циалистам очевидно, что в конкретном случае вины 

доктора нет, доказывать его правоту и защищать про-

фессиональную честь никто не будет. Поэтому, если 

ответственность врача будет застрахована, работать 

станет несколько проще. А вообще жалоб на врачей 

стало довольно много — некоторые пациенты таким 

образом «компенсируют» стоимость услуги.  

Алексей Пешков, 
медицинский юрист, Ростов-на-Дону:
— Исков от пациентов достаточно, дела выигрываем, 

компенсации получаем. Сейчас у меня в произ-

водстве 18 дел по защите прав пациентов. В основ-

ном это дела по врачебным ошибкам. Как правило, 

они очень длительные: судмедэкспертиза составляет 

четыре-пять месяцев, без нее в этих делах не обой-

тись. В моей практике около 70 процентов дел вы-

игрывают пациенты. Страхование ответственности 

врачей востребовано и намного бы все упростило: 

страховая компания выплачивала бы компенсации 

пациентам, а потом бы судилась с медорганизациями. 

Разговоры о принятии закона о страховании идут уже 

не одно десятилетие, но пока воз и ныне там. С пре-

тензиями о привлечении врачей к ответственности 

обращаются к нам ежедневно. Однако не все имеют 

продолжение в досудебном и судебном порядке. 

Подготовили Нина Рузанова (Новосибирск), 
Ирина Штерман (Иркутск), Елена Мелихова 
(Ростов-на-Дону)

Извещение
Организационный комитет по под-

готовке, созыву и проведению Учреди-
тельного съезда политической партии 
с предполагаемым наименованием Все-
российская политическая партия «МИР» 
извещает, что учредительный съезд пар-
тии состоится 7 октября 2023 г. в 10.00 
(время московское) по адресу: 350005, 
РФ, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
им. Александра Покрышкина, д. 25/1, 3-й 
этаж, Большой конференц-зал. Контакт-
ный телефон: +7(988) 240-77-55.
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ПРОЕКТ Минфин предложил расширить импорт спиртного по морю

Алкоголю меняют русло 
Алексей Любовецкий 

М
и н ф и н  п р е д л о ж и л 
включить порты Астра-
хань и Оля в перечень 

пунктов пропуска для переме-
щения алкогольной продук-
ции морским видом транспор-
та из стран Закавказья. Проект 
постановления правительства 
опубликован для общественно-
го обсуждения.

Как указывают авторы ини-
циативы, переключение кана-
лов поставок связано с санкци-
онным давлением со стороны 
недружественных стран. Дей-
ствующий пункт пропуска для 
ввоза автомобильным транс-
портом алкогольной продук-
ции на российско-грузинском 
участке государственной гра-
ницы Верхний Ларс — Казбеги 
работает в режиме повышенной 
нагрузки и часто закрывается 
из-за неблагоприятных погод-
ных условий, поясняют в мин-
фине. Это существенно увели-
чивает логистические расходы.

В таких условиях необходи-
мо развивать морские перевоз-
ки по Каспийскому морю, счита-
ют в министерстве. Это позволит 
сохранить канал ввоза алкоголя 
из стран Закавказья и снизить 
расходы на логистику.

Морская перевозка являет-
ся самым дешевым каналом по-
ставок. В связи с развитием по-
ставок по Каспийскому морю 
можно ожидать снижения цен 
на отдельные виды алкоголя, от-
мечает в беседе с «РГ» независи-
мый эксперт алкогольного рын-
ка Алексей Небольсин. 

Впрочем, по словам руково-
дителя Центра разработки наци-
ональной алкогольной политики 

Павла Шапкина, на потребите-
лях расширение импорта алко-
голя из стран Закавказья никак 
не скажется. Сейчас морской им-
порт осуществляется преимуще-
ственно через Прибалтику. Пере-
возки по Каспийскому морю ско-
рее будут способствовать дивер-
сификации каналов импорта, 
что, в свою очередь, обезопасит 
импортеров от рисков сбоев в по-
ставках. На такие риски как раз 
указывают в минфине.

После введения санкций и 
ухода из России некоторых за-
рубежных компаний — постав-
щиков алкоголя, в ноябре 2022 
года минпромторг разрешил па-
раллельный импорт алкоголя в 

Россию. В список вошли около 
40 марок горячительных напит-
ков, в основном виски и бурбо-
ны. По винной, коньячной и дру-
гой алкогольной продукции вну-
тренняя потребность закрывает-
ся полностью, уточнили в мин-
промторге. 

Уже в январе-феврале 2023 
года импорт алкоголя в Россию 
вырос до рекордных объемов. 
Год к году поставки увеличи-
лись на 23%, до 79,02 млн лит-
ров. Поставки вин выросли на 
23%, до 63,37 млн литров, креп-
ких напитков — на 25%, до 15,65 
млн литров. Импорт виски уве-
личился на 32%, до 6,16 млн лит-
ров, коньяка и бренди — на 61%, 
до 2,82 млн литров, ликеров — на 
60%, до 2,01 млн литров, рома — 
на 19%, до 1,67 млн литров. 

Интересно, что нарастили по-
ставки практически все страны, 
в том числе и недружественные. 
На первом месте среди экспорте-
ров оказалась Италия, на втором 
— Испания, на третьем — Грузия. 
Существенно выросли постав-

ки вина в Россию из Франции, а 
Португалия заняла пятое место, 
сместив с него Чили. 

Выросли также поставки и из 
соседних стран. Абхазия обогна-
ла по объему поставок Германию 
и ЮАР. Азербайджанских вин те-
перь в России продается больше, 
чем молдавских, а узбекских вин 
больше, чем болгарских. Ожида-
емо упал импорт только из США 
и Австралии — на 58% и 20% со-
ответственно. Вместе с тем не-
большой прирост (плюс 16%) 
наблюдается у вин из Новой Зе-
ландии, которая в прошлом году 
снижала поставки в Россию.

Продажи также выросли. По 
данным Росалкогольрегули-
рования, розничные продажи 
алкоголя в 2022 году увеличи-
лись на 3,5% — с 212,9 до 220,4 
млн дал. Спиртного крепо-
стью выше 9% в прошлом году 
было продано на 6,8% больше 
(113,15 млн дал). Продажи вод-
ки выросли на 5,9%, до 76,2 млн 
дал, продажи коньяка — на 5,3%, 
до 12,7 млн дал.  

— Эксперты рассказали, можно ли купить квартиру 
без первого взноса
rg.ru/art/2614266

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах  

Особой экономической зоны технико-внедренческого типа  
в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

Кадастровый № Площадь, 
га

50:40:0010201:1572 0,69
50:40:0010201:387 0,9
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:1574 0,24
50:40:0010201:31 0,46
50:40:0010201:1591 0,71
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0000000:5710 1,29
50:40:0010201:1667 0,53
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:465 1,29

50:40:0010201:80 1,63
50:40:0010201:1551 2,55
50:40:0010201:1554 11,66
50:40:0010201:1555 16
50:40:0010201:1769 20,44
50:40:0020703:167 0,18
50:40:0020703:149 1,16
50:40:0020703:546 0,67
50:40:0020703:514 1,35
50:40:0020703:521 2,99
50:40:0020703:548 5,79

http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

IS
T

O
C

K
 /

 A
N

D
R

IA
N

O
_

C
Z

А К Ц Е Н Т

Морской путь считается самым 
экономически выгодным для поставок 
алкогольной продукции в страну
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ИСТОРИЯ В Москве 
открылась выставка 
о военных преступлениях 
НАТО в Югославии

Не вынесли 
уроков

Елена Новоселова

Знаменитый разворот над Атлантикой, совершенный 
Евгением Примаковым, не был попыткой эскалиро-
вать напряженность в отношениях с США, но обозна-
чил твердую приверженность нашей страны к между-
народному праву и братским отношениям с сербским 
народом, заявил председатель Российского историче-
ского общества Сергей Нарышкин, открывая выстав-
ку, посвященную агрессии НАТО против Союзной Рес-
публики Югославии в 1999 году.

«В 1999 году авиационные армады крупнейшего в 
истории военного блока — НАТО — всей своей мощью 
обрушились на мирные сербские и черногорские го-
рода и села. Это вовсе не было попыткой со стороны 
альянса разрешить 
очень острый серб-
ско-албанский кон-
фликт, нет, это была 
демонстрация силы, 
наглая и агрессив-
ная демонстрация 
силы в нарушение 
всех норм междуна-
родного права», — 
убежден он.

На выстав-
ке можно увидеть 
фото страшных по-
следствий якобы 
гуманитарной ин-
тервенции. Это раз-
рушенные дома, объекты социальной и транспортной 
инфраструктуры, множество жертв среди мирного на-
селения, в том числе погибшие женщины и дети.  

«Повсюду свидетельства горя и страданий», — сказал 
Нарышкин. Он также подчеркнул, что заокеанские ор-
ганизаторы этого военного преступления не вынесли 
из содеянного никаких нравственных уроков. «Позднее 
мир еще не раз пришел в ужас от военных преступле-
ний натовских солдат и их местных наемников в Афга-
нистане и в Ираке, в Сирии и в Ливии, а теперь и на тер-
ритории бывшей Украинской ССР», — добавил он.

И аппетиты Североатлантического альянса, кото-
рый уверовал в свою безнаказанность, со временем 
лишь возрастают. По мнению главы РИО, всякий раз, 
когда из уст западных политиков звучали слова об уни-
версальных ценностях и демократических идеалах, 
фоном этих речей гремели взрывы бомб и ракет.

«Звеньями в этой длинной цепи военных преступ-
лений НАТО должны были стать и Донбасс, и Крым. 
Однако своевременное начало специальной военной 
операции на территории бывшей Украинской ССР поз-
волило предотвратить этот сценарий и избежать са-
мых трагических последствий», — заключил Сергей 
Нарышкин.

И стремление Запада диктовать такую свою пози-
цию непременно получало и будет получать отпор.

В открытии выставки принимал участие руководи-
тель Россотрудничества Евгений Примаков (внук Ев-
гения Максимовича Примакова), который считает, что 
путь Сербии был уготован и России.   

«Сербы прошли по итогам этих конфликтов через 
тот путь, через который, к сожалению, пытаются про-
вести нас — через демонизацию, через отмену Сербии 
как таковой, когда сербы были назначены преступным 
народом с коллективной виной за это. То же пытаются 
сейчас сделать с нами», — сказал он на круглом столе, 
посвященном агрессии НАТО против Союзной Респуб-
лики Югославии.  

ТАЙНЫЕ 
СВЯЗИ

Обработка и переда-
ча сведений, согласно 
проекту постановле-

ния, будет происходить в за-
шифрованном виде с использо-
ванием элементов криптогра-
фической защиты и с усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью оператора.

В минцифры пояснили «Рос-
сийской газете», что в соот-
ветствии с Законом «О связи» 
операторы связи должны ряд 
данных передавать в Роском-
надзор, он проверяет ее на до-
стоверность. Это важно в том 
числе для борьбы с мошенника-
ми. «Мы добавили к таким све-
дениям: дату заключения дого-
вора, дату начала предоставле-
ния услуг связи и перечень або-
нентских номеров госзаказчи-
ков. Вся информация передает-
ся в зашифрованном виде в це-
лях безопасности. Изменения 
позволят эффективнее выяв-
лять неправомерное использо-
вание абонентских номеров», — 
заявили в ведомстве. 

Там добавили, что норма о 
хэшировании (процессе преоб-
разования некого массива дан-
ных в зашифрованную, состо-
ящую из цифр или букв строку 
фиксированной длины) в отно-
шении ФИО абонента действу-
ет еще с прошлого года. «Это не 
нововведение. В проекте поста-
новления мы предлагаем пере-
стать хэшировать наименова-
ние организации, ИНН и ОГРН, 
потому что это и так публичные 
сведения», — сообщили в мин-
цифры.  

Без права 
регистрации

Такая ответственность 
предусмотрена статьей 
19.22 Кодекса об адми-

нистративных правонарушени-
ях и предусматривает штраф в 
размере от 1,5 до 2 тысяч руб-
лей. Но срок привлечения к от-
ветственности — 60 дней. Если 
автовладелец не поставил ма-
шину на учет в течение 10 дней, 
то спустя два месяца после это-
го наказать его невозможно.

Антон Шапарин также обра-
тил внимание, что проблема 
носит массовый характер. Так, 
по результатам анализа объяв-
лений на avito.ru, по  состоянию 
на 22 августа 2023 года в РФ в 
продаже находится более 76 
тысяч подержанных легковых 
машин. Из них только 65 ты-
сяч, или 85%, по данным пор-
тала, находятся на регистра-
ционном учете. Эти цифры го-
ворят, что если экстраполиро-
вать данные на общее количе-
ство легковых машин, то до 6,8 
миллиона  авто могут не иметь  
регистрации. 

Лазейкой пользуются пере-
купщики, причем как физиче-
ские, так и юридические лица, 

в том числе бывшие официаль-
ные дилеры. Покупка у таких 
перекупщиков — частных лиц, 
во-первых, вводит граждан в 
заблуждение о количестве соб-
ственников  автомобиля. А так-
же часто сопряжена со скручи-
ванием пробега. Юрлица ис-
пользуют эту схему, продавая 
машины якобы по договору 
комиссии, чтобы не подпадать 
под  требования Закона «О за-
щите прав потребителей», не 
нести ответственность за про-
данный товар, в том числе со 
скрученным пробегом.

Национальный автомобиль-
ный союз предлагает внести по-
правки в закон о регистрации 
транспортных средств, кото-

рые прямо запретят новым соб-
ственникам совершение реги-
страционных  действий с маши-
нами, не зарегистрированными 
в установленном порядке. Лю-
бой перекупщик обязан будет 
ставить машину на учет. 

Также предложено ввести 
требования к продавцу об обя-
зательном уведомлении ГИБДД 
о факте продажи транспортного 
средства. После этого через 10 
дней, если машина не поставле-
на на учет,  штраф тому, кто при-
дет ее ставить, а не промежуточ-
ным собственникам. И — отказ в 
регистрационных действиях. 

Как считает автоэксперт  
Игорь Моржаретто, здравая 
мысль в таком предложении 

есть. Проблема с такими ма-
шинами существует. Люди вро-
де как купили авто, на учет ее 
не поставили, а штрафы и на-
логи приходят бывшему соб-
ственнику. А способ уведомлять 
ГИБДД о продаже машины есть 
и сейчас — оформление догово-
ра купли-продажи через портал 
«Госуслуги». Он автоматически 
попадает в базу Госавтоинспек-
ции. И налоги и штрафы начина-
ют начисляться на нового соб-
ственника.  

Впрочем, не согласен с та-
кой идеей адвокат Сергей 
Радько. Он напоминает, что 
сейчас прежний собственник, 
если по каким-то причинам но-
вый не поставил машину на 
учет, может прекратить реги-
страцию автомобиля через 10 
дней, после подписания дого-
вора купли-продажи. Для этого 
даже из дома выходить не надо. 
Это можно сделать через портал 
«Госуслуги». 

Бывший собственник сам 
заинтересован, чтобы в крат-
чайшие сроки не иметь ника-
кого отношения к проданному 
транспорту. Если это сделать 

обязанностью, то вырастет и 
без того высокая нагрузка на  
ГИБДД. Недаром в свое время 
отказались от обязанности ста-
рого собственника снимать ма-
шину с учета для продажи. Те-
перь продавцу вообще нет ну-
жды обращаться в ГИБДД. 

А с запретом регистрировать 
автомобиль, если прежний его 
собственник не ставил маши-
ну на учет, вообще непонятно. 
Например, вступил человек в 
права наследования на автомо-
биль. Но машина ему не нуж-
на. Он ее продает. При этом он 
не ставит ее на учет в ГИБДД. А 
вместе с договором купли-про-
дажи передает копию докумен-
та о праве наследования новому 
собственнику. 

Требования по постановке 
на новый  учет проданной ма-
шины также усложняют и удо-
рожают процедуру покупки. В 
то же время удешевят продажу 
машин по системе трейд-ин. А 
она с рынка никуда не ушла.  

Не все б/у машины попадают 
на рынок из-за рубежа. 
У большинства из них были 
владельцы в России.

А К Ц Е Н Т

Бывший собственник сам заинтересован, 
чтобы в кратчайшие сроки 
не иметь никакого отношения 
к проданному транспорту

Звеньями 
в длинной цепи 
военных преступ-
лений НАТО долж-
ны были стать 
и Донбасс, 
и Крым 

СЫРЬЕ  В России 
отсутствует 
дефицит 
топлива

БАК 
ПО РАСЧЕТУ
Елена Манукиян

Дефицита топлива в стране 
нет, на бирже его достаточно, 
заявил журналистам вице-пре-
мьер Александр Новак. По его 
словам, власти не допустят ко-
лебаний цен на топливо на вну-
треннем рынке, учитывая, что 
сегодня важно без сбоев закон-
чить посевную кампанию. 

«Мы работаем над тем, что-
бы обеспечить необходимые 
объемы, чтобы обеспечить рав-
номерность, чтобы не было ко-
лебаний на рынке», — сказал он.

Новак также отметил, что 
правительство намерено при-
нять новые меры для стабили-
зации цен на топливо. В бли-
жайшее время будут увеличе-
ны нормативы минимального 
уровня поставок топлива на 
биржу, оптимизирован график 
ремонтных работ на нефте-
перерабатывающих заводах.

Все это нужно, чтобы обес-
печить рынок предложением. 
А чтобы ограничить серый экс-
порт, появится список компа-
ний, которым будет разрешен 
экспорт топлива. Предложения 
по критериям для формирова-
ния списка спецэкспортеров 
нефтепродуктов на прошлой 
неделе в правительство пред-
ставило минэнерго.

Вице-премьер напомнил, 
что сейчас в постоянном режи-
ме работает штаб минэнерго и 
Федеральной антимонополь-
ной службы, где рассматрива-
ют вопросы, связанные с транс-
портировкой нефтепродуктов.

Помимо этого, Новак допу-
стил продление добровольного 
сокращения экспорта нефти из 
России на октябрь. Он подчерк-
нул, что вопрос обсуждается с 
другими странами. «Сейчас я не 
могу вам анонсировать каких-то 
решений, но будем исходить из 
того, чего будет требовать ры-
нок», — сказал вице-премьер. По 
его словам, Россия уже в июле 
начала добровольное сокраще-
ние экспорта нефти, затем ис-
полнила свои обязательства по 
уменьшению объемов добычи 
нефти в августе и теперь намере-
на сократить в сентябре экспорт 
нефти на 300 тысяч б/с к средне-
му уровню мая — июня. Базой для 
сокращения поставок на между-
народные рынки служит их сред-
ний уровень в мае — июне. 

Зампредседателя правитель-
ства также выразил надежду 
на завершение вхождения «Но-
ватэка» в проект «Сахалин-2» 
до конца года. Сейчас сделка в 
работе, идут процедуры, преду-
смотренные действующим за-
конодательством, поэтому 
трудно сказать, в какие сро-
ки она завершится. Надеемся, 
в этом году, сказал Новак.

Продажу невостребованной 
доли оператора СРП-проекта 
«Сахалин-2» «Новатэку» пра-
вительство одобрило в апре-
ле за 94,8 млрд рублей. В рам-
ках проекта осваиваются 
Пильтун-Астохское и Лунское 
месторождения сахалинского 
морского шельфа.  
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Издалека долга
Предполагается, что 
любой банк будет обя-
зан проверять во всех 

квалифицированных бюро кре-
дитных историй, нет ли там 
запрета от обратившегося к 
ним гражданина на выдачу ему 
кредита. Если человек значит-
ся в отказниках, кредит ему не 
оформят. Если же банк не прове-
рит или выдаст кредит вопреки 
запрету, то будет сам отвечать 
по своим долгам. Ничего потре-
бовать с человека он не сможет. 

Чтобы не возникало путани-
цы с двойниками, человеку при 
установлении запрета надо бу-
дет указать свой СНИЛС. 

Как рассказывают разра-
ботчики законопроекта, в 2022 
году «объем операций по пере-
воду денежных средств без со-
гласия клиента по сравнению 
с 2021 годом увеличился на 
4,29% и составил свыше 14,1 
млрд руб. «Основным инстру-
ментом злоумышленников для 
хищения средств осталось ис-
пользование приемов и методов 

социальной инженерии, когда 
человек под психологическим 
воздействием добровольно 
переводит денежные средства 
или раскрывает банковские 
сведения, позволяющие зло-
умышленникам совершить хи-
щение. Доля таких операций со-
ставила 50,4% против 49,4% го-
дом ранее», — говорится в пояс-
нительной записке.

Приемы уже широко извест-
ны, но они все-таки действуют. 
Постоянно находится взволно-
ванная бабушка, готовая пере-
вести деньги «арестованному» 
внуку, или дедушка, спасающий 

деньги со «взломанного» мо-
шенниками счета.

Конечно, далеко не всегда бе-
седа со «следователем особого 
следственного комитета» или 
«сотрудником специального го-
сударственного банка» закан-
чивается получением кредита. 
Нередко люди отдают то, что у 
них накоплено на черный день. 
Однако бывали случаи, когда 
человек, буквально не отрывав-
ший от уха трубку, приходил в 
банк и получал кредит. И тут же 
все переводил неизвестно куда. 

Теперь же внушаемые люди 
смогут установить блокировку. 

Тогда у них в критических ситу-
ациях будет время, чтобы как 
минимум прервать звонок и с 
кем-то посоветоваться.

«Мы, естественно, поддер-
живаем и продвигаем эту идею 
о самозапрете на предоставле-
ние кредитов, онлайн-кредитов 
и установление лимитов по кре-
дитам. Мы дали, как Централь-
ный банк, указание банкам, 
чтобы они были обязаны предо-
ставлять своим клиентам такую 
услугу. Но, на наш взгляд, такой 
закон все равно нужен, потому 
что вне сферы нашего регули-
рования остаются получение 
кредита и осуществление пере-
водов, которые осуществляют-
ся через офис», — сообщала ра-
нее глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина. Таким образом, 
сейчас подобная мера работает 
только как рекомендация ЦБ.

При этом, как отмечала На-
биуллина, большинство банков 
уже исполняют указание Банка 
России, в соответствии с кото-
рым они должны предостав-
лять своим клиентам услуги на 
оформление самозапретов по 
онлайн-кредитам и лимитов по 
онлайн-переводам. Но некото-
рым банкам еще требуется тех-
ническая проработка.

«Законопроект способен за-
щитить от мошенников тех гра-
ждан, которые имеют личный 
кабинет на госуслугах и зара-
нее самостоятельно устано-
вят в нем ограничение», — от-
мечала младший директор по 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежда Каравае-
ва. Однако сложно сказать, на-
сколько эффективно будет ре-
ализован сам процесс инфор-
мирования. Возможны, напри-
мер, некоторые временные 
лаги с момента, когда информа-
ция попадет в бюро кредитных 
историй, а затем в банк, кото-
рый будет выдавать кредит. Так-
же возможны ситуации, когда 
заемщик снял ограничение, а в 
банк информация не поступи-
ла, и в результате банк отказал 
в выдаче кредита.  
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Вполне возможна ситуация, когда заемщик на самом деле захочет взять кредит, а банк об этом не будет знать.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: 
Президент России одобрил предложения Совбеза 
по развитию отечественного станкостроения

Инженеров научат
Иван Егоров

С
овет безопасности пред-
ставил президенту Рос-
сии Владимиру Пути-

ну предложения по развитию 
станкостроения и получил его 
одобрение, сообщил секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев.

«Мы сделали доклад пре-
зиденту по станкостроению. 
Получили одобрение. Очень 
много ведомств и учреждений 
приняло участие в подготовке — 

больше 50. И правительство бу-
дет сейчас уделять этому очень 
серьезное внимание». Об этом 
важном решении секретарь 
Совбеза РФ рассказал во время 
совещания в Морском универ-
ситете в Петербурге, на кото-
ром обсуждали участие россий-
ских вузов в обеспечении тех-
нологической независимости 
страны. Как заметил Патрушев, 
многолетний санкционный ре-
жим и полтора года специаль-
ной военной операции показа-
ли, что импортонезависимость 
во всех сферах экономики, и 
прежде всего в оборонно-про-
мышленном комплексе, яв-
ляются одной из основ выпол-
нения целей и задач сохранения 
независимости и суверенитета 
нашей страны.

По его мнению, для обеспе-
чении технологической незави-
симости страны нужно исполь-

зовать научный потенциал рос-
сийских вузов, который сейчас 
«используется с недостаточной 
эффективностью».

Как напомнил секретарь 
Совбеза, неоднократно подни-
мался вопрос о том, что уни-
верситеты должны участвовать 
в разработке отечественных 
средств производства: станков, 
технологических установок, ро-
ботов, другого оборудования, в 
том числе необходимого рос-
сийскому судостроению.

«Но конкретных системных 
шагов по-прежнему недоста-
точно. Не улучшается ситуация 
с судовым оборудованием и ко-
рабельными энергетическими 
установками», — подчеркнул 
Патрушев. По его данным, осо-
бенно проблемными вопроса-
ми остается создание низкоо-
боротных судовых дизелей и 
редукторов, также требуют 
отдельного внимания электро-
ника и приборостроение.

Еще одна проблема, о кото-
рой рассказал секретарь Сов-
беза — медленная работа по вы-
полнению решения президента 
о техническом оснащении су-
достроительных и авиастрои-
тельных инженерных классов. 
Именно их сеть должна обеспе-
чить высокомотивированны-
ми абитуриентами инженер-
ные специальности вузов. Как 
пояснил Патрушев, локальное 

финансирование со стороны 
регионов и индустриальных 
партнеров иногда не позволя-
ет полно и качественно техни-
чески оснастить инженерные 
классы.

«Зачастую доклады регио-
нальных органов управления 
образованием по данному во-
просу не отражают реально-
го положения дел», — уточнил 
он. При этом именно создание 
инженерных классов — одна из 
мер по повышению привлека-
тельности таких специально-
стей и фактически увеличению 
числа поступающих в техниче-
ские вузы.

В свою очередь, глава ми-
нобрнауки Валерий Фальков, 
продолжая мысль Патрушева, 
заявил, что инженер должен 
знать больше, чем какой-то уз-
кий набор специальных дис-
циплин.

«И в этом смысле «ядро» 
инженерного образования 
должно быть единое на всю 
страну. Оно должно быть таким, 
чтобы человек, который пойдет 
в разные направления инжене-
рии, уверенно себя чувствовал 
в условиях быстро меняющих-
ся технологий», — заметил ми-
нистр.

Он обратил внимание на то, 
что, по мнению большинства 
специалистов и руководителей 
предприятий,  настоящего 
инженера-творца, который об-
ладает комплексным инженер-
ным мышлением, подготовить 
за 4 года все-таки сложно, а за-
частую — невозможно. Как счи-
тает глава минобрнауки, это 
должно быть пять с половиной, 
а то и шесть лет обучения.

По его словам, сейчас уже 
удалось сдвинуть тему с мерт-
вой точки и начать формиро-
вать новую модель инженерно-
го образования.   
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Большинство банков уже стараются 
выполнять рекомендацию ЦБ 
о самозапрете выдачи кредитов. 
Но пока это только рекомендация

А К Ц Е Н Т

Настоящего инженера-творца, который 
обладает комплексным инженерным 
мышлением, подготовить за 4 года 
сложно, а порой даже невозможно
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Зеленский отбирает 
у Вашингтона коррупцию 

Чьи взятки 
будут

Павел Дульман

Президент Украины Владимир Зеленский внес в Вер-
ховную раду законопроект о приравнивании корруп-
ции во время военного положения к госизмене. Таким 
способом, как ни парадоксально это звучит, он пытает-
ся обезопасить себя и свое окружение от обвинений в 
той самой коррупции.

В общих чертах предложенные новации сводятся к 
двум поправкам в законодательство: по обвинениям 
в коррупции мерой пресечения станет только арест, 
даже без права внесения залога, как за госизмену. А 
в случае, если инкриминируемая сумма превышает 
900 тысяч долла-
ров, дело по реше-
нию президентско-
го офиса передается 
СБУ. С одной сторо-
ны, ход Зеленского 
исключительно по-
пулистский — кор-
рупция, судя по со-
цопросам, в списке 
волнующих укра-
инцев проблем ста-
бильно на втором 
месте после боевых действий, поскольку в жизни и 
новостях они сталкиваются с ней ежедневно. Скажем 
больше, коррупция на Украине тотальна и заменяет со-
бой государство, о чем уже пишут западные СМИ. Бо-
лее того, главными коррупционерами общественное 
мнение небеспочвенно считает все окружение Зелен-
ского и его самого. Иными словами, выпуск пара в виде 
показательных арестов со стороны президентского 
офиса напрашивается.

Другое дело, что в реальности предложенный меха-
низм будет работать строго наоборот. Как уже голосят 
сертифицированные посольством США «борцы с кор-
рупцией» — а других на Украине нет, поскольку кор-
рупция всеобъемлюща, Зеленский будет использовать 
угрозы арестов для шантажа мэров, судей, прокуро-
ров, депутатов и в целом кого угодно. Соответственно, 
расценки за неоткрытие дел и снятие с «крючка» воз-
растут кратно. Но самое главное — передача в подслед-
ственность СБУ особо крупной, «элитной» коррупции. 
Здесь нужно напомнить, что для борьбы с коррупцией 
американцы создали на Украине сразу четыре услов-
но «независимые» институции — агентство, бюро, про-
куратуру и суд (НАПК, НАБУ, САП и ВАКС). Главная 
— НАБУ — полностью подчинена Вашингтону, и этого 
больше всего боится тот же министр обороны Резников 
или глава офиса Ермак. Передача следствия по круп-
ным делам целиком лояльной Зеленскому СБУ — гаран-
тия безопасности для высокопоставленных воров.    

ГЕОПОЛИТИКА США 
готовятся разместить 
ядерное оружие 
в Британии

Боеголовки 
для Лондона

Иван Сысоев

Вашингтон вынашивает планы по размещению в Бри-
тании ядерного оружия. К такому выводу после изуче-
ния бюджета ВВС США пришли эксперты Федерации 
американских ученых — организации, занимающейся 
исследованиями в области контроля за ядерными во-
оружениями. Ученые установили, что ядерное оружие 
могут разместить на авиабазе Лейкенхит, которая на-
ходится в ста километрах от Лондона. Здесь до 2008 
года уже размещалось американское ядерное оружие, 
однако 15 лет назад оно было вывезено. Теперь же Ва-
шингтон выделяет деньги на расконсервацию складов, 
а также на строи-
тельство казарм для 
персонала. Работы 
планируется начать 
в июне 2024 года и 
завершить в февра-
ле 2026 года. На 
британской авиа-
базе США намере-
ны разместить две 
эскадрильи истре-
бителей-бомбар-
дировщиков пято-
го поколения F-35. 
Самолеты будут на-
ходиться в тридцати трех специальных хранилищах, 
которые оборудованы системами для загрузки атом-
ных бомб. Максимальная вместимость складов — 132 
бомбы B61. Для сравнения, по данным Федерации аме-
риканских ученых, сейчас в Европе размещено около 
100 авиабомб на базах в Бельгии, Германии, Италии, 
Нидерландах и Турции. Эксперты также обращают 
внимание на то, что передислокация ядерного оружия 
в Британию совпадает с планами Вашингтона по заме-
не на своих европейских базах старых бомб на новую 
модификацию B61-12, которую аналитики называют 
«самым опасным ядерным оружием США».

Ранее Пентагон не упоминал в документах Бри-
танию как страну, где будут тратить деньги амери-
канских налогоплательщиков на содержание ядерно-
го оружия — Туманный Альбион в бюджете на 2023 год 
был добавлен «между прочим». «Исключение упоми-
нания страны из списков Пентагона по модернизации 
ядерных баз является еще одним примером того, как 
Соединенные Штаты снижают ядерную прозрачность 
своей ядерной политики», — уверены эксперты. Ученые 
обратились в Пентагон с запросом о рассекречивании 
номеров боеголовок. Но представитель Пентагона Са-
брина Сингх указала, что военное ведомство «не рас-
крывает детали об американских ядерных силах».   

О КОМ ГОВОРЯТ В США стал звездой выдвиженец в президенты, 
предлагающий признать новые регионы России и не поддерживать Украину

Знакомьтесь, Вивек
Игорь Дунаевский

В
ыдвиженец в президенты 
США выразил готовность 
пересмотреть санкции про-

тив России, прекратить военную 
помощь Украине, закрыть ей две-
ри в НАТО и принудить ее к тер-
риториальным уступкам. Выгля-
дит как заголовок из параллель-
ной реальности или с сайта са-
тирических новостей, но такой 
кандидат действительно есть. И 
зовут его Вивек Рамасвами.

Этот 38-летний предприни-
матель пока является главным 
открытием агитационной кам-
пании перед выборами прези-
дента США, которые состоятся в 
ноябре 2024 года. Еще несколько 
недель назад о Рамасвами, кото-
рый борется за право стать кан-
дидатом в президенты от Респуб-
ликанской партии, мало кто слы-
шал даже в самой Америке. Од-
нако сын иммигрантов из Индии 
постепенно выбрался на третью 
строчку в соцопросах среди рес-
публиканцев. А после того, как 
он стал едва ли не центральной 
фигурой на первых теледебатах 
республиканцев на прошлой не-
деле, о нем взахлеб пишут веду-
щие американские СМИ. Чем же 
американцев так зацепил Рама-
свами и есть ли у него шансы по-
пасть в Белый дом?

Бизнесмена сейчас часто 
сравнивают с Трампом как по 
политическим взглядам, так и 
по дерзкой и местами провока-

ционной манере поведения. Ра-
масвами от этих сравнений осо-
бо не уклоняется, а экс-прези-
дента во многом поддержива-
ет. Трамп состоявшиеся дебаты 
прогулял, поэтому Рамасвами на 
них благодаря соцопросам стоял 
в центре и охотно вступал в лю-
бую перепалку с более маститы-
ми оппонентами. Во многом его 
подходы довольно типичны для 
трампистского крыла респуб-
ликанцев, просто озвучивает их 
претендент с предельной пря-
мотой. «Бог реален. Существует 
два пола. Для процветания лю-
дей нужно ископаемое топливо. 
Обратный расизм — это расизм. 
Открытая граница — это не гра-
ница», — заявлял он.

Но и выделяться Рамасвами 
не боится. Например, когда во 
время дебатов ведущий спросил, 
кто не поддерживает увеличение 
помощи Киеву от Вашингтона, 
Рамасвами был единственным, 
кто решительно поднял руку 
вверх, за что сорвал аплодисмен-
ты публики.

Впрочем, не стоит в лучших 
традициях американских либе-
ральных комментаторов спеш-
но записывать Рамасвами в 
«агенты Кремля» или русофи-
лы. Из его высказываний скорее 
следует, что и Россия, и тем бо-
лее Украина в центре его миро-
воззрения не находятся. Глав-
ной угрозой Рамасвами называ-
ет Китай, что вполне себе мейн-
стрим-подход для сегодняшней 

Республиканской партии. Поли-
тик уверен, что действия адми-
нистрации Джо Байдена против 
России сближают ее с Китаем, 
что, по его мнению, крайне не-
выгодно Америке. Поэтому Ра-
масвами предлагает США ради 
победы в соперничестве с Подне-
бесной «открыть» Россию, а на-
чать с урегулирования конфлик-
та на Украине. В частности, в све-
жей колонке для журнала The 
American Conservative он выра-
жает готовность пойти на уступ-
ки России в вопросе санкций, 
признать ее контроль над новы-
ми регионами и отказать Укра-

ине в приеме в НАТО. Все это в 
«обмен на выход России из воен-
ного союза с Китаем».

Нетрудно заметить, что Рама-
свами копирует популистский и 
в чем-то примитивизирующий 
стиль Трампа, тем самым проти-
вопоставляя себя зашоренному 
вашингтонскому истеблишмен-
ту. И многим консервативным 
американцам, похоже, по вкусу 
готовность Рамасвами с юноше-
ским пылом отстаивать традици-
онные ценности и на раз-два по-
решать сложнейшие проблемы.

В этом смысле, кстати, на де-
батах прозвучало еще одно до-
вольно меткое сравнение кан-
дидата с Бараком Обамой. Если 
сопоставлять Рамасвами с вер-
сией Обамы 2008 года, когда 
тот начинал борьбу за кресло 
президента США, то оба моло-
ды, улыбчивы, образованы, а 
главное — выделяются среди 
остальных претендентов све-
жей энергетикой. Оба дети им-
мигрантов с необычными для 
Америки именами. Обама в 
свое время тоже стал в США 
политическим вундеркиндом, 
предлагая устроить в стране ре-
волюцию, только не консерва-
тивную, как у Рамасвами, а ли-
беральную.

Откровенно говоря, пока 
трудно представить чтобы 
38-летний бизнесмен всерьез 
поборолся за должность прези-
дента США — очень уж молод, 
неопытен и противоречив даже 
для многих избирателей-рес-
публиканцев. Однако цель Ра-
масвами, вероятнее всего, про-
заичнее — набрать максимум 
популярности на праймериз 
с тем, чтобы Трамп, которого 
прочат в победители республи-
канских праймериз, при выборе 
вице-президента остановил вы-
бор на нем. Последний, к слову, 
уже не раз выделял Рамасвами и 
высказывал комплименты в его 
адрес, называя его «молодым, 
талантливым и умным» поли-
тическим деятелем.    

Падение дома Бонго

Бонго призвал «дру-
зей» со всего мира 
«поднять шумиху». По-

слание политика распространи-
ли местные журналисты. Офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова заяви-
ла, что Москва обеспокоена «со-
общениями об осложнении вну-
тренней обстановки в этой дру-
жественной нам африканской 
стране». Дипломат выразила 
надежду на скорейшую стаби-
лизацию ситуации в Габоне. В 
Париже решительно осудили 
действия военных. Представи-
тель правительства бывшей га-
бонской метрополии Оливье Ве-
ран призвал силовиков уважать 
результаты выборов.

О дальнейших намерениях 
путчистов на момент подписа-
ния номера информации не по-
ступало. По словам экс-канди-
дата на пост президента респуб-
лики Привата Нгомо, главой го-
сударства на время переходно-
го периода может стать бывший 
министр иностранных дел Жан 
Пин. Тем временем обстановка 
на столичных улицах неспокой-
ная. Толпы граждан вышли на 
улицы Либревиля, чтобы отме-
тить окончание правления Бон-
го, семья которого возглавляла 
страну на протяжении 56 лет. На-
род пел национальный гимн вме-
сте с силовиками, патрулирую-
щими город, некоторые закра-
шивали фотографии президента 
на билбордах. Агентство Франс 

Пресс сообщало о стрельбе в 
столице. Главный порт Габона в 
Либревиле приостановил выда-
чу разрешений на выход судов, 
а центральная воздушная гавань 
страны отменила все рейсы до 
конца дня. Французская горно-
добывающая компания Eramet, в 
свою очередь, временно прекра-
тила все операции в стране «в це-
лях безопасности персонала».

Стоит отметить, что в от-
личие от других африканских 
республик, ставших свидетеля-
ми внутренних переворотов из-
за проблем с безопасностью и 
управлением, переворот в Габо-
не связан с несовершенством из-
бирательного процесса. По мне-
нию оппозиции, голосование 
проходило с многочисленны-
ми нарушениями. В довершение 
всего избранный президент объ-
явил комендантский час в стра-
не и отключил доступ в интернет 
якобы для предотвращения рас-
пространения фейков и обеспе-
чения общественной безопас-
ности. Впрочем, попытки пере-
воротов давно стали привычным 
завершением выборов для Габо-
на. Так, ни один плебисцит с мо-
мента введения в стране много-

партийной системы в 1990-е 
годы не обходился без насилия. 
Для действующего президента 
это уже третий крупный мятеж. 
Начало второго срока Бонго-м-
ладшего в 2016 году омрачили 
протесты, в результате которых в 
огне оказалось здание парламен-
та. В 2019-м военные установили 
контроль над государственной 
радиостанцией, взяли ее сотруд-
ников в заложники и объявили 
народу о намерениях «восстано-
вить демократию». Но в тот же 
день полиция подавила мятеж.

Систематические волнения 
против Бонго не случайны. Дело 
в том, что после получения не-
зависимости от Франции жите-
ли бывшей колонии знали лишь 
трех президентов — первого лиде-
ра республики Леона Мба и отца 
и сына Бонго. Родитель сверг-
нутого президента возглавлял 
страну 42 года и установил ав-
торитарный режим. Бонго-млад-
ший стал продолжателем «дина-
стии», но за годы в офисе не смог 
оправдать надежды бедствующе-
го народа.  

Группа военных Габона объявила о роспуске госинститутов и аннулировании результатов голосования.

А К Ц Е Н Т

Переворот в Габоне связан с несовер-
шенством избирательного процесса

Взгляд из ЮАР

Махаша Рампеди, главный редактор издания 
African Times (Йоханнесбург, ЮАР)
Захват власти группой военных офицеров в Габоне призван положить 

конец 55-летнему периоду демократического фарса в стране, которо-

му в обмен на ее природные ресурсы пособничали страны Запада, и 

особенно Франция. Семья отстраненного президента Али Бонго 

управляет богатым нефтью Габоном с момента обретения им независи-

мости от Франции в 1960 году. Габон входит в ОПЕК и является одной 

из самых богатых нефтью стран региона, однако в стране не развита 

инфраструктура, процветают неравенство, бедность и безработица, 

составляющая около 40 процентов.

Люди в Габоне  устали от франкофонского влияния и той поддержки, 

которую Париж оказывал неработающим госинститутам, выборам с 

фальсификациями. Французы были на стороне Бонго, хотя и знали, что 

неоднократно его победы на выборах были спорными и, как считали 

многие, не обходились без фальсификаций. Так было на выборах в 

2016 году, так произошло и сейчас.

Поэтому переворот, что важно, выглядит как выдвижение обвинений 

против Франции, бывшей страны-колонизатора, получавшей в обмен 

на поддержку Бонго дешевую нефть, магний и другие ископаемые. Се-

мья Бонго подписала десятки соглашений с Парижем об их добыче. 

Французы в обмен охраняли Бонго, развернув в стране две военные 

базы под предлогом борьбы с незаконными формированиями в Цен-

тральной Африке. В типичной для неоколониализма форме Франция, 

по сути, сговорилась с семьей Бонго и превратила Габон в вассала. 

Очередной переворот на континенте последовал за схожими захвата-

ми власти военными в основном в бывших французских колониях в 

Западной Африке — Буркина Фасо, Мали, Нигере. Антифранцузская ло-

гика в основе переворота в Габоне напоминает эти события. Примеча-

тельно и то, что жители этих стран выходили на улицы, размахивая рос-

сийскими флагами в знак желания укреплять отношения с Россией, а 

также с Китаем. Переворот в Габоне — это переворот против западного 

империализма, неоколониализма и влияния франкофонов в Африке, 

эксплуатирующих природные ресурсы ценой обнищания местных жи-

телей. Он отражает растущее недовольство прозападными правитель-

ствами в Африке, работающими против интересов своих граждан.

Подготовил Игорь Дунаевский

Ядерное оружие 
США могут разме-
стить на авиабазе 
«Лейкенхит» 
в ста километрах 
от Лондона 

Опасность утраты 
контроля 
над украинской 
коррупцией 
осознали в США

ОПЫТ 

У европейской 
авиакомпании 
появятся 
салоны 
для взрослых 

ДЕТЕЙ 
ОТПРАВЯТ 
В ХВОСТ
Василий Федорцев

На рейсах турецкой авиакомпа-
нии Corendon Airlines появятся 
салоны «только для взрослых». 
102 кресла в передней части 
самолетов, выполняющих по-
леты по маршруту Амстердам 
— Кюрасао, будут отведены для 
пассажиров старше 16 лет. От 
остального пространства авиа-
лайнера этот «бездетный» са-
лон отделят перегородкой и 
шторой, но чтобы туда попасть, 
за билет придется доплатить 
45 евро. По словам главы авиа-
компании Атилая Услу, новая 
услуга понравится тем, кто же-
лает спокойствия во время дли-
тельного перелета через Ат-
лантику. А путешествующие с 
детьми родители в другой части 
самолета не будут волновать-
ся, что доставляют беспокой-
ство другим пассажирам. «Они 
смогут наслаждаться полетом, 
не переживая, если их дети бу-
дут немного шуметь», — гово-
рит Услу. 

Среди европейских авиа-
компаний Corendon Airlines 
станет первой, в самолетах ко-
торой появятся зоны «только 
для взрослых». Хотя, напри-
мер, шведские, немецкие и бри-
танские авиаперевозчики так-
же пытались решить пробле-
му детского шума в самолете, 
но они предлагают своим пас-
сажирам полностью бездет-
ные рейсы. В Азии салоны для 
взрослых на дальних рейсах 
есть у нескольких авиакомпа-
ний — «взрослыми» там счита-
ют пассажиров от 12 лет.  

А КАК У НАС

Подобная практика может быть 

востребована и в России, считают 

эксперты. Идея выделения особых 

мест в салоне самолета для тех, 

кому важно лететь в тишине, впол-

не рабочая, говорит Исполнитель-

ный директор Альянса туристиче-

ских агентств (АТА) Наталия Оси-

пова. 

Если нововведение станет попу-

лярным в России, то в отрасли мо-

жет появиться новый класс 

авиаперевозок, что-то среднее 

между экономом и бизнесом. Тем 

не менее российские авиапере-

возчики не станут сразу вводить 

похожую услугу, а сначала пона-

блюдают за тем, как инициатива 

реализуется на практике у ино-

странных коллег. 

«Услуга станет популярной, если 

будет удобной и доступной. Каж-

дый выбирает по своим привыч-

кам, поэтому предложение может 

быть вполне востребованным у 

пассажиров, особенно при долгих 

перелетах. Всё, что создает удоб-

ство в полете или в поездке, конеч-

но, будет пользоваться спросом», 

— указывает Осипова.

Что торопиться с вводом новой 

услуги не стоит, также согласен ру-

ководитель портала «Авиация Рос-

сии» Андрей Величко. «Думаю, 

наши перевозчики сначала пона-

блюдают, как это будет работать у 

Corendon Dutch Airlines — насколь-

ко услуга будет востребована и как 

к такому делению самолетов будут 

относиться пассажиры в целом, — 

делится эксперт. 

По его мнению, это попытка турец-

кой авиакомпании получить еще 

один источник дохода. Хотя он до-

пускает, что наверняка найдутся 

желающие сесть в изолированном 

пространстве без детей. Услуга не 

дешевая, добавляет эксперт, а по-

тому стоит подождать и посмот-

реть, что из этого выйдет.

Эксперт добавил, что Corendon 

Dutch Airlines — это чартерная 

компания, перевозящая туристов, 

а на морские курорты многие едут 

семьями с маленькими детьми. 

Поэтому в данной ситуации глав-

ный вопрос заключается в стоимо-

сти услуги, а второй — в ее целесо-

образности. 

«Пока непонятно, захочет ли кто-

то в такой ситуации платить при-

личную для авиаперелета сумму, 

чтобы не слышать плач детей», — 

отмечает Величко.

Подготовила Валерия Лобко
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Вивек Рамасвами обещает на раз-два 
решить сложнейшие проблемы.

— Узнайте больше: Зачем 
в Южной Корее собираются 
взвешивать авиапассажиров
rg.ru/art/2629325
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КОШЕЛЕК ВС объяснил, 
как делить имущество 
после смерти 
одного из супругов

Мина 
в наследстве 

Наталья Козлова

Грустное, но очень житейское разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда разбирал спор жительницы Но-
восибирска за квартиру. Она столкнулась с тем, что 
после смерти супруга претендентов на его долю в на-
следстве оказалось немало. Ведь российские законы не 
предусматривают автоматический переход активов из 
совместной в личную собственность после смерти од-
ного из супругов. 

Вот такое дело о разделе имущества между наслед-
никами после смерти мужа изучил Верховный суд РФ*.

Эта история, которую заметил портал Право.ru, 
началась с того, что пара из Новосибирска прожила в 
браке десять лет, а потом оформила развод. Прошло 
еще несколько лет, и бывший муж умер. Он не оста-
вил завещания, так что по закону наследниками пер-
вой очереди стали две его несовершеннолетние доче-
ри и пожилая мать, которая отказалась от своей доли в 
пользу родной сестры умершего. 

Наследники пошли к нотариусу, который разде-
лил имущество. Но в наследственную массу не удалось 
включить двухкомнатную квартиру, которую бывшие 
супруги купили в период брака. Доли в недвижимо-
сти не выделялись, а после развода и смерти супруга 
это сделать было 
уже нельзя. Брач-
ный договор или со-
глашение о разделе 
совместно нажито-
го имущества су-
пруги не составля-
ли. Поэтому сестра 
покойного пошла 
в суд, чтобы полу-
чить свою долю в 
квартире. 

В Новосибир-
ском райсуде она 
заявила, что день-
ги на покупку этой квартиры дал отец мужа. Ее брат 
после развода переехал. Но не отказывался от права 
на эту квартиру, хотя и свою долю не выделял. В этой 
квартире жили его дети, с которыми он постоянно ви-
делся. Так что сестра попросила у суда определить в 
квартире супружескую долю умершего брата, вклю-
чить ее в наследственную массу и отдать ей часть в по-
рядке наследования. 

Бывшая жена подала встречный иск, чтобы при-
знать за собой полное право собственности на квар-
тиру. Она заявила, что во время брака заключила со 
строительной компанией договор об инвестиционной 
деятельности и по нему получила имущество. Еще быв-
шая жена заявила, что муж никогда не был прописан в 
квартире. После развода в ней не жил, не платил за со-
держание и коммунальные услуги. К тому же с момен-
та развода начал отсчитываться трехлетний срок иско-
вой давности для предъявления требований о разделе 
общего имущества супругов. На момент смерти быв-
шего мужа он истек.

Но суд согласился с требованиями сестры. Он опре-
делил супружескую долю покойного в размере 1/2 от 
квартиры и передал 1/6 часть недвижимости сестре в 
порядке наследования. А во встречном иске экс-жены 
отказал. 

Такое решение ее не устроило, и она обжаловала его 
в областном суде. Там заявили, что после развода быв-
ший муж «не осуществлял правомочия собственника 
квартиры, поэтому фактически отказался от прав на 
нее». К тому же срок исковой давности действительно 
прошел. Суд отменил решение райсуда и отказал се-
стре бывшего мужа. Апелляция и кассация с этим со-
гласились.

Тогда сестра покойного написала жалобу в Верхов-
ный суд. Там напомнили: из Постановления Пленума 
ВС (от 29.05.2012 № 9) следует, что после смерти быв-
шего супруга в наследственную массу входит его доля 
в общем имуществе. Оставшаяся часть (та, что супру-
гу не принадлежит) поступает в собственность пере-
жившего супруга. Принадлежащая умершему часть на-
житого переходит к его наследникам. ВС отметил, что 
райсуд сделал правильный вывод, что квартира при-
надлежит супругам как совместная собственность. Ее 
купили в период брака, а документальное оформление 
на жену не доказывает отступление от принципа ра-
венства долей (статья 9 Семейного кодекса). Выводы 
апелляционной инстанции противоречат друг другу: 
с одной стороны, суд исходил из того, что бывший муж 
отказался от права собственности на квартиру, а с дру-
гой — признал наличие его доли в имуществе, но указал 
на пропуск срока исковой давности. 

ВС отметил: если после развода бывшие супру-
ги продолжают сообща пользоваться общим имуще-
ством, то срок исковой давности надо считать со дня, 
когда один из них нарушит права другого. Но бывшая 
жена не мешала бывшему мужу пользоваться кварти-
рой, он приходил и общался с детьми. Поэтому ниже-
стоящая инстанция сделала неправильные выводы о 
пропуске срока исковой давности. 

Сестра своевременно и законно обратилась в суд, 
сказал ВС. И частично отменил решение апелляци-
онного суда и оставил в силе выводы первой инстан-
ции, которая удовлетворила иск сестры.

Юристы советуют: чтобы избежать подобных ситу-
аций, следует заключать брачные договоры или согла-
шения о разделе совместно нажитого имущества. Ведь 
если вопрос раздела недвижимости не урегулирован 
после развода, то такое имущество — мина замедленно-
го действия, спор о которой может возникнуть в любой 
момент.  

*Определение Верховного суда РФ № 67-КГ22-10-К8. 

НРАВЫ Нотариусы предупреждают о новом виде обмана: 
аферисты начали соблазнять женщин с помощью завещаний

Разворот последней воли
Владислав Куликов

Н
отариусы предупреди-
ли всех женщин страны 
о новом виде романти-

ческого обмана: состоятель-
ные мужчины вместо дорогих 
подарков оформляют на своих 
пассий завещания. Фокус в том, 
что это, по сути, обещание, ко-
торое легко можно отозвать. 
Хоть на следующий день.

Эксперты подчеркивают: та-
кой нетривиальный способ «пи-
капа» сегодня вошел в тренд. 
Потому дамам надо быть насто-
роже с богатыми ухажерами.

«Есть несколько схем. Пер-
вая — материально подкреплен-
ная, — рассказывают представи-
тели Федеральной нотариаль-
ной палаты. — В таком случае 
состоятельный кавалер идет к 
нотариусу, завещает все нажи-
тое своей пассии, торжественно 
сообщает ей об этом и… через 

некоторое время отменяет за-
вещание либо принципиально 
меняет его содержание. Напри-
мер, указывает в качестве на-
следницы новую, более пер-
спективную партию». 

Естественно, девушке или 
девушкам об этих изменени-
ях уже ничего не говорят. Так 
что теперь каждая ищущая лич-
ное счастье женщина должна 
заучить формулу: «Обещать — 
не значит жениться. Завещать — 
не значит поделиться». Потому 
что и сам кавалер наверняка со-
бирается жить долго и счастли-
во. И свою «последнюю» волю 
он может легко изменить хоть 
на следующий день.

Вторая схема строится уже 
на обмане и притворстве. У уха-
жера ничего ценного нет, но он 
выдает себя за богатого. Осо-
бо ушлые соблазнители могут 
даже взять в аренду коттедж или 
люксовый автомобиль, пригла-

сить в гости, покатать красотку, 
а потом щедрым жестом заве-
щать все это. Расчет на то, что 
сердце красавицы дрогнет. 

Если сердце не подковано 
юридически, план вполне мо-
жет сработать. Как показывает 
практика, он и вправду часто 
срабатывает.

Есть вариант и проще: во-
обще ничего не арендовать, а 
просто рассказывать про мил-
лионы на своих счетах. Только 
рассказывать надо вдохновен-
но и убедительно, чтобы пове-
рили. А когда в девичьих глазах 
появится трепет, то повести ми-
лую к нотариусу и указать обе-
щанную сумму в завещании. 
Мол, смотри, все честно, без об-
мана. Такое завещание потом 
можно даже не отменять. Если 
денег на счетах нет, то и разда-
вать никто ничего не будет. Но-
тариус, оформляющий наслед-
ство, просто зафиксирует факт: 
завещатель наговорил лишне-
го. Дело в том, что при оформле-
нии завещания у нотариуса нет 
обязанности проверять, есть ли 
у человека имущество, которое 
он щедрой рукой распределяет. 
Вопрос, не соврал ли покойный, 
будет выясняться уже потом. 

Конечно, если человек за-
хочет указать в завещании ка-
кую-то башню в «Москва-Си-
ти», завод «Москвич» или неф-
тяную компанию, которой 
якобы владеет, то номер вряд 

ли пройдет. Слишком все оче-
видно. Однако если речь о «ба-
нальных» миллионах, кварти-
рах или лимузинах, то нотариус 
не вправе требовать с человека 
обязательных документальных 
подтверждений. Этот вопрос 
остается на совести завещателя.

«Нотариус не удостоверит 
ни один документ, пока не удо-
стоверится в том, что заявитель 
точно понимает, что делает, и 
хочет именно того, о чем гово-
рит», — подчеркивают в Феде-
ральной нотариальной палате.

Как ни парадоксально, при 
составлении «романтического» 
завещания этот принцип не на-
рушается. Нотариус фиксирует 
тот факт, что влюбленный муж-
чина хочет подарить девушке 
дом. Желание налицо? Да. Уха-
жер вменяем? Более чем да. Зна-
чит, оснований отказывать в 
оформлении завещания нет.

Более того, нотариус, строго 
говоря, не вправе даже преду-
предить девушку, которая тихо 
в этот момент улыбается рядом 
с щедрым кавалером. Мол, будь-
те осторожны, возможно, вам 
кружат голову. Ведь она не яв-
ляется участницей нотариаль-
ного действия. 

Формально девушка в дан-
ном случае — постороннее лицо, 
которого при оформлении заве-
щания вообще не должно быть 
рядом. Ухажер может даже не 
приводить ее в нотариальную 

контору, а только показать по-
том текст завещания. Дескать, 
смотри, у нас с тобой все офици-
ально. Но нет: пока он жив, еще 
ничего не официально и по сути 
ничего не решено.

Соответственно, юридиче-
ские знания становятся острой 
необходимостью для искатель-
ниц счастья. 

Эксперты советуют вести 
кандидата в суженые к нота-
риусу не за завещанием, а для 
оформления брачного договора.

«Заключить брачный дого-
вор можно как в браке, так и до 
его официальной регистрации в 
ЗАГСе, — рассказывают в ФНП. 
— При этом документ вступает в 
силу только в тот момент, когда 
пара узаконит свои отношения. 
До этого договор будет считать-
ся недействительным. Он дей-
ствует до прекращения бра-
ка, за исключением тех обяза-
тельств, которые предусмотре-
ны в документе на период после 
развода супругов».

Весь процесс заключения 
договора может быть зафикси-
рован на видео. Материалы бу-
дут храниться у нотариуса в за-
щищенном виде и могут быть 
предоставлены по запросу суда 
как исчерпывающее доказа-
тельство того, что супруги за-
ключали договор добровольно 
и четко понимали его суть.

В договоре можно устано-
вить права супругов и на то иму-
щество, которое уже приобрете-
но в браке, и на то, которым се-
мейная пара планирует обзаве-
стись в будущем. Необязательно 
фиксировать сразу все потенци-
альные покупки: его можно со-
ставить для конкретного приоб-
ретения, а потом дополнять при 
необходимости. Однако все по-
купки, неупомянутые в догово-
ре, будут считаться совместным 
имуществом супругов.  

РЕШЕНИЕ

Суд отказался 
штрафовать 
кафе 
за пропавшую 
в гардеробе 
шубу

КРАЖЕЙ 
НЕ ОБИДЕЛИ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес принципиально важное ре-
шение: владелец кафе обязан 
возместить стоимость верхней 
одежды, украденной в гарде-
робе заведения. Однако — и это 
действительно новость — он не 
обязан ни утешать клиента ру-
блем (в виде компенсации мо-
рального вреда), ни выплачи-
вать дополнительный штраф за 
нарушение прав потребителя. 
Так что посетителю придется 
утешиться самостоятельно, ку-
пив, например, новую шубу.

В интересную, с юридиче-
ской точки зрения, но горькую 
в личном плане историю попа-
ла 50-летняя жительница горо-
да Череповец. Однажды она по-
шла в кафе отпраздновать день 
рождения подруги. Дело было 
зимой, потому дама пришла в 
черной норковой шубе, кото-
рую сдала в гардероб. Увы, как 
иногда бывает, норке кто-то 
приделал ноги.

«Когда праздник закончился 
и посетительница кафе решила 
поехать домой, ее шубы в гар-
деробе не оказалось, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — Женщина обратилась 
к хозяину кафе с требованием 
возместить стоимость шубы, на 
что владелец заведения ее вы-
смеял и возмещать ущерб отка-
зался. Тогда череповчанка вы-
звала полицию».

Сыщики проверили по ви-
деозаписи: дама действительно 
пришла в кафе в шубе, а под за-
навес осталась без. Куда исчез-
ла шуба — загадка. Полиция воз-
будила уголовное дело по ста-
тье «Кража». Проблема в том, 
что в деле, похоже, замешана 
черная магия. Будь это баналь-
ной кражей, воришку бы бы-
стро вычислили по видеокаме-
рам. Но дело приостановлено. 
Значит, выйти на след мага не 
удалось.

«Вместе с тем факт возбу-
ждения уголовного дела не яв-
ляется препятствием для об-
ращения в суд в порядке гра-
жданского судопроизводства, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— Ссылаясь на нарушения тре-
бования закона о защите прав 
потребителей, женщина обра-
тилась в суд с иском о взыска-
нии с хозяина кафе стоимости 
шубы в размере 103 тыс. руб-
лей, компенсации морального 
вреда в размере 50 тыс. рублей 
и штрафа за неудовлетворение 
требований потребителя в до-
бровольном порядке».

Хорошая новость: человеку, 
пострадавшему от черных ма-
гов в гардеробе, не надо ждать, 
пока воришек найдут. Претен-
зии можно предъявить гарде-
робу. Плохая новость: в гарде-
робе возместят только стои-
мость утраченного и ни копей-
кой больше. Такова судебная 
практика.

«Череповецкий городской 
суд требования истца удовле-
творил частично, взыскав в ее 
пользу 103 тыс. рублей возме-
щения ущерба, — сообщили в 
пресс-службе. — В удовлетворе-
нии требований о компенсации 
морального вреда и взыскании 
штрафа череповчанке отказа-
но, поскольку безвозмездное 
хранение не подпадает под дей-
ствие законодательства о за-
щите прав потребителей, а воз-
мездный договор на хранение 
шубы в гардеробе кафе между 
сторонами не заключался».

Иными словами, раз гарде-
роб бесплатный, извиняться 
рублем владельцы не обязаны. 
Возможные чаевые гардероб-
щику, строго говоря, платой 
не считаются. А значит, если 
клиент был вынужден пойти в 
суд, никаких дополнительных 
выплат ему не назначат.

Напомним, за отказ вы-
полнить добровольно закон-
ные требования клиента пред-
приниматель должен платить 
штраф — половину от взыскан-
ной суммы. Скажем, будь гар-
дероб платным, то хозяин кафе 
заплатил бы сверху как мини-
мум еще полцены шубы.  

АВТОМОБИЛИ В каких случаях водителя нельзя наказывать 
за выезд на встречную полосу

Нештрафуемый обгон 

Владимир Баршев 

К
ак оказалось, не у 
всех правоохрани-
телей и даже судей 
есть четкое понима-
ние, в каких случаях 
обгон совершается с 
нарушением правил. 
Примечательно, что 
такая ситуация уже 

не раз разбиралась, в том числе 
в Верховном суде. Однако ини-
циативность некоторых сотруд-
ников на дорогах снова возвра-
щает историю на круги своя. И 
Верховному суду вновь при-
шлось рассматривать дело, в ко-
тором водителя обвинили за на-
рушения правил обгона и выез-
де на встречную полосу*.   

А теперь подробности. Итак, 
история произошла в июле про-
шлого года. Некий водитель 
Почепцов, двигаясь по трассе 
Астрахань — Махачкала, выехал 
на встречную полосу для обго-
на. А до этого тот же самый ма-
невр совершили впереди иду-
щие машины. Короче, получил-
ся обгон так называемом «паро-
возиком». 

Бдительные стражи право-
порядка посчитали это наруше-

нием Правил дорожного движе-
ния. Они остановили водителя 
и привлекли его к ответствен-
ности по части 4 статьи 12.15 
Кодекса об административных 
правонарушениях. А именно, за 
выезд на встречную полосу дви-
жения в нарушение правил. 

Это нарушение грозит штра-
фом 5 тысяч рублей, если совер-
шено впервые, или лишением 
прав на 4—6 месяцев. 

Однако есть одна тонкость. 
Формально водитель ничего не 
нарушал. Он выехал на встреч-
ную полосу там, где это было 
разрешено. И вернулся в свою 
полосу, пока такие действия 
на дороге не запрещено совер-
шать. Так в чем вопросы? Вопро-
сы в формулировке Правил до-
рожного движения, которые не-

которые исполнители трактуют 
на свой страх и вкус. 

Да, обгон — это довольно 
сложный и опасный маневр. Со-
гласно правилам, с 2014 года 
установлено, что обгоном счи-
тается маневр с выездом на 
встречную полосу. Между тем, 
именно при выезде на встреч-
ку происходят самые тяжелые 
аварии. 

А вот если одна машина 
опережает другую, не выезжая 
на встречку, то это считается 
не обгоном, а опережением. По-
сле такой поправки у нас ушла 
статья, предусматривающая от-
ветственность за обгон справа. 
В Европе, кстати, эта норма до 
сих пор работает. 

Так в чем вопрос с обгоном? 
Дело в том, что согласно прави-

лам водителю запрещается вы-
полнять обгон в случаях, если 
транспортное средство, дви-
жущееся впереди, производит 
обгон или объезд препятствия. 
Либо транспортное средство, 
движущееся впереди по той же 
полосе, подало сигнал пово-
рота налево. А также, если сле-
дующее за ним транспортное 
средство начало обгон. Кроме 
того обгон запрещен, если по за-
вершении маневра водитель не 
сможет, не создавая опасности 
для движения и помех обгоняе-
мому транспорту, вернуться на 
ранее занимаемую полосу.

Нарушение всех этих требо-
ваний и вменялось в вину води-
телю, совершившему обгон «па-
ровозиком».  Но такая поста-
новка вопроса не соответству-
ет ни статье КоАП, ни Правилам 
дорожного движения. 

Именно на это обратил вни-
мание Верховный суд. 

В ходе производства по 
делу Почепцов последователь-
но заявлял о том, что правона-
рушения не совершал, обгон 
транспортного средства произ-
вел с соблюдением требований 
правил. Он не обгонял автомо-
биль, который двигается впере-

ди, совершая объезд или об-
гон, подавший сигнал поворота 
налево.

Как следует из имеющейся в 
материалах дела видеозаписи, 
Почепцов, совершая маневр об-
гона, выехал на полосу дороги, 
предназначенную для встреч-
ного движения, в месте, где пра-
вилами это не запрещено. Он 
начал маневр обгона вслед за 
впереди идущим транспорт-
ным средством. Поэтому Вер-
ховный суд решил отменить все 
предыдущие решения судов, а 
дело прекратить за недоказан-
ностью. 

Как прокомментировал ад-
вокат Михаил Никитин, в свя-
зи с таким решением постра-
давший может обратиться за 
компенсацией в МВД в связи с 
незаконным привлечением к от-
ветственности. Такая практика 
есть. И это дело имеет большие 
шансы на положительный ис-
ход. Ведь человек все-таки был 
осужден, но — незаконно. 

*Постановление ВС 
№ 5-АД23-47-К2 

На фото не обгон, а опережение, 
поскольку маневр происходит 
без выезда на встречную полосу.

Завещать можно и то, что человеку не принадлежит. Поэтому к нотариусу 
суженого лучше вести для оформления брачного договора.

А К Ц Е Н Т

Водителю запрещается выполнять обгон 
в случаях, если транспортное средство, 
движущееся впереди, производит обгон 
или объезд препятствия

Поскольку гарде-
роб бесплатный, 
то закон о защите 
прав потребителя 
на него не распро-
страняется

Законом не преду-
смотрен автомати-
ческий переход 
активов из сов-
местной в личную 
собственность

Юристы советуют проводить раздел совместно нажитого иму-
щества сразу после развода.

А К Ц Е Н Т

При оформлении завещания 
у нотариуса нет обязанности проверять, 
есть ли у человека имущество,
которое он щедрой рукой распределяет 
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СТИХИЯ В Приморье 
из-за циклона проходит 
эвакуация жителей

Барабаш в воде

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Циклон за сутки обрушил на Приморье жуткий ливень. 
Пострадали несколько муниципалитетов, но сильнее 
всего — самый южный Хасанский район, в котором 10 
населенных пунктов отрезаны от внешнего мира. До-
шло до эвакуации местных жителей.

Вчера утром владивостокцы, всю ночь плохо спав-
шие из-за проливного дождя и шквалистого ветра, уви-
дели затопленные участки дорог, сошедшие на них сель 
и грунт с сопок. 6,5 тысячи жителей Владивостока 
оказались без электроэнергии и 19 тысяч — в Наход-
ке. Дождь буквально наломал дров, были повалены 
несколько деревьев, ветки валялись во дворах и по-
чти на всех дорогах. А они забивают канализацию и 
не дают воде уходить. Дорожные службы работают 
круглосуточно, но не успевают. В микрорайоне Сне-
говая Падь из подъезда оказалось невозможно выйти 
— грязевые потоки захлестнули дворы и даже унесли 
автомобили.

Залило 693-й километр дороги Владивосток – Ха-
баровск. Но инфраструктурные потери краевого цен-
тра — ничто по сравнению с последствиями циклона 
в других муниципалитетах края, в частности, самого 
южного Хасанского района — местной курортной мек-
ки. В Андреевке — месте, куда из-за песчаных пляжей в 
августе любят приезжать отдыхающие со всего ДФО, 
снесло два моста. Здесь же поток сорвал с фундамента 
частный дом и потащил в реку. 

«Предприниматель Эдуард Холодок на своем по-
грузчике вывез несколько человек, а когда утопил тя-
желую свою технику, пересел на личную лодку и про-
должил помогать людям», — пишет о жителе села Бара-
баш, где подтоплено 200 домов, губернатор края Олег 
Кожемяко в Telegram-канале. В ПВР размещены 175 
сельчан, в том числе 61 ребенок. 

Также была проведена эвакуация 50 жителей под-
топленного Уссурийска. Их разместили на базе обще-
жития сельхозакадемии и у родственников. Прави-
тельство края формирует списки пострадавших.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Аэропорт 
Пскова 
возобновляет 
работу 

ОТЛОЖЕННЫЙ 
ВЫЛЕТ
Владислав Краев, 
«Российская газета», 
Псков

Псковский аэропорт им. кня-
гини Ольги намерен в четверг 
возобновить нормальную ра-
боту после террористической 
атаки ударных беспилотников, 
совершенной в ночь на среду, 
30 августа.

Во время нападения вра-
жеских БПЛА, как сообща-
ли органы МЧС, поврежде-
ния получили несколько воен-
но-транспортных бортов, воз-
ник пожар, ликвидацией кото-
рого занимались 65 человек и 
21 единица техники. К счастью, 
жертв и пострадавших нет.

Аэропорт, который од-
новременно используется гра-
жданской и военной авиаци-
ей, по решению властей был 
закрыт на целые сутки для вы-
яснения характера возможно-
го повреждения взлетно-поса-
дочной полосы. Впрочем, глава 
Псковской области Михаил Ве-
дерников ранее уже сообщил, 
что «ничего серьезного в аэро-
порту не повреждено».

По данным Росавиации, для 
принятия дополнительных мер 
безопасности полетов из аэро-
порта Пскова 30 августа при-
шлось отменить шесть рейсов 
авиакомпании «Азимут» и два 
рейса авиакомпании «Икар» 
(Pegas Fly). Пассажиры не смог-
ли попасть на рейсы, связываю-
щие Псков с Москвой (Внуково), 
Калининградом, Минском и Ми-
неральными Водами: отмени-
лись как прилеты, так и вылеты.

Первым после ЧП прошлой 
ночи 31 августа в 9.25 мск в 
Пскове должен приземлиться 
самолет авиакомпании «Ази-
мут», совершающий рейс из 
столичного аэропорта Внуково. 
В 10.35 мск этот же борт пла-
нируется отправить в Москву 
обратным рейсом. Других вы-
летов в четверг не планируется.

На помощь несостоявшим-
ся авиапассажирам пришли 
«Российские железные доро-
ги», увеличившие количество 
вагонов в поездах сообщени-
ем Псков — Москва на время 
закрытия псковского аэро-
порта.  

— Наводнение в Приморье: видео на сайте
rg.ru/art/2631204

— Аэропорт Пскова атаковали 
беспилотники: фоторепортаж 
и видео с места ЧП смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2631184

РАКУРС Где 
школьникам 
с пользой 
отметить 
День знаний

ПОСЛЕ 
ЛИНЕЙКИ
Ирина Огилько

Столичные парки и музеи 
подготовили для школьников 
творческие уроки, экскурсии, 
праздничные шоу.

Сразу отмечу, что большая 
часть мероприятий будет бес-
платной и не требует предва-
рительной регистрации. 

В парке «Ходынское поле» 
1 сентября можно освоить 
азы актерского мастерства. В 
парке «Фили» 1 сентября ре-
бят будут учить игре на этни-
ческих барабанах и перкус-
сионных инструментах. Здесь 
же запланировано шоу мыль-
ных пузырей и анимационная 
программа «Новые приклю-
чения Буратино». Начнется 
праздник в 13.00. Помочь ли-
тературному герою Незнайке 
подготовиться к школе смо-
гут посетители Детского пар-
ка имени Н.Н. Прямикова. Для 
них покажут развлекательную 
программу «Незнайка идет 
в школу». Детям предстоит 
вспомнить азы арифметики, 
русского языка, химии и физи-
ки. На территории ВДНХ сразу 
несколько музеев приготови-
ли программы. В Музее сла-
вянской письменности «Сло-
во» запланирована экскурсия 
«От церы до планшета: школь-
ные истории из разных эпох». 
В Центре «Космонавтика и 
авиация» в 18.00 состоится 
детская обзорная экскурсия, 
а в 19.30 пройдет экскурсия 
«Молодой космос»: участни-
кам расскажут о космонавтах 
первого отряда.  

Для первоклассников и их 
родителей поездка 1 сентября 
на канатной дороге будет бес-
платной.   

ПРОЕКТ Каким будет столичный кинокластер

В кадре — Москва

Сергей Жуков 

В 
Красной Пахре, в Но-
вой Москве, создается 
кинопарк «Москино». 
Уже построены деко-
рации под открытым 
небом, где снимаются 
первые фильмы и се-
риалы. Возможности 
«российского Голли-

вуда» вместе с режиссерами и 
продюсерами оценил вчера мэр 
столицы Сергей Собянин.

Градоначальник назвал Моск-
ву крупнейшим центром отече-
ственной киноиндустрии, где ра-
ботают десять тысяч компаний 
и снимается более 90 процентов 
российских фильмов и сериалов. 
В то же время киношники неод-
нократно отмечали дефицит ка-
чественной инфраструктуры 
— съемочных павильонов, сту-
дий, аппаратуры. Многие съем-
ки идут в наспех приспособлен-
ных ангарах, а хорошие пло-
щадки приходится бронировать 
за несколько месяцев. Поэто-
му было решено сформировать 
новый кинокластер, куда вой-
дут киностудия имени Горько-
го, МЕТМАШ на Рязанском про-

спекте и парк в Красной Пахре. 
«Мы создаем кинопарк в Троиц-
ком административном окру-
ге Москвы. Полгода назад здесь 
был пустырь, а сегодня — много 
съемочных площадок, их будет 
больше, — рассказал Собянин. 
— Пожалуй, это место станет са-
мым большим в мире для съемок 
натурного кино. Первая очередь 
расписана до квадратного метра. 
Приступаем ко второй».

В кинопарке уже открыты 
мастерские для изготовления 
декораций и киносклад. Есть и 
первые декорации, похожие на 
оригиналы. Например, кафе-бар 
с фрагментом городской ули-
цы, узнаваемые локации Моск-
вы разных исторических эпох, 
здания и улицы подмосковного 
города 1940-х годов, знаковые 
места Владивостока конца XIX 
— начала XX веков с кварталом 
«Миллионка», Рыбным портом 

и специально вырытым кана-
лом, и даже Соборная площадь 
Московского Кремля.

 Воссоздается и атмосфера 
довоенной Москвы — в этих де-
корациях в октябре будут сни-
мать остросюжетный фильм из 
восьми серий о первых днях Ве-
ликой Отечественной войны. 
Как рассказал ведущий продю-
сер студии «Третий Рим» Денис 
Баранов, премьера запланиро-
вана на осень 2024 года. В пер-
спективе в кинопарке возведут 
гостиничные комплексы, кон-
цертную и фестивальную пло-
щадки, административно-быто-
вые корпуса и офисы. В свобод-
ное от съемок время парк бу-
дет открыт для всех поклонни-
ков кино. По предварительным 
оценкам, кинопарк «Москино» 
позволит на 20 процентов уве-
личить количество киносъемок 
в Москве и выручку киноинду-

стрии. По мнению Сергея Собя-
нина, стимулом для возрожде-
ния российского кино послужат 
и западные санкции. «Москва — 
большая киноплощадка, востре-
бованная для съемок фильмов и 
сериалов, — отметил он. — Сни-
мать здесь всегда было сложно, 
мы создали кинокомиссию, ко-
торая помогла администриро-
вать процесс, но тем не менее он 

остается сложным». Поэтому, го-
ворит мэр, создана цифровая ки-
ноплатформа, которая должна 
упростить согласование съемок 
в городе — аренда павильона или 
локации будет такой же простой, 
как бронирование гостиничного 
номера.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
оценил возможности 
«российского Голливуда».

А К Ц Е Н Т

Кинопарк «Москино» позволит на 20% 
увеличить количество киносъемок

ЖИЛЬЕ Зачем москвичи 
превращают многокомнатные 
квартиры в мини-отели

Деньги в студию

Александр Мелешенко

Удивить москвичей квартирой 
площадью около 20 «квадратов» 
сложно — в новостройках сту-
дии, где единственная комната 
объединена с кухней, давно ста-
ли массовым явлением. Но все 
чаще их можно встретить и в ста-
рых домах — малогабаритки сда-
ют в аренду, а нередко и прода-
ют. Откуда же они взялись в ста-
ром фонде? Все просто — пред-
приимчивые владельцы реши-
ли превратить многокомнатные 
квартиры в нечто вроде мини-о-
телей. Законно ли это?

Корреспондент «РГ» недав-
но и сам столкнулся с подобной 
ситуацией. В моем доме изна-
чально были только простор-
ные квартиры — минимум 40 кв. 
м. Но недавно я увидел объявле-
ние о том, что в соседнем подъез-
де сдаются студии, причем сра-
зу несколько! Изучение фото-
графий прояснило ситуацию — 
большую 90-метровую «треш-
ку» хозяйка превратила в четыре 
отдельные студии! В квартире 
изначально были предусмотре-
ны два санузла, так что далеко 
тянуть коммуникации не при-
шлось. В общедомовом чате си-
туация вызвала ажиотаж — иметь 
под боком мини-отель никому 
не хочется. Логика хозяйки про-
стая — «трешку» в нашем доме не 
сдашь дороже 50 тысяч рублей в 
месяц. А каждую из четырех сту-
дий снимут за 20—23 тысячи — по-
лучится почти двойная выгода!

В Мосжилинспекции расска-
зали «РГ», что с такими перепла-
нировками их инспекторы стал-
киваются регулярно — как пра-
вило, согласовать и провести эти 
работы легально нельзя, поэто-
му обнаружить их удается лишь 
после жалоб соседей. Один из са-
мых свежих случаев произошел 
в Некрасовке. Житель дома № 18 
на Рождественской улице обра-
тился в ведомство с жалобой на 
шумный ремонт и явный пере-

нос коммуникаций в соседней 
квартире. Когда инспекторы по-
пытались проведать проблем-
ную квартиру, им никто не 
открыл, а уведомления о визи-
тах хозяева просто проигнори-
ровали. В итоге право доступа в 
квартиру получили по решению 
Кузьминского районного суда. 
Спорить с его решением хозяе-
ва не рискнули, хотя им было что 
скрывать.

«На момент осмотра еще 
шел ремонт, но основную идею 
владельцы успели реализовать 
— четырехкомнатную кварти-
ру превратили в четыре малога-
баритные студии, — объяснили 
«РГ» в инспекции. — Во всех поме-
щениях самовольно демонтиро-
вали проектные и возвели новые 
ненесущие перегородки, комна-
ты объединили с лоджиями, сде-
лали дополнительные санузлы 
прямо над жилыми комнатами 
нижерасположенной квартиры».

По закону большую часть 
перечисленного делать нельзя. 
Например, объединять лоджии 
с комнатами — это увеличивает 
теплопотери. Нельзя и оборудо-
вать санузлы и кухни над жилы-
ми комнатами внизу. Владельцу 
нижней квартиры вряд ли понра-
вится, если над его спальней бу-
дет стоять унитаз. К тому же это 
увеличивает риск затоплений. 
Вдобавок нагромождение сту-
дий противоречит противопо-
жарным, санитарным и другим 
нормам. 

Собственников недоделан-
ного мини-отеля в Некрасовке 
в конечном счете оштрафовали, 
но главное — им теперь предсто-
ит вернуть квартиру к тому виду, 
в котором она была изначально. 
Обойдется все это в сотни ты-
сяч рублей, так что в жилищной 
инспекции рекомендуют любые 
идеи перепланировок сначала 
обсудить с ведомством и согласо-
вать, а уже потом браться за ре-
монт. Это сбережет деньги и хо-
рошие отношения с соседями.    

ТРАНСПОРТ На МКАДе заработали камеры, 
фиксирующие мелкие аварии

Кольцо без поцелуя
Сергей Буланов

Н
овая система транспорт-
ной безопасности зара-
ботала на МКАДе, сооб-

щили в пресс-службе городско-
го департамента транспорта. 
Нейросеть безошибочно и бы-
стро фиксирует мелкие ДТП и 
тем самым предотвращает се-
рьезные столкновения.

Как отмечает заммэра Мак-
сим Ликсутов, так называемые 
вторичные ДТП — одна из глав-
ных бед на московской кольце-
вой. Такие аварии происходят 
по одному сценарию: сначала 
в средних рядах происходит 
мелкое столкновение, а затем в 
участников врезаются другие 
автомобили. Причем водите-
ли зачастую не спешат отъез-
жать в безопасные места, даже 
если есть техническая возмож-
ность.  Они выходят осмат-
ривать повреждения и зача-

стую гибнут уже во вторичных 
авариях.

Система видеоаналитики 
сразу же определяет мелкое 
ДТП и передает сигнал диспет-
черу ЦОДД. На место немедлен-
но выдвигается дорожный па-
труль, при необходимости и 
другие оперативные службы. 
Патрульные огораживают ме-
сто происшествия, кроме того, 
информация об аварии сразу 
передается на экраны на коль-
це, таким образом, остальные 
водители получают предупре-
ждение и заблаговременно сни-
жают скорость. 

В общей сложности на МКА-
Де, МСД, в тоннелях и на вылет-
ных магистралях работают бо-
лее 1400 таких программных 
комплексов, отмечают в деп-
трансе. Камеры работают в ре-
жиме 24/7 и выявляют кроме 
мелких ДТП еще 12 типов ин-
цидентов. Например, недавно 

«умные» камеры отловили пья-
ного мужчину, который пытал-
ся перебежать кольцевую ма-
гистраль. Дорожный патруль 
быстро прибыл на место и оста-
новил движение. Также опера-
тивно нейросеть отреагировала 
на падение мотоциклиста и его 
пассажира на МКАДе. Если бы 
не быстрая реакция системы и 
оперативных служб, людей мог-
ли задавить. 

В то же время на Северо-Вос-
точной хорде эти камеры помо-
гли выявить даже кражу. Нейро-
сеть передала на пульт, что на 
проезжей части у шумозащит-
ного экрана находятся пешехо-
ды. На место отправилась по-
лиция. Наряд выяснил, что это 
были воры. Рядом с магистра-
лью они вырыли электриче-
ский кабель и рассчитывали его 
увезти. А в итоге попали снача-
ла в «умную», а потом в самую 
обычную камеру.  

Нейросеть безошибочно и быстро фиксирует мелкие ДТП, предотвращая повторные столкновения.

МЕДИЦИНА Больница 
святого Владимира станет 
самой современной 
клиникой в стране

С облака 
видно все

Любовь Проценко

Детская городская клиническая больница святого Вла-
димира почти с полуторавековой историей скоро ста-
нет самой современной клиникой не только в столице, 
но и в России. Произойдет это уже в 2025 году, когда в 
строй войдет строящийся сейчас новый корпус.  

Как сообщил руководитель департамента строи-
тельства Москвы Рафик Загрутдинов, в шестиэтажном 
здании, которое возводится в Сокольниках, располо-
жатся 20 отделений стационара на 570 коек, а также 
уникальный Центр гравитационной хирургии и гемо-
диализа, отделение реанимации, интенсивной терапии 
новорожденных, клинико-диагностическая, бактери-
ологическая и патоморфологическая лаборатории. 
Все подразделения клиники будут оснащены самым 
современным обо-
рудованием. «Но 
и сама эта стройка 
является пилотной 
площадкой внедре-
ния современных 
технологий в строи-
тельстве», — расска-
зал Рафик Загрутди-
нов. Новый корпус 
не только спроекти-
рован в электрон-
ном виде, все сопро-
вождение его строительства ведется с помощью циф-
ровых сервисов. Например, готовность здания сейчас 
оценивается на 41 процент. «И эта цифра взята не с по-
толка, — поделился подробностями с «РГ» директор по 
строительству уникальных объектов Сергей Кацман. 
— Объем выполненных работ в процессе воздушного 
лазерного сканирования отслеживается специальной 
программой с дрона, который совершает регулярный 
облет строящегося объекта. Причем беспилотник не 
только облетает само здание, но и сканирует ход ра-
бот внутри: за один день — один этаж». Затем получен-
ные данные загружаются в облако, сшиваются. Такой 
контроль заметит любое отклонение от проекта на лю-
бом этапе. Ну и приписки под этим наблюдением из об-
лака уж точно невозможны. 

Новые сервисы позволяют четко контролировать, 
в графике ли важная стройка. Кроме того, в послед-
нее время у них появилась еще одна функция — сделать 
строительство максимально безопасным для всех его 
участников. Датчик, установленный, например, на ум-
ных касках, в которых тут ходят строители, немедлен-
но просигнализирует в информационный центр, если 
кто из рабочих вошел в чужую зону.  Ну, а если кто-то 
из рабочих оказался в опасном месте, например, по-
близости от ямы, куда может провалиться, тут уж не до 
сообщений — о грозящей опасности его предупредит 
легкий удар током: его пошлют VR-oчки. Их выдают 
тем, кто отправляется в зону, где человека могут под-
жидать какие-то неожиданности. Оснащена вся пилот-
ная площадка и умными камерами.  •

Строящийся 
сейчас новый 
«умный» корпус 
больницы откроют 
в 2025 году

Инновационные технологии позволяют сделать строительство 
максимально безопасным для всех его участников.
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Прямая речь 

Евгений Миронов, актер театра и кино:
— Отрадно, что в кинопарке есть разнообразные исторические пло-

щадки, в том числе декорации Москвы как Петровских времен, так и 

довоенных лет, что часто используется в нашем кино, часто мы и меша-

ем москвичам. Здесь же есть возможность спокойно расположиться в 

том числе техническому персоналу. На самом деле после распада Со-

ветского Союза многие профессии в кино были утеряны. Самые важ-

ные, на которые иногда зрители не обращают внимания — звукорежис-

серы, реквизиторы. Здесь есть возможность возродить школу техни-

ческих работников, которые создают кино, и делают это уже на совре-

менном уровне.

Константин Эрнст, гендиректор Первого канала: 
— В XX веке Советский Союз был в коротком списке великих кинемато-

графических держав. После 1991 года мы на некоторое время утеряли 

это место. Но сейчас то, что мы видим в кинопарке, говорит о возвра-

щении России в этот список.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МОСКВА

120 ЧЕЛОВЕК НА МЕСТО 

Ирина Огилько

С
огласно данным портала 
открытых данных в сто-
лице более четырех де-

сятков частных школ. В каждой 
из них программа соответствует 
федеральным государственным 
образовательным стандартам, 
это необходимое условие полу-
чения государственной аккре-
дитации на образовательную 
деятельность. Дальше начина-
ются различия: наличие англий-
ской программы, международ-
ный бакалавриат — IB, дополни-
тельные фишки в виде учителей 
— преподавателей крупных вузов 
или звезд в различных областях 
медиапространства, конкурсная 
система приема учеников, цена 
обучения и скидки. Стоимость 
колеблется от 120 тыс. рублей до 
2,5 млн рублей в год. 

Многие из частных школ на 
слуху даже у горожан, которым 
школа давно не нужна. Напри-
мер, школа Центра педагогиче-
ского мастерства — лидер по чис-
лу учеников — победителей Все-
российской школьной олимпи-
ады. С ее успехами никто срав-

ниться не может: 66 победи-
телей и 238 призеров по 23 пред-
метам! Результат не случаен, 
школа создана в 2019 году Цен-
тром педагогического мастер-
ства, который как раз специа-
лизируется на подготовке к все-
российским и международным 
интеллектуальным соревнова-
ниям. Поэтому кроме обучения 
по обычной программе дети ав-
томатически проходят олимпи-
адную подготовку. Ежегодный 
конкурс на поступление сюда 
4,5 человека на место. Всего в 
школе обучается 1,5 тысячи че-
ловек. Стоимость обучения —250 
тысяч рублей в год.

Еще один лидер рейтинга Все-
российской олимпиады — школа 
«Летово», расположенная в Но-
вой Москве. В минувшем учеб-

ном году она выдала 12 победи-
телей и 49 призеров по 17 пред-
метам. Школа одна из самых до-
рогих в городе, обучение в ней 
стоит 2,5 миллиона в год! Одна-
ко до 80 процентов ее учеников 
получают частичную компен-
сацию. Претендовать на стипен-
дию может любой, прошедший 
вступительные испытания, если 
его семья не в состоянии оплачи-
вать обучение. Но чтобы посту-
пить сюда, придется потрудить-
ся: вступительный конкурс в 7 
класс (с него начинается обуче-
ние в школе) составляет 100 че-
ловек на место! 

Среди крупнейших част-
ных заведений столицы и шко-
ла «НИКА», в которой обучает-
ся 1844 ученика. Расположена 
она в пяти зданиях, три из них 
находятся на юго-западе исто-
рического города, все в районе 
Зюзино, но на разных улицах: 
на Азовской — детсад, неподале-
ку на улице Каховка — началь-
ная школа, а на Малой Юшунь-
ской улице — средняя и старшая 
школы. В Новой Москве детский 
сад работает в селе Красная Па-
хра, а в селе Красном учатся дети 
с 1 по 11 классы. Основала шко-
лу «НИКА» в 1995 году психо-
лог Ирина Рублева, которая и 
по сей день остается ее директо-
ром. В департаменте образова-
ния Москвы характеризуют эту 
школу как дающую классиче-
ское академическое образова-
ние. Обучение здесь стоит около 
620 тысяч рублей в год. Но есть и 
гибкая система скидок, на кото-

рые могут рассчитывать одарен-
ные дети. Например, в этом году 
несколько талантливых учени-
ков, победителей олимпиад, по-
лучили гранты на бесплатное 
обучение. 

Как и в других школах, есть 
у «НИКИ» различные профиль-
ные классы: ИТ, физико-мате-
матический, предприниматель-
ский и другие. За баллами при 
тестировании здесь не гонятся, 
рассказала «РГ» директор по 
развитию школы Екатерина Лу-
кьянова, важнее считают акаде-
мические результаты без ущер-
ба для полноценного развития 
личности ребенка. «Мы хотим 
сохранить детство, но сделать 
его интеллектуально и эмоцио-
нально наполненным». Помимо 
серьезной учебной программы 
в школе есть традиции, которые, 
надеется руководство, навсе-
гда останутся у ребят в памяти. 
В сентябре, например, каждый 
год проходит турслет. Проводят 
в «НИКЕ» и библионочь. 

У каждого класса свой тью-
тор — специалист с высшим педа-
гогическим и психологическим 
образованием. Он смотрит, что 
происходит с каждым учеником, 
помогает разрешить проблемы. 

«НИКА» — участник между-
народной ассоциации школ. В 
этом году ее единственнуюиз 
России пригласили принять уча-
стие в молодежной конферен-
ции в Милане. «Ребята защища-
ли свой проект в сфере экологии. 
Проект был прекрасно принят, и 
теперь мы получили приглаше-
ние на молодежную конферен-
цию в Мексику. Это как раз одна 
из форм нашей работы, позво-
ляющая расширять горизонты 
мировоззрения, прокачивать 
свои навыки и компетенции», 
— говорит Лукьянова. Как ре-
зультат — до половины выпуск-
ников школы каждый год полу-
чают золотые медали!  

КУБАНЬ 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В  ПЕРВЫЙ «Я» 

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодар

Н
а Кубани 1 сентя-
бря школы края, 
а их свыше 1200, 
п р и м у т  7 8 0  т ы -
сяч  учеников,  в 
том числе 80 ты-
сяч первоклассни-
ков. В Краснодаре 
количество учени-

ков, как и раньше, превыша-
ет прошлогодние показатели. 
Пока неизвестно, появится ли 
в кубанской столице очередной 
первый «Я» или первый «Х» и 
сколько в каждом классе будет 
учеников. 

При этом совершенно точно, 
что учиться всем придется в две 
смены, причем большинству 
первоклашек — в переполнен-
ных классах. Впрочем, у роди-
телей есть возможность этого 
избежать, определив ребенка в 
частную школу, лицей или гим-
назию, где в классах, как пра-
вило, не больше 15 детей. По 
данным департамента образо-
вания, в муниципальных шко-
лах Краснодара в минувшем 
учебном году обучалось почти 
186,5 тысячи учеников, а в не-
государственных — около 3 ты-
сяч. И хотя процесс обучения в 
частных школах обходится ро-

дителям в кругленькую сумму, 
попасть в большинство из них 
ничуть не легче, чем в муници-
пальные.

Например, в гимназии «Ли-
дер» нынешние первые клас-
сы сформировались аж вес-
ной прошлого года. Стоимость 
обучения в 35 тысяч рублей в 
месяц родителей не смущает: 
они знают, что их дети будут 
накормлены, присмотрены, а 
главное — получат хорошие зна-
ния. В стоимость обучения вхо-
дит четырехразовое питание, а 
также занятия в трех секциях 
— на выбор. По словам директо-
ра гимназии, кандидата педаго-
гических наук Ольги Алексеев-
ны Гогуа, «ценник» в этом году 
остался прежним.

— При приеме первоклассни-
ков мы подписываем с родите-
лями договор, в котором фик-
сируется стоимость обучения 
в начальной школе, — поясняет 
директор. — Она не меняется, 
пока ребенок не закончит на-

чальную школу. С пятого класса 
— другой договор, и также фик-
сированная цена. Год обучения 
в этом году в старших классах 
тоже не вырос — те же 35 тысяч 
в месяц.

Деньги, согласитесь, при-
личные. Однако в эту гимна-
зию выстраивается очередь. 
Почему?

— Нашим родителям не при-
ходится тратиться на репети-
торов, а их дети после оконча-
ния гимназии поступают в са-
мые престижные вузы страны, 
— уверяет Ольга Алексеевна. — 
В этом году у 40 процентов де-
вятиклассников отличные ат-
тестаты, у трети выпускников 
— золотые медали. Многие учи-
теля — победители профессио-
нальных конкурсов.

И правда, все 15 выпуск-
ников лицея в этом году ста-
ли студентами бюджетных 
отделений лучших россий-
ских вузов. «Средства, потра-
ченные на образование сына, 

— мой самый успешный финан-
совый проект», — признался  
папа студента-первокурсника 
МГИМО.

В Краснодарском частном 
лицее ИСТЭК, который входит 
в ТОП-500 лучших школ Рос-
сии, ежемесячная стоимость 
обучения еще выше — 41 тыся-
ча рублей. Пятидневка, в классе 
— до 18 человек, есть своя газе-
та и ТВ, которые ученики дела-
ют сами. В стоимость обучения 
включено трехразовое питание 
и ежедневные прогулки в ден-
драрии. Раз в неделю учеников 
возят в спорткомплекс на заня-
тия физкультурой, а праздник в 
честь начала учебного года тра-
диционно проходит в филар-
монии.

Но есть еще один нюанс. У 
всех частных школ Краснода-
ра установлен так называемый 
«вступительный взнос», раз-
мер которого может доходить 
и до 300 тысяч рублей. Самое 
маленькое единоразовое «по-
жертвование» в 10 тысяч руб-
лей взимают в «Русской пра-
вославной школе». Стоимость 
обучения здесь 12 тысяч руб-
лей в месяц.

Частные школы не входят в 
ведомство регионального ми-
нобразования, но именно здесь 
получают госаккредитацию и 
проходят  лицензирование.  

Для большинства родителей вложения в образование детей — самая важная статья семейных расходов.

В школе «НИКА» адаптируют программу под запрос каждого ученика. 

А К Ц Е Н Т

«Средства, потраченные 
на образование сына, —  мой самый 
успешный финансовый проект»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

КОГДА УЧЕБА В РАДОСТЬ 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

На популярном рекрутинго-
вом сайте педагогам в частных 
школах Санкт-Петербурга в 
среднем предлагают 50 — 70 
тысяч рублей, хотя есть ва-
рианты и выше, до 100 тысяч 
рублей.

Сумма примерно сопостави-
ма с платой родителей за месяц 
обучения. Цены на обучение 
в начальных классах частных 
школ составляют от 50 тысяч 
рублей в месяц. Елена Бокало-
ва платит 60 — с прошлого года, 
говорит, стоимость осталась 
прежней.

В школе «ИлИ», где учит-
ся дочка Елены Алена, около 
двухсот мальчишек и девчо-
нок. В классах — до 12 человек, 
образовательная программа 
— стандартная, но большой на-
бор дополнительных занятий 
— от капоэйры до энтомологии. 

Преподаватели самые 
обычные, без научных званий, 
по большей части молодые.  
Совместителей нет, поскольку 
урокам отдана первая полови-
на дня, как и в обычной школе. 

В «ИлИ», кстати, учебный год 
начинается не 1 сентября, а 
на неделю позже — все равно в 
первые дни класс только соби-
рается. Зато нет осенних кани-
кул, и за счет этого полностью 
выполняется общеобразова-
тельная программа.  

— К качеству образования 
у меня есть вопросы, — добав-
ляет Елена, — но мы отдавали 
дочку сюда специально, чтобы 
не напугать, чтобы учеба была 
для нее веселой и приятной. Их 
учат самовыражаться, управ-
лять эмоциями, делают жизнь 
детей радостной. Но знания 
здесь точно не на первом месте.

Поэтому, отмечает Еле-
на, после начальной она бу-
дет подбирать для Аленки или 
частную школу, которая «за-
точена» именно на получение 
знаний, или одну из хороших 
государственных городских 
гимназий. По деньгам, счита-
ет она, это будет сопоставимо 
— частная школа или государ-
ственная с добавлением репе-
титоров — но большие классы и 
сильные соперники воспиты-
вают в ребенке умение стре-
миться к победе, волю и само-
дисциплину.  

ОМСК

ШКОЛА ВМЕСТО КВАРТИРЫ?

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Омск

По данным министерства об-
разования Омской области в 
регионе официально работают 
13 частных школ.

Стоимость обучения  варьи-
руется от 15 до 25 тысяч руб-
лей в месяц. Цены в этом году 
не выросли. Питание и круж-
ки, как правило, оплачиваются 
отдельно. Практически во всех 
учреждениях предусмотрен 
разовый вступительный взнос. 
Но даже финансовое благопо-
лучие родителей не всегда га-
рантирует зачисление. К при-
меру, при поступлении в центр 
современного образования 
«Юнита» детям необходимо 
пройти психолого-педагогиче-
ское тестирование.

Омские частные школы при-
влекают родителей авторскими 
методиками обучения. К при-
меру, в «Юните» отказались от 
привычной классно-урочной 
системы. Здесь вообще нет до-
машних заданий, а ученикам не 
ставят оценки.

Практически все учрежде-
ния обещают родителям ком-
фортную психологическую об-
становку и уверяют, что будут 
учитывать индивидуальные 
особенности ребенка.

— Мой сын до 7 класса учил-

ся в обычной школе, — расска-
зывает омичка Алена Родина. 
— Но потом мы заметили, что 
он начал терять интерес к уче-
бе. Класс был переполнен, пе-
дагогов не хватало. Обучение 
в частной школе обходится на-
шей семье в круглую сумму, 
нам пришлось пока отказаться 
от приобретения нового жилья. 
Но мы рады, что спохватились 
вовремя. В классе всего семь 
человек, педагог на уроке успе-
вает поработать с каждым. Сын 
стал лучше учиться, появилась 
мотивация. Думаю, что репети-
торы для подготовки в вуз нам 
не потребуются.

Хотя  бывает и наоборот. 
Ученики из частных переходят 
в муниципальные.

— Мой сын поступил в част-
ную, потому что она была ря-
дом с домом и мы могли себе 
это позволить, - рассказал 
«РГ» отец пятиклассника. - Но 
вскоре я понял, что сделал не-
правильный выбор. Сын при-
носил одни «пятерки», но ока-
залось, что уровень его подго-
товки значительно отличается 
от уровня племянницы, кото-
рая училась в обычной школе. 
Причем, не в лучшую сторону. 
Плюс ко всему обычная шко-
ла помогает ребенку быстрее 
адаптироваться к жизненным 
реалиям. А для мальчика это 
очень важно. 

СТАВРОПОЛЬ 

СПРОС ПЕРЕГРЕЛСЯ 

Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край 

В Ставрополе цены на обучение 
в частных школах варьируются 
от 19 до 40 тысяч рублей в ме-
сяц, в среднем около 25 тысяч.

Сумма зависит от многих 
факторов, например, удоб-
ства расположения, площади 
школы, количества учеников 
в классах. При этом качество 
преподавания, как правило, 
везде высокое.

— У нас идет набор высоко-
квалифицированных специали-
стов с дипломами, наградами, 
опытом работы, — рассказала 
корреспонденту «РГ» дирек-
тор ставропольской частной 
школы «Оганесон» Мария По-
лякова. — Из-за того, что в част-
ных школах предлагают хоро-
шие условия по зарплате и на-
полненности класса, учителя 
с удовольствием приходят на 
полную ставку. Помимо финан-

совой стороны, хорошему учи-
телю в такой школе легче рабо-
тать — нет обязанностей зани-
маться пустой писаниной и те-
рять на этом время. 

Зарплаты у педагогов част-
ных учебных заведений в Став-
рополе минимум вдвое превы-
шают среднюю зарплату учи-
теля в городской государствен-
ной школе.

Например, у Марии Поля-
ковой в каждый класс набира-
ют не больше 12 учеников, в 
других частных школах детей 
примерно столько же. Учите-
лю должно хватать времени на 
каждого.

Во многих районах Ставро-
поля школы переполнены — в 
первые классы набирают по 40 
человек и таких классов 10 — 12.  
Родителям удобнее отдавать ре-
бенка в учебное заведение по-
близости. Частные школы этим  
пользуются — выгодно откры-
ваться в таких районах, ведь 
спрос здесь уже перегрет.   

ТЕМА ДНЯ Платное школьное образование: большие деньги — большие знания? 

Все по-частному 
В новом учебном году в первый класс пойдут около двух миллио-
нов детей. По данным минпросвещения, это на 160 тысяч больше, 
чем в 2022 году. Напомним, в России сегодня работает более 40 
тысяч школ, в том числе и частные — их около тысячи. 
Процент, конечно, небольшой, но свои ученики у таких школ есть, 
причем в некоторые, несмотря на приличный ценник, выстраива-
ются очереди. 
По словам министра просвещения Сергея Кравцова, право полу-
чать качественные знания дети должны иметь вне зависимости от 
уровня дохода семьи. Но те родители, у которых есть возможность 
и желание, могут отдать своих детей на обучение в частные школы.
Сегодня чаще слышны разговоры о платном обучении в вузах: 
обсуждают сроки приема документов, повышение цен. Некоторые 
родители студентов-контрактников называют обучение за деньги 
инвестицией в будущее.
Корреспонденты «РГ» выяснили, что выбирают родители школьни-
ков, когда отдают своих детей в частную школу, сколько сегодня 
стоит учиться в такой школе. 

КОММЕНТАРИЙ

Павел Северинец за последние двадцать лет поработал в четырех госу-

дарственных школах в Москве, в двух из которых — № 444 и № 1679 — ди-

ректором. Сегодня он директор частной Хорошевской школы, больше 

известной как «Хорошкола». «Государственные и частные школы только 

на первый взгляд сильно отличаются, но по факту это не так», — считает 

Павел Александрович. Почему?

— Мир образования очень тесен. Мы постоянно общаемся с коллегами и 

из частных школ, и из государственных. И в Москве, и по всей России. Со-

всем недавно у нас в гостях была делегация руководителей школ Калуж-

ской области. Абсолютное большинство частных школ соблюдают лицен-

зионные и аккредитационные требования. А это значит — следуют феде-

ральному государственному образовательному стандарту и федеральным 

программам, а также рекомендациям министерства просвещения. Но при 

этом следует отметить: возможности частных школ, конечно, гораздо 

больше, а к исполнению рекомендаций подходят более гибко. Например, 

поднятие флага, «Разговоры о важном» проходят, возможно, в более 

удобное для коллектива школы время, исходя из расписания занятий и 

учебного графика. В классах — не более 16 учеников, обязательно есть 

тьюторы, психологи и другие специалисты. Частные школы могут помочь 

с подготовкой и сдачей международных экзаменов по иностранным язы-

кам за границей. Как мы знаем, сейчас из-за санкций сделать этого на тер-

ритории России невозможно. Важный момент — охрана и питание. Охра-

на — в руках серьезных специалистов, есть специальные средства и ви-

деонаблюдение почти во всех классах и по периметру территории. Пита-

ние удовлетворит специфические запросы семей или рекомендации вра-

чей.А вот чем уже не могут отличиться частные школы, так это зданиями, 

инфраструктурой и оснащением. Многие современные государственные 

школы сегодня возводятся по индивидуальным проектам и оснащаются 

современной компьютерной техникой и учебным оборудованием. 

Подготовила Мария Агранович

ИССЛЕДОВАНИЕ  

ГОТОВЫ ПЛАТИТЬ И 360 ТЫСЯЧ 

Вячеслав Немиров

Родители, решившие отдать ре-
бенка в частную школу, готовы 
платить до 30 тысяч рублей в 
месяц. Такие данные получили 
исследователи проекта «Про-
сто Учиться». Исследование ка-
салось рынка частных образо-
вательных услуг в Санкт-Пе-
тербурге.

Примерно половина опро-
шенных в ходе исследования 
назвали сумму, равную 30 ты-
сячам рублей в месяц, или 360 
тысяч в год. Сопоставимо с го-
дом обучения в престижном 
вузе! На втором месте те, кто 
тратит на частную школу до 
50 тысяч в месяц. На третьей 
строчке — до 15 тысяч в месяц. 
Меньше всего родителей назва-
ли адекватными затраты от 75 
до 100 тысяч рублей в месяц.

Даже при выборе школы в 
самом скромном ценовом сег-
менте затраты получаются не-
маленькие. Почему же родите-
ли готовы платить за частное 
среднее образование? Среди 
десятков возможных причин на 
первом месте — желание разви-

вать у ребенка креативность, 
критическое мышление и дру-
гие «гибкие навыки».

Также очень часто родители 
хотят, чтобы у детей была воз-
можность выбирать дополни-
тельные занятия в школе: шах-
маты, плавание, факультативы 
по общеобразовательным пред-
метам. Среди важнейших моти-
ваций отдать ребенка в част-
ную школу — маленькие, до 10 
человек, классы.

При выборе школы для ре-
бенка большинство участво-
вавших в исследовании людей 
все еще прибегают к авторите-
ту знакомых и родных или до-
веряются оценкам на профиль-
ных сайтах с отзывами. Одна-
ко, как отметила координатор 
проекта «Просто Учиться» На-
талья Король, в 2023 году все 
больше родителей обращают-
ся за советом в выборе учебно-
го заведения к профессиональ-
ным педагогам.

«Люди стали чаще искать 
экспертное мнение, перестав 
полностью доверять только 
знакомым и родным», — отме-
тила Наталья Король.  
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ТЬЮТОР И КИТАЙСКИЙ 

Ольга Фаткуллина, Елена 
Мационг, «Российская газета», 
Екатеринбург

В Екатеринбурге цены на плат-
ное обучение в школах зади-
рать не стали.

— Цену за учебу мы оста-
вили прежней, сумма итак 
достаточно высокая — 37—50 
тысяч рублей, в зависимо-
сти от класса, — говорит На-
талья Риттель, основательни-
ца частной инновационной 
школы Rittel School. — В стои-
мость входит четырехразовое 
питание, оплата услуг педа-
гога-предметника и сопрово-
ждение тьютора, экскурсии 
и подарки, углубленное изу-
чение английского языка и 
клуб китайского языка. Для 
старшеклассников продума-

на академическая программа, 
усиленная профориентацией 
и стажировками, дети могут 
выбрать профессию, позна-
комившись с ней еще в школе.

Кстати, отбор педагогов 
сюда — строгий: через собеседо-
вание и тестирование. Многим 
отказывают.

— Нам важен результат — в 
команде должны быть едино-
мышленники, для кого дети и 
их развитие — на первом месте, 
— говорит директор школы. — За 
интересную работу и самоотда-
чу мы хорошо платим, к приме-
ру, учитель начальных классов 
получает у нас 50—65 тысяч 
рублей, мы предоставляем ему 
ноутбук и все расходные мате-
риалы, учитель истории и об-
ществознания будет получать 
65—70 тысяч рублей.  

Между тем

Если сравнивать затраты на репетиторов и частные школы, то матема-

тика получается занятной. Так, средняя цена частного урока по Екате-

ринбургу составляет 700 рублей. Чтобы преуспеть сразу в трех предме-

тах, по которым придется сдавать ЕГЭ: математика, русский язык и, 

например, физика, то это обойдется в 4200 рублей в неделю. Или 151 

200 рублей за год. В частной школе арифметика немного другая: если 

один месяц обучения составляет 50 тысяч рублей, то родители должны 

запланировать в годовом бюджете 450 тысяч рублей. Но нужно учиты-

вать, что в эту сумму будет входить целый ряд бонусов: экскурсии, вы-

ставки, занятия иностранными языками, подарки и сюрпризы на день 

рождения или за хорошую учебу. В эту сумму войдет и полноценное пи-

тание, что немаловажно для растущего организма.
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Учителя в частных школах Екатеринбурга получают 60—70 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Школа «Летово» — 
одна из самых дорогих в городе, 
обучение в ней стоит 2,5 миллиона в год!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 № 76-ФЗ «Об обще-
ственном контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» с 01.07.2022 по 01.07.2023:

в правомочном составе образованы следующие общественные наблюда-
тельные комиссии субъектов Российской Федерации:

1) Алтайского края (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав в 
количестве 20 человек (Афанасьев Виктор Владимирович, Афанасьева Марина 
Ивановна, Банников Александр Викторович, Булгакова Валентина Ивановна, 
Волгин Антон Алексеевич, Геворгян Гарик Меграбович, Демаков Руслан Алек-
сандрович, Детков Алексей Петрович, Добровольский Максим Михайлович, 
Зинатуллин Артем Константинович, Карпова Маргарита Борисовна, Кирюшина 
Любовь Юрьевна, Корсаков Сергей Геннадьевич, Манасян Хачатур Самвелович, 
Мжельская Наталья Васильевна, Пономорева Людмила Валентиновна, Попов 
Владимир Иванович, Стороженко Александр Александрович, Сычев Алексей 
Владимирович, Яныгина Светлана Васильевна), местонахождение: 656022, Ал-
тайский край, г. Барнаул, пр-т Калинина, д. 8А);

2) Амурской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, состав 
в количестве 8 человек (Журавлёв Николай Юрьевич, Землянов Артем Генна-
дьевич, Костюк Виктория Александровна, Махров Александр Серафимович, 
Скоробогатова Оксана Викторовна, Тюрин Александр Анатольевич, Хащева 
Любовь Сергеевна, Химинчук Ольга Эмануиловна), местонахождение: 675000, 
Амурская обл., г. Благовещенск, ул. Зейская, д. 211, каб. 112);

3) Архангельской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 16 человек (Григоров Константин Александрович, Ипатова 
Елена Семеновна, Калинин Денис Александрович, Каширская Ольга Михайлов-
на, Коптелов Владимир Владимирович, Костель Ольга Николаевна, Курилов 
Евгений Владимирович, Миронова Людмила Валентиновна, Невзоров Дмит-
рий Михайлович, Палкин Клим Борисович, Плехов Александр Сергеевич, Ра-
ков Максим Васильевич, Санников Анатолий Леонидович, Старков Владимир 
Сергеевич, Фоминский Владимир Николаевич, Чиркова Алёна Михайловна), 
местонахождение: 163061, Архангельская обл., г. Архангельск, пр. Троицкий, 
д. 102, оф. 17-28);

4) Белгородской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 17 человек (Алексеенко Дмитрий Александрович, Анфи-
ногенов Олег Александрович, Бармин Аркадий Аркадиевич, Борчук Иван Ва-
сильевич, Герасимчук Николай Васильевич, Горелова Елена Николаевна, Гуров 
Александр Николаевич, Дикарев Василий Евгеньевич, Закуцкий Сергей Нико-
лаевич, Кудинов Игорь Алексеевич, Макеев Иван Владимирович, Новиков Ар-
тур Анатольевич, Носов Владимир Владимирович, Ушакова Нина Иосифовна, 
Черкесов Владимир Иванович, Шевченко Вадим Владимирович, Яковлев Илья 
Иванович), местонахождение: 308001, Белгородская обл., г. Белгород, 2-й Ка-
рьерный пер., д. 10);

5) Брянской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав 
в количестве 14 человек (Авдюхин Александр Иванович, Винокуров Констан-
тин Анатольевич, Гарбузов Сергей Александрович, Дятлов Игорь Николаевич, 
Емельяненко Евгения Юрьевна, Жукова Наталья Петровна, Кузьмичев Сергей 
Викторович, Литвинов Сергей Альбертович, Лысиков Дмитрий Игоревич, Си-
ваков Денис Александрович, Синяков Николай Васильевич, Соловьева Евгения 
Николаевна, Хроменок Светлана Николаевна, Шабловская Анастасия Алексан-
дровна), местонахождение: 241037, Брянская обл., с.п. Снежское, п. Путевка, 
ул. Центральная, д. 1В);

6) Владимирской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 16  человек (Анфалов Алексей Евгеньевич, Быба Алла 
Ивановна, Вешкин Михаил Владимирович, Георгиева Светлана Владимиров-
на, Данилов Артем Александрович, Качарова Мариета Эрнестовна, Кисин Лев 
Исаакович, Ковалевская Екатерина Васильевна, Краснов Сергей Геннадьевич, 
Лобанова Елена Леонидовна, Лопанова Ирина Михайловна, Медведева Анна 
Викторовна, Хитев Павел Алексеевич, Хлебников Алексей Федорович, Чубко 
Сергей Михайлович, Яжан Сергей Ашотович), местонахождение: 600024, Вла-
димирская обл., г. Владимир, пр-т Ленина, д. 59, каб. 39);

7) Волгоградской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 12 человек (Бурова Ирина Львовна, Губин Сергей Василь-
евич, Караваев Евгений Викторович, Катаев Евгений Александрович, Колосов 
Александр Владимирович, Никитин Виктор Александрович, Новицкий Алек-
сандр Васильевич, Рокотянская Ирина Анатольевна, Самарина Ольга Никола-
евна, Степанчук Оксана Александровна, Чередник Вадим Викторович, Эседу-
лаев Рустам Назимович), местонахождение: 400131, Волгоградская область, 
г. Волгоград, Набережная им. 62-й Армии, д. 1);

8) Воронежской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 15 человек (Акулов Михаил Викторович, Алексеенкова На-
талья Юрьевна, Алферова Ольга Вячеславовна, Богушев Владимир Павлович, 
Волкова Любовь Николаевна, Гайков Василий Николаевич, Гончаренко Дмит-
рий Петрович, Долуда Юлия Григорьевна, Дронова Елена Викторовна, Иванов 
Владимир Анатольевич, Коржов Владимир Николаевич, Корчагин Алексей Ни-
колаевич, Покусаев Олег Юрьевич, Савушкин Денис Павлович, Таиркин Юрий 
Георгиевич), местонахождение: 394036, Воронежская обл., г.  Воронеж, ул. 
25 Октября, д. 17А);

9) г. Москвы (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав в ко-
личестве 40 человек (Абубякиров Руслан Рафикович, Аганин Александр Сер-
геевич, Алекперов Забил Забилович, Антонов Генрих Вениаминович, Аристов 
Сергей Вячеславович, Беспалов Кирилл Николаевич, Ботова Мария Александ-
ровна, Брайловская Анастасия Андреевна, Волков Георгий Рудольфович, Воро-
бьева Анна Владимировна, Давиденко Алексей Витальевич, Демидко Владимир 
Александрович, Дерюгин Александр Андреевич, Дружинина Ольга Леонидов-
на, Дуфала Наталия Владимировна, Дюмин Денис Александрович, Енаев Да-
мир Растямович, Жуков Роман Алексеевич, Зуев Николай Дмитриевич, Казаков 
Артем Сергеевич, Ким Константин Владимирович, Кирильчук Сюзанна Генна-
дьевна, Лобарев Алексей Юрьевич, Лоскутова Валерия Сергеевна, Любименко 
Сергей Александрович, Мавренков Никита Алексеевич, Малич Александр Ни-
колаевич, Мальцев Александр Александрович, Мельников Алексей Владими-
рович, Митин Андрей Владимирович, Песков Алексей Владимирович, Руденко 
Илья Юрьевич, Русакова Нина Сергеевна, Сапегин Денис Сергеевич, Тарасов 
Владимир Александрович, Ульянцев Петр Петрович, Хмелев Сергей Олегович, 
Шамаев Евгений Александрович, Шамшутдинов Марат Шамилевич, Эберт Бог-
дан Александрович), местонахождение: 125424, г. Москва, ш. Волоколамское, 
д. 73, ком. 823);

10) г.  Санкт-Петербурга (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 №  198-С, 
состав в количестве 40  человек (Башев Кирилл Сергеевич, Бедеров Игорь 
Сергеевич, Белов Петр Юрьевич, Бондарев Алексей Дмитриевич, Вишневская 
Ирина Григорьевна, Глазков Денис Васильевич, Горшков Юрий Александрович, 
Гурьянов Сергей Витальевич, Дегтярев Вадим Анатольевич, Денежко Владимир 
Вячеславович, Денисов Никита Анатольевич, Дмитриев Кирилл Александро-
вич, Дорожкин Михаил Владимирович, Зайберт Наталья Святославна, Калинин 
Вячеслав Александрович, Кисмерешкин Сергей Александрович, Коляда Мария 
Сергеевна, Красавцев Георгий Станиславович, Крюков Александр Владимиро-
вич, Куляев Кирилл Сергеевич, Малков Игорь Геннадьевич, Матвеева Светлана 
Константиновна, Миссуловин Антон Леонович, Морозов Алексей Андреевич, 
Орлов Александр Сергеевич, Пирогов Алексей Александрович, Поспеловская 
Людмила Григорьевна, Прокопенко Кирилл Олегович, Савенкова Оксана Ген-
надьевна, Сенюрин Павел Валерьевич, Смородинов Антон Лаврентьевич, 
Солдунов Валерий Михайлович, Тимофеев Дмитрий Игоревич, Токарев Игорь 
Тимофеевич, Тортунов Евгений Владимирович, Третьяков Дмитрий Олегович, 
Царьков Виталий Юрьевич, Шабанов Станислав Александрович, Шифрин Гер-
ман Евгеньевич, Шушаков Дмитрий Анатольевич), местонахождение: 191124, 
г. Санкт-Петербург, пр-т Суворовский, д. 62); 

11) г. Севастополя (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, состав в 
количестве 4 человек (Карташев Игорь Юрьевич, Конюшок Александр Влади-
мирович, Остриков Михаил Игоревич, Острикова Валерия Игоревна), местона-
хождение: 299011, г. Севастополь, ул. Ленина, д. 50, пом. 32);

12) Ивановской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 16 человек (Ефименко Татьяна Валерьевна, Захаров Вя-
чеслав Николаевич, Казанов Евгений Михайлович, Капустин Андрей Андрее-
вич, Корнилов Денис Александрович, Королев Павел Владимирович, Коротков 
Александр Александрович, Красоткин Вячеслав Юрьевич, Сандык Геннадий 
Геннадьевич, Скляров Николай Федорович, Тютяев Александр Сергеевич, Фо-
мина Галина Васильевна, Чернышев Юрий Владимирович, Шишкина Светлана 
Викторовна, Шмелькова Наталья Валерьевна, Шульц Светлана Васильевна), 
местонахождение: 153000, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Пушкина, д. 9, ли-
тер Б);

13) Иркутской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 №  198-С, 
состав в количестве 18 человек (Асиев Магамед Вахович, Ашурков Александр 
Владимирович, Гудилов Валерий Владиленович, Кистин Алексей Леонидович, 
Козяков Олег Михайлович, Крицкая Светлана Леонидовна, Крицкий Дмитрий 
Андреевич, Кузнецов Денис Александрович, Литвинов Евгений Леонидович, 
Михеев Константин Анатольевич, Моисеев Максим Олегович, Наделяев Игорь 
Николаевич, Обозов Виктор Владимирови, Пермяков Михаил Николаевич, По-
зников Сергей Геннадьевич, Сизова Елена Владимировна, Хромовских Валерий 
Анатольевич, Хуснутдинова Лариса Николаевна), местонахождение: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, ул. Глинки, д. 22, оф. 2);

14) Кабардино-Балкарской Республики (решение совета ОП РФ от 
22.02.2023 № 222-С, состав в количестве 9 человек (Абаноков Владимир Кад-
зукович, Барсагов Анатолий Маремович, Бобылев Валентин Николаевич, Ка-
занков Юрий Васильевич, Караев Расул Шарабудинович, Мамхегова Анжела 
Хусеновна, Мисиров Хызыр Мурадинович, Созаева Алка Зейтовна, Шапсигов 
Азрет Мухамедович), местонахождение: 360022, Кабардино-Балкарская Респу-
блика, г. Нальчик, пр-т Ленина, д. 57);

15) Калужской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, со-
став в количестве 11 человек (Асауляк Елена Владимировна, Дроздов Виктор 
Николаевич, Ильяшевич Галина Олеговна, Карапетова Юлия Альбертовна, Ко-
маров Алексей Николаевич, Коновалова Мария Павловна, Кузякова Анастасия 
Дмитриевна, Трусевич Александр Игоревич, Филатова Валентина Николаевна, 
Чеппель Георгий Андреевич, Чупров Евгений Вадимович), местонахождение: 
248001, Калужская обл., г. Калуга, ул. Ленина, д. 74, оф. 301);

16) Кемеровской области — Кузбасса (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 
№ 222-С, состав в количестве 15 человек (Берг Жанна Николаевна, Вострикова 
Наталья Владимировна, Галеев Тимур Асгатович, Добровольский Константин 
Петрович, Калачева Елена Владимировна, Корчуганов Иван Александрович, 
Крицак Владимир Николаевич, Лизунова Диана Александровна, Мамин Да-
мир Радикович, Мельникова Ольга Владимировна, Павлов Сергей Евгеньевич, 
Рыженкова Светлана Ивановна, Суркова Людмила Ивановна, Фокин Анатолий 
Анатольевич, Шабанов Андрей Анатольевич), местонахождение: 650991, Кеме-
ровская обл., г. Кемерово, пр. Советский, д. 63, каб. 145);

17) Кировской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 26 человек (Абашев Артур Магсумович, Алиматов Давронбек 
Музаффарович, Басманов Юрий Вениаминович, Бронников Сергей Анатоль-
евич, Булдакова Наталья Викторовна, Верещагина Александра Николаевна, 
Горячих Марина Валентиновна, Дружинин Александр Владимирович, Ильина 
Анна Александровна, Козвонина Наталья Анатольевна, Королева Нина Григо-
рьевна, Красногорова Ирина Валерьевна, Кропачев Сергей Владимирович, Ма-
карова Елена Владимировна, Мелехин Сергей Георгиевич, Мельников Николай 
Лаврентьевич, Османов Абдурахман Далгатович, Полушкина Наталья Валери-
евна, Пономарёва Лидия Александровна, Путинцев Владимир Александрович, 
Рябенко Виктор Николаевич, Ситчихин Константин Сергеевич, Таширев Влади-
мир Витальевич, Уткина Екатерина Владимировна, Швецова Елена Евгеньевна, 
Шкляева Анна Львовна), местонахождение: 610000, Кировская обл., г. Киров, 
ул. Дерендяева, д. 23);

18) Костромской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 11 человек (Аникин Дмитрий Борисович, Власик Сергей 

Иванович, Говоров Дмитрий Анатольевич, Дунаева Вера Ивановна, Иванова 
Карина Андреевна, Котяшкина Таисия Ивановна, Лебедева Людмила Викто-
ровна, Парфентьев Альберт Леонидович, Светиков Игорь Алексеевич, Серов 
Александр Семенович, Федоров Владимир Дмитриевич), местонахождение: 
156000, Костромская обл., г. Кострома, ул. Советская, д. 9А);

19) Краснодарского края (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 20  человек (Артюшин Станислав Владимирович, Ахид-
жак Анзаур Кемальевич, Байдецкий Василий Анатольевич, Бережной Алек-
сандр Сергеевич, Галяпа Светлана Васильевна, Егорова Наталья Вячеславовна, 
Климентовский Павел Анатольевич, Козырева Татьяна Эдуардовна, Копачева 
Татьяна Александровна, Макарова Валентина Андреевна, Пеякович Юлия Анд-
реевна, Соколов Евгений Вячеславович, Стешенко Евгений Павлович, Суслопа-
ров Михаил Дмитриевич, Угрехелидзе Дмитрий Дмитриевич, Хабрачо Теучеж 
Даутович, Хачиянц Александр Иванович, Шаблин Тимофей Сергеевич, Шадрин 
Роман Владимирович, Яхин Тимур Ренатович), местонахождение: 350063, Кра-
снодарский край, г. Краснодар, ул. Седина д. 9/2, оф. 203); 

20) Курганской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023  № 253-С, 
состав в количестве 7  человек (Бабин Андрей Петрович, Волков Артем Вла-
димирович, Просеков Виктор Александрович, Сагайдак Оксана Александровна, 
Сорокин Александр Анатольевич, Черепанова Екатерина Сергеевна, Штангеев 
Сергей Владиславович), местонахождение: 640020, Курганская обл., г. Курган, 
ул. Тобольная, д. 54, оф. 402);

21) Курской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав 
в количестве 7 человек (Афанасьев Анатолий Николаевич, Бабаскина Татьяна 
Ивановна, Будков Юрий Иванович, Иванов Станислав Александрович, Ильина 
Татьяна Николаевна, Тарасова Надежда Сергеевна, Татаренков Дмитрий Влади-
мирович), местонахождение: 305016, Курская обл., г. Курск, ул. Чернышевско-
го, д. 2, оф. 126); 

22) Ленинградской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, 
состав в количестве 19 человек (Авдонкина Елена Викторовна, Анфиногенов 
Владимир Анатольевич, Бакулина Татьяна Викторовна, Бойченко Александр 
Юрьевич, Василенко Вячеслав Игоревич, Виноградова Анастасия Олеговна, 
Волынина Галина Анатольевна, Горбач Вячеслав Петрович, Евгеньев Александр 
Валерьевич, Зуйкин Владимир Николаевич, Иванова Светлана Павловна, Ко-
солапов Николай Николаевич, Кривицкий Александр Васильевич, Лавренович 
Ирина Борисовна, Пеньков Павел Петрович, Полякова Екатерина Сергеевна, 
Румянцев Станислав Геннадьевич, Свирин Николай Николаевич, Торган Нико-
лай Сергеевич), местонахождение: 195197, г. Санкт-Петербург, ул. Замшина, 
д. 6, пом. 43);

23) Липецкой области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 10 человек (Адодин Артем Дмитриевич, Барвинский Михаил 
Борисович, Егоров Вадим Алексеевич, Кирпичкин Игорь Иванович, Колчева 
Любовь Александровна, Курин Анатолий Алексеевич, Татьянин Вячеслав Пав-
лович, Чеснаков Александр Евгеньевич, Чугунов Роман Викторович, Шальнева 
Галина Владимировна), местонахождение: 398050, Липецкая обл., г. Липецк, 
ул. Горького, д. 22, оф. 18А);

24) Магаданской области (решение совета ОП РФ от 01.07.2022 № 181-С, 
состав в количестве 6 человек (Дзагоев Иосиф Апполонович, Домрина Юлия 
Евгеньевна, Каприелова Татьяна Анатольевна, Кургузкина Валентина Алексе-
евна, Портнягина Татьяна Вячеславовна, Субботин Иван Михайлович), место-
нахождение: 685000, Магаданская обл., г. Магадан, Комсомольская пл., д. 1, 
каб. 213);

25) Московской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 30 человек (Анисинкин Сергей Владимирович, Богомоло-
ва Ольга Александровна, Владимиров Владимир Николаевич, Галочкин Дмит-
рий Евгеньевич, Гололобов Валерий Борисович, Гончарова Надежда Юрьевна, 
Горовец Татьяна Ивановна, Гундеров Игорь Александрович, Давыдова Елена 
Владимировна, Державич Альберт Евгеньевич, Зобнин Владимир Васильевич, 
Карягина Анна Викторовна, Кумохин Александр Геннадиевич, Кюмбеджян Тиг-
ран Погосович, Леонов Сергей Борисович, Поддубоцкий Владимир Сергеевич, 
Попов Петр Петрович, Ревтов Андрей Борисович, Рыжова Наталья Васильевна, 
Сафин Ильнур Ильдарович, Смагин Никита Сергеевич, Степнов Олег Михай-
лович, Стогов Олег Николаевич, Тарарев Александр Николаевич, Теребилкин 
Роман Александрович, Титова Любовь Валентиновна, Ткаченко Елена Валенти-
новна, Ульянов Пётр Михайлович, Харив Сергей Михайлович, Юденич Марина 
Андреевна), местонахождение: 123592, г. Москва, ул. Кулакова, д. 20, стр. 1А, 
каб. 403); 

26) Мурманской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 6  человек (Колесникова Вера Владимировна, Кузьмин 
Алексей Петрович, Петров Андрей Львович, Пирогов Павел Павлович, Раде-
вич Леонид Алексеевич, Фандера Валерий Владимирович), местонахождение: 
183025, Мурманская обл., г. Мурманск, ул. Полярные Зори, д. 46А, каб. 103);

27) Ненецкого автономного округа (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 
№  198-С, состав в количестве 5  человек (Выдряков Павел Иннокентьевич, 
Голубков Алексей Николаевич, Канюкова Елена Егоровна, Орлова Татьяна Ни-
кандровна, Харс Татьяна Альфредовна), местонахождение: 166000, Ненецкий 
автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 23А);

28) Нижегородской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 28 человек (Бадлина Ольга Викторовна, Белоус Нина Ма-
каровна, Градина Ксения Ивановна, Грач Ярослав Игоревич, Гриневич Татьяна 
Михайловна, Гришин Сергей Николаевич, Ермилычев Александр Валерьевич, 
Зубаренко Сергей Владимирович, Коробков Игорь Олегович, Костюнин Артем 
Валерьевич, Кувырзин Сергей Викторович, Лазарев Вячеслав Лобеянович, Ле-
вин Сергей Юрьевич, Литвинов Роман Николаевич, Литвинова Юлия Василь-
евна, Полудневич Сергей Яковлевич, Преснов Владимир Валентинович, При-
казнов Василий Николаевич, Сергеев Евгений Юрьевич, Сурнин Сергей Алек-
сандрович, Тараканов Михаил Львович, Тараканова Марина Александровна, 
Тихомиров Павел Владимирович, Третьяков Илья Сергеевич, Чугунов Андрей 
Алексеевич, Шамакович Игорь Юльянович, Шарпов Олег Викторович, Шимо-
лин Владимир Николаевич), местонахождение: 603140, Нижегородская обл., 
г. Нижний Новгород, пр-т Ленина, д. 16Б, оф. 530);

29) Новгородской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 10 человек (Авшаров Игорь Валерьевич, Архипов Влади-
мир Николаевич, Крепец Ассоль-Анастасия Александровна, Кузнецова Анаста-
сия Павловна, Маслов Владимир Геннадьевич, Михайлов Александр Николае-
вич, Никифоров Александр Евгеньевич, Новиков Эдуард Викторович, Ткаченко 
Татьяна Николаевна, Трифанова Татьяна Михайловна), местонахождение: 
173000, Новгородская обл., г. Великий Новгород, ул. Славная, д. 55А);

30) Новосибирской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 17 человек (Анисимов Евгений Борисович, Бабенкова Юлия 
Константиновна, Гончаров Константин Николаевич, Дементьев Антон Сергее-
вич, Жариков Юрий Григорьевич, Калыкулов Марат Жасузакович, Леонов Сер-
гей Геннадьевич, Мамаев Евгений Сергеевич, Мирошников Павел Николаевич, 
Мишин Владимир Геннадьевич, Орлов Владимир Борисович, Остертак Максим 
Петрович, Пинигина Наталья Алексеевна, Приходько Александр Михайлович, 
Салов Игорь Дмитриевич, Шабанов Анатолий Анатольевич, Шорохова Татьяна 
Ильинична), местонахождение: 630033, Новосибирская обл., г. Новосибирск, 
ул. Кирова, д. 3);

31) Омской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 17  человек (Алферов Сергей Александрович, Баганец На-
талья Александровна, Гизатуллина Елена Александровна, Глуховичев Виктор 
Михайлович, Гончаров Геннадий Аркадьевич, Ивлев Василий Иванович, Коляда 
Александр Иванович, Лисникова Наталия Владимировна, Майоров Михаил Ев-
геньевич, Носков Сергей Геннадьевич, Полякова Екатерина Сергеевна, Пушни-
ца Александр Михайлович, Сапрыкин Владимир Михайлович, Северинов Кон-
стантин Сергеевич, Соловьев Юрий Михайлович, Угрюмов Сергей Витальевич, 
Шавшукова Вера Анфиногеновна), местонахождение: 644099, Омская обл., 
г. Омск, ул. Красный путь, д. 9);

32) Оренбургской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, 
состав в количестве 19 человек (Абдрахманов Алексей Равильевич, Абязова 
Альбина Кашифулловна, Астафьева Оксана Михайловна, Бекмухамедов Ринат 
Муратович, Белков Алексей Валерьевич, Бибиков Денис Русланович, Брюнин 
Андрей Иванович, Головяшкин Сергей Александрович, Денисенко Владимир 
Григорьевич, Кузнецов Владимир Александрович, Лебедев Лев Алексеевич, 
Мелехина Оксана Викторовна, Мухтарулин Радик Рафхатович, Панин Виталий 
Сергеевич, Пьянкова Анна Александровна, Симкин Александр Иванович, Тер-
сков Денис Игоревич, Тумбаев Андрей Дмитриевич, Утякаев Руслан Фатихо-
вич), местонахождение: 460004, Оренбургская обл., г. Оренбург, ул. Полтав-
ская, д. 43/2);

33) Орловской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 №  198-С, 
состав в количестве 12  человек (Астахов Дмитрий Александрович, Васюков 
Игорь Викторович, Воропаева Наталия Сергеевна, Графф Александр Василь-
евич, Каменев Александр Николаевич, Каменев Андрей Николаевич, Соколова 
Ольга Викторовна, Сотникова Альбина Викторовна, Сучков Олег Михайлович, 
Тесленко Ольга Леонидовна, Чекина Елена Александровна, Шавшина Надежда 
Николаевна), местонахождение: 302042, Орловская обл., г. Орел, ул. Чечневой, 
д. 3, оф. 1);

34) Пензенской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 11 человек (Абубакиров Саит Искендерович, Бачурин Павел 
Анатольевич, Ермишин Демид Александрович, Комаров Виталий Геннадьевич, 
Конаков Николай Александрович, Краснов Юрий Владимирович, Мажачкин 
Юрий Александрович, Пучков Евгений Станиславович, Соколова Елена Виталь-
евна, Тычков Андрей Викторович, Чекушина Ольга Александровна), местонахо-
ждение: 440000, Пензенская обл., г. Пенза, ул. Кирова, д. 51, каб. 205);

35) Пермского края (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав 
в количестве 13 человек (Борисова Светлана Николаевна, Боровых Юрий Алек-
сеевич, Гладилова Елена Ивановна, Дунин Сергей Александрович, Злобин Ви-
талий Иванович, Каменкова Екатерина Альбертовна, Ковбасюк Ирина Рустам-
беговна, Леденцова Валерия Андреевна, Миндубаев Василь Шамилевич, Море 
Галина Викторовна, Нигматуллин Фидарис Наилович, Ожиганов Михаил Лео-
нидович, Соловьева Елена Александровна), местонахождение: 614000, Перм-
ский край, г. Пермь, ул. Советская, д. 64, 2-е крыло);

36) Приморского края (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, со-
став в количестве 21 человека (Буевич Павел Евгеньевич, Верещагин Алексей 
Николаевич, Герасимов Сергей Петрович, Иванова Юлия Владимировна, Ищен-
ко Денис Борисович, Климов Эдуард Владимирович, Крикунов Юрий Иванович, 
Наздратенко Андрей Евгеньевич, Найдин Владимир Анатольевич, Найдина Ви-
олетта Анатольевна, Онищук Глеб Иванович, Пирогова Мария Николаевна, Пур-
гин Петр Окдесович, Рогов Юрий Владимирович, Рябова Кристина Витальевна, 
Савченко Андрей Александрович, Салова Инна Сергеевна, Свиридов Евгений 
Сергеевич, Солодовников Виталий Викторович, Суханов Евгений Николаевич, 
Юферов Дмитрий Владимирович), местонахождение: 690090, г. Владивосток, 
ул. 1-ая Морская, д. 9, оф. 114);

37) Псковской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023  № 253-С, 
состав в количестве 6 человек (Лупаков Василий Александрович, Нетреба Ва-
силий Петрович, Никишин Владимир Александрович, Холмов Андрей Влади-
мирович, Червяков Николай Михайлович, Шатова Ольга Владимировна), ме-
стонахождение: 180000, Псковская обл., г. Псков, ул. Некрасова, д. 23, а/я 30);

38) Республики Адыгея (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 13 человек (Агержаноков Султан Давлетбиевич, Бельгушев 
Сергей Хангериевич, Бондарь Игорь Альбертович, Кондратенко Олег Викторо-
вич, Кушу Байзет Нальбиевич, Митрий Виктор Иванович, Погорелова Татьяна 
Семеновна, Семёнов Александр Александрович, Сиотокова Наталья Алексан-
дровна, Стрельцова Наталья Михайловна, Схаплок Юнус Рашидович, Токарев 
Роман Владимирович, Цеев Юрий Кандаурович), местонахождение: 385000, 
Республика Адыгея, г. Майкоп, ул. Пионерская, д. 189);

39) Республики Башкортостан (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 
№ 198-С, состав в количестве 18 человек (Авдияров Айдар Ильдарович, Алек-
сеев Юрий Викторович, Атнагулов Азат Азаматович, Галин Олег Сергеевич, Га-

лямов Азат Мидехатович, Гареев Мират Ирекович, Герасимов Алексей Анатоль-
евич, Дьякова Лариса Геннадиевна, Коробков Евгений Николаевич, Литвинова 
Ирина Фаритовна, Набиулина Ильмира Равильевна, Орда Юрий Алексеевич, 
Халиков Валерий Кимович, Хаматханов Вадим Фаатович, Шарипова Регина 
Рамилевна, Шаяхметов Айнур Фаритович, Ямалетдинов Руслан Рафаилович, 
Яппаров Рафаэль Галиевич), местонахождение: 450112, Республика Башкор-
тостан, г. Уфа, ул. Архитектурная, д. 24);

40) Республики Бурятия (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, со-
став в количестве 12 человек (Башкеева Долгор-Жап Базыр-Жаповна, Борхоев 
Вадим Климович, Васильев Николай Юрьевич, Дандаров Василий Доржиевич, 
Захаров Вячеслав Витальевич, Кислов Евгений Владимирович, Клёнина Ната-
лья Владимировна, Коновалов Семён Эдуардович, Кущенко Вера Александров-
на, Никитина Татьяна Ивановна, Орлов Андрей Михайлович, Седунов Евгений 
Валерьевич), местонахождение: 670000, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, ул. 
Ербанова, д. 7, оф. 109);

41) Республики Дагестан (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 15 человек (Абдулагатова Анисат Мукаиловна, Абдулаев 
Магомедрасул Абдусаламович, Абдулатипов Абдулатип Магомедзагидович, 
Асильдаров Анварбег Чупанович, Давдиев Сайпутин Курбанмагомедович, Да-
ногуев Ахмат Магомедрасулович, Мусалов Зайирхан Тажудинович, Нуцалханов 
Гамзат Нуцалханович, Омаров Омар Нурутдинович, Османов Осман Абдул-
муслимович, Раджабов Шамиль Раджабович, Тарасов Денис Владимирович, 
Фильчаков Владимир Иванович, Хадулаев Шамиль Мутайевич, Юсупкадиева 
Садикат Нурмагомедгаджиевна), местонахождение: 367000, Республика Да-
гестан, г. Махачкала, пл. Ленина, д. 2, каб. 14);

42) Республики Ингушетия (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 7 человек (Амерханов Башир Алиханович, Горчханов Ан-
зор Исраилович, Мальсагова Ханифа Усмановна, Мартазанов Тимур Яхьяевич, 
Мирзоева Ламара Султановна, Цуров Аюп Хадрисович, Чапанов Алаудин Сул-
танович), местонахождение: 386001, Республика Ингушетия, г. Магас, ул. Бо-
рова, д. 13);

43) Республики Калмыкия (решение совета ОП РФ от 01.07.2022 № 181-
С, состав в количестве 6 человек (Атхаева Нуране Евгеньевна, Бадаев Бадма 
Владимирович, Кичиков Андрей Олегович, Коокуев Геннадий Александрович, 
Крылова Елена Викторовна, Лазарев Игорь Михайлович), местонахождение: 
358011, Республика Калмыкия, г. Элиста, 5 микрорайон, д. 7А);

44) Республики Карелия (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, 
состав в количестве 15 человек (Азимов Эльдар Мехтиярович, Герасёв Илья 
Юрьевич, Журавлева Валентина Кронидовна, Ильин Владимир Юрьевич, Ки-
селев Олег Эдуардович, Ковригина Екатерина Сергеевна, Кутузов Алексей Вик-
торович, Лянго Вячеслав Владиславович, Полищук Валентина Юрьевна, Ро-
ждествин Анатолий Иванович, Суханов Алексей Викторович, Таборов Валерий 
Валерьевич, Тяжелков Сергей Александрович, Цаплин Михаил Павлович, Шех 
Анатолий Александрович), местонахождение: 185035, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. Ф. Энгельса, д. 4);

45) Республики Коми (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 №  198-С, 
состав в количестве 31 человек (Агаханов Фазир Тагирович, Аминев Рифкат 
Султанович, Апраксин Виктор Николаевич, Бурлаченко Игорь Григорьевич, Бу-
шуев Эдуард Николаевич, Вирзум Елена Сергеевна, Ганова Людмила Ивановна, 
Есев Игорь Викторович, Зибарев Игорь Владимирович, Киракосян Геворг Ар-
менович, Козловский Александр Александрович, Кузнецов Руслан Алексеевич, 
Кукольщикова Татьяна Михайловна, Лудников Николай Николаевич, Макарова 
Екатерина Георгиевна, Маклаков Алексей Иванович, Максимова Любовь Ана-
тольевна, Меликсетян Гагик Рубенович, Новосёлов Сергей Юрьевич, Облизов 
Алексей Валерьевич, Ончева Мухассама Хамзиновна, Пипунырова Надежда Ва-
сильевна, Семенюк Андрей Георгиевич, Стыров Максим Михайлович, Талала-
сова Ольга Анатольевна, Тарасенко Сергей Александрович, Тищенко Владимир 
Викторович, Федькович Михаил Михайлович, Шиманский Денис Витальевич, 
Якимов Александр Владимирович, Якоб Жанна Владимировна), местонахожде-
ние: 167000, Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, д. 108, 
оф. 101); 

46) Республики Крым (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, со-
став в количестве 20  человек (Биджаков Александр Владимирович, Васенин 
Артём Андреевич, Золотарь Юлия Александровна, Иванченко Татьяна Васи-
льевна, Козарь Андрей Викторович, Конева Татьяна Сергеевна, Левин Борис 
Романович, Меметов Азиз Тахирович, Меметов Марлен Ризаевич, Потапов 
Сергей Николаевич, Потапова Диана Юрьевна, Савин Олег Владимирович, Са-
енко Валерий Владимирович, Сергиенко Светлана Дмитриевна, Сусь Евгений 
Иванович, Темник Виктор Иванович, Умерова Татьяна Олеговна, Усенко Максим 
Александрович, Шевченко Елена Валентиновна, Ягьяев Сервер Синаверович), 
местонахождение: 295047, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Героев Ста-
линграда, д. 10, 2 этаж, оф. 2Д);

47) Республики Марий Эл (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 18  человек (Абхалилов Александр Булатович, Анохин 
Вадим Николаевич, Дементьев Герман Александрович, Дождиков Сергей 
Владимирович, Ельмакова Анжелика Николаевна, Кавуш Тамара Николаевна, 
Красильников Алексей Владимирович, Кузнецов Евгений Иванович, Леонов 
Алексей Николаевич, Люперсольский Сергей Леонидович, Мингазов Азат Ас-
гатович, Пигалин Андрей Леонидович, Рябчиков Иван Леонидович, Саватеев 
Андрей Юрьевич, Старыгин Константин Юрьевич, Францек Сергей Вадленович, 
Чернышев Евгений Витальевич, Шайхиев Альберт Илдарович), местонахожде-
ние: 424006, Республика Марий Эл, г.  Йошкар-Ола, пр-т Гагарина, д.  8, оф. 
121);

48) Республики Мордовия (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 19 человек (Гордеев Степан Александрович, Горобченко 
Игорь Васильевич, Каптилкина Наталья Алексеевна, Кузнецова Людмила Вла-
димировна, Куприянова Светлана Викторовна, Левин Александр Викторович, 
Маркиянов Сергей Васильевич, Меньшойкин Владимир Гаврилович, Орлов 
Илья Николаевич, Резяпкина Людмила Николаевна, Романов Виталий Пет-
рович, Семенов Павел Валентинович, Сергеенко Александр Александрович, 
Трифонов Евгений Васильевич, Тюркин Алексей Михайлович, Федосеев Павел 
Геннадьевич, Фоминов Павел Анатольевич, Хомич Сергей Юрьевич, Шикина 
Галина Викторовна), местонахождение: 430005, Республика Мордовия, г. Са-
ранск, ул. Б. Хмельницкого, д. 26, корп. 2);

49) Республики Татарстан (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 18 человек (Ахметшин Айнур Азатович, Балафендиева Гу-
лия Гумаровна, Баязитов Илдар Рафкатович, Гаврилкин Евгений Викторович, 
Гайнутдинов Азат Галимзянович, Голяков Александр Александрович, Даренков 
Александр Александрович, Дмитриев Александр Николаевич, Исмагилов Иль-
гам Фатхирахманович, Мартьянов Илья Павлович, Рябцов Максим Владимиро-
вич, Салимов Дмитрий Маратович, Сатдинов Ильнур Амерхайдерович, Сафина 
Зульфия Нурмухаметовна, Ульданова Чулпан Анасовна, Хальфутдинов Ильнур 
Анасович, Харисова Светлана Ильфиковна, Шустрова Анна Николаевна), ме-
стонахождение: 420029, Республика Татарстан, г. Казань, ул. 8 Марта, д. 18Б, 
оф. 3-2);

50) Республики Тыва (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, состав 
в количестве 7 человек (Ермаков Геннадий Владимирович, Лицкевич Евгений 
Юрьевич, Ондар Шой-Маадыр Сергеевич, Ооржак Лариса Николаевна, Пирлей 
Айлана Васильевна, Сайн Орлан Монгушович, Ховалыг Валерий Самбылдае-
вич), местонахождение: 667000, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Ленина, д. 32, 
оф. 202);

51) Республики Хакасия (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 6 человек (Винников Сергей Сергеевич, Канзычакова Еле-
на Анатольевна, Кубренюк Ольга Валерьевна, Медюк Сергей Александрович, 
Халиман Ирина Ивановна, Ширшиков Виталий Игоревич), местонахождение: 
655017, Республика Хакасия, г. Абакан, у. Щетинкина, д. 18, каб. 412);

52) Ростовской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 30 человек (Бикмаев Мухаммед Джафярович, Вагин Вячес-
лав Викторович, Ванян Нвер Владимирович, Вертянов Александр Дмитриевич, 
Габович Антон Александрович, Герасименко Дмитрий Валерьевич, Горяинов 
Станислав Викторович, Дорофеев Дмитрий Валерьевич, Дяур Никита Никола-
евич, Калинина Мария Михайловна, Карасев Роман Евгеньевич, Карасева Анна 
Ильинична, Киселев Владимир Евгеньевич, Коваленко Александр Александ-
рович, Красковская Марина Александровна, Мамедов Тимур Саладдинович, 
Мельникова Галина Стефановна, Мнацаганов Андрей Жоржович, Носкова Ма-
рина Николаевна, Омельченко Игорь Владимирович, Рущенко Юрий Анатоль-
евич, Рыбальченко Сергей Владимирович, Синонян Тарас Олегович, Скориков 
Александр Викторович, Старых Кирилл Геннадьевич, Тищенко Михаил Дани-
лович, Хищенко Сергей Александрович, Чемеркина Инна Анатольевна, Шипи-
лов Вадим Геннадьевич, Ященко Вероника Владимировна), местонахождение: 
344019, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Линия, д. 4, оф. 16);

53) Рязанской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 №  222-С, 
состав в количестве 10  человек (Баранцев Евгений Александрович, Боборы-
кин Виктор Федорович, Данченко Юрий Николаевич, Ильич Дмитрий Мстис-
лавович, Леонтьев Сергей Викторович, Мальцев Николай Петрович, Матренин 
Антон Евгеньевич, Ошкин Иван Степанович, Фролов Андриан Анатольевич, 
Чернышов Юрий Валериевич), местонахождение: 390026, Рязанская обл., 
г. Рязань, ул. 2-я линия, д. 50/36);

54) Самарской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 №  198-С, 
состав в количестве 6 человек (Афонин Роман Федорович, Гамбаров Эльнур 
Эльмирович, Колесников Алексей Валерьевич, Кузнецова Галина Владимиров-
на, Маркин Дмитрий Александрович, Подлужная Галина Николаевна), место-
нахождение: 443100, Самарская обл., г. Самара, ул. Галактионовская, д. 132, 
оф. 502);

55) Саратовской области (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, 
состав в количестве 15 человек (Бадалян Оганиес Шагенович, Гапонец Евге-
ний Григорьевич, Гордон Валерий Борисович, Захаров Алексей Владимирович, 
Козлов Алексей Юрьевич, Косян Араик Карибович, Куликов Олег Александро-
вич, Лештаев Евгений Вадимович, Макаренко Геннадий Алексеевич, Муратова 
Елена Геннадьевна, Павлюк Николай Николаевич, Пикеев Виталий Николаевич, 
Попов Игорь Валентинович, Соболев Денис Валерьевич, Усольцев Дмитрий Ев-
геньевич), местонахождение: 410012, Саратовская обл., г. Саратов, ул. им. П.Н. 
Яблочкова, д. 14, каб. 10);

56) Сахалинской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 10 человек (Брагер Дмитрий Константинович, Гимро Алек-
сандр Егорович, Горбач Виктор Викторович, Журавель Юрий Александрович, 
Иконников Владимир Юрьевич, Колотушкин Павел Сергеевич, Маренкова Ека-
терина Олеговна, Пак Сун Ок, Семенчик Владимир Владимирович, Чан Денис 
Викторович), местонахождение: 693009, Сахалинская область, г. Южно-Саха-
линск, пр-т Коммунистический, д. 39, корп. Б, оф. 401);

57) Свердловской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 30 человек (Александров Николай Викторович, Багаутди-
нова Наталья Алексеевна, Баранов Илья Александрович, Васильченко Кирилл 
Сергеевич, Власова Анна Афанасьевна, Выгодская Анна Владимировна, Долга-
лева Татьяна Ренатовна, Евсеева Вера Ивановна, Ермилов Станислав Алексан-
дрович, Зикеев Олег Анатольевич, Кириллов Сергей Владимирович, Коновалов 
Александр Львович, Коршун Алексей Егорович, Костычева Лариса Владими-
ровна, Левина Ирина Анатольевна, Манасов Ашурбек Абдувалиевич, Меха-
ношина Надежда Николаевна, Пахомов Павел Сергеевич, Плотников Сергей 
Федорович, Попов Владимир Иванович, Русинова Анна Александровна, Русов 
Крас Юрьевич, Ручко Александр Александрович, Седых Николай Эдуардович, 
Сметанина Ольга Олеговна, Степанова Елена Алексеевна, Умнов Андрей Игоре-
вич, Хабарова Марина Владимировна, Ширшлин Владислав Олегович, Яковлев 
Павел Викторович), местонахождение: 620004, Свердловская обл., г. Екатерин-
бург, ул. Малышева, д. 101, оф. 313);

58) Смоленской области (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 13 человек (Аксёнова Наталья Леонидовна, Алексеева Ма-
рина Владимировна, Артеменков Михаил Николаевич, Дегтяр Геннадий Вла-
димирович, Жариков Семён Владимирович, Калинин Валерий Владиславович, 

Крючкова Светлана Алексеевна, Паневин Алексей Владимирович, Прокопов 
Сергей Владимирович, Ромашков Игорь Петрович, Рябкова Вера Владимиров-
на, Суворов Александр Александрович, Уваров Игорь Артурович), местонахо-
ждение: 214000, Смоленская обл., г. Смоленск, ул. Пржевальского, д. 4);

59) Тамбовской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 13  человек (Башкина Любовь Викторовна, Векленко 
Владимир Пантелеймонович, Зелепукин Роман Валерьевич, Зыбин Алексей 
Иванович, Краснов Дмитрий Александрович, Миронов Валентин Николаевич, 
Преображенский Евгений Анатольевич, Рыжевский Павел Евгеньевич, Самсо-
нов Константин Александрович, Сергунин Владимир Александрович, Шатилов 
Юрий Николаевич, Шевяков Александр Юрьевич, Юрков Вадим Анатольевич), 
местонахождение: 392000, Тамбовская обл., г. Тамбов, ул. Советская, д. 182, 
оф. 41);

60) Тверской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 18 человек (Богданова Вера Алексеевна, Виноградов Алек-
сей Николаевич, Даниленко Ольга Михайловна, Дикий Николай Викторович, 
Дмитриев Николай Алексеевич, Жукова Олеся Витальевна, Козлов Алексей 
Юрьевич, Козлова Галина Николаевна, Красицкая Виктория Николаевна, Кры-
лов Андрей Евгеньевич, Кузин Геннадий Викторович, Макаров Павел Владими-
рович, Паламарчук Владимир Михайлович, Почтарев Василий Александрович, 
Филиппов Владимир Юрьевич, Хушаков Джумъабек Азамович, Чергизов Ахмат 
Магомедович, Яшина Ирина Михайловна), местонахождение: 170100, Тверская 
обл., г. Тверь, ул. Советская, д. 33, к. 114);

61) Томской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 8 человек (Дерябина Екатерина Сергеевна, Красикова Яна 
Сергеевна, Макар Николай Александрович, Макарова Светлана Александровна, 
Махов Сергей Евгеньевич, Постников Геннадий Николаевич, Сороков Сергей 
Петрович, Харгель Надежда Семеновна), местонахождение: 634050, Томская 
обл., г. Томск, пл. Ленина, д. 6А);

62) Тульской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, состав 
в количестве 23 человек (Бабухин Игорь Викторович, Воронова Оксана Сер-
геевна, Горшков Вячеслав Алексеевич, Загитов Ренат Амирович, Кандабаров 
Дмитрий Андреевич, Клюев Александр Анатольевич, Ковалевский Сергей Вя-
чеславович, Козлов Андрей Иванович, Кочеткова Ирина Вячеславовна, Крылов 
Александр Николаевич, Кузнецов Константин Николаевич, Лебединец Наталия 
Викторовна, Петраков Иван Геннадьевич, Романовский Андрей Александрович, 
Самедзаде Азад Байрам оглы, Синюков Александр Иванович, Ситникова Юлия 
Владимировна, Терехова Надежда Ивановна, Чернова Елена Александровна, 
Чуйкин Руслан Юрьевич, Чурашова Татьяна Николаевна, Шишнин Константин 
Юрьевич, Шмаков Владимир Александрович), местонахождение: 300911, Туль-
ская обл., г. Тула, пос. Скуратовский, ул. Володарского, д. 24);

63) Тюменской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, со-
став в количестве 24 человек (Борисюк Андрей Валериевич, Витренко Леонид 
Сергеевич, Генкуленко Нина Алексеевна, Елфимов Ярослав Львович, Захаров 
Евгений Сергеевич, Кондрашева Галина Анатольевна, Красноштанов Виталий 
Валерьевич, Левина Татьяна Андреевна, Макеева Светлана Георгиевна, Моро-
зов Михаил Владимирович, Морозова Елена Александровна, Назаренко Ни-
колай Павлович, Нестерук Виктор Олегович, Овчинников Игорь Анатольевич, 
Падалкина Елена Константиновна, Полищук Алексей Николаевич, Рябцев Юрий 
Викторович, Стрельцова Светлана Эдуардовна, Сушков Николай Кузьмич, Тка-
лич Михаил Владимирович, Федоров Алексей Викторович, Ценалис Виталий 
Николаевич, Шабалина Елена Юрьевна, Якунин Андрей Александрович), ме-
стонахождение: 625026, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Котовского, д. 54/3);

64) Удмуртской Республики (решение совета ОП РФ от 15.06.2023 № 253-С, 
состав в количестве 12 человек (Воробьев Максим Борисович, Гулак Алексей 
Сергеевич, Ивашова Лилия Фанавиевна, Маркова Евгения Николаевна, Мо-
гилев Владислав Андреевич, Пушин Александр Викторович, Ризванов Айдар 
Ильшатович, Симакова Юлия Дмитриевна, Сунцов Александр Олегович, Ха-
барова Вера Васильевна, Шагигараев Ильнар Шайхенурович, Шадрин Роман 
Михайлович), местонахождение: 426076, Удмуртская Республика, г.  Ижевск, 
ул. Пастухова, д. 41А);

65) Ульяновской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 10 человек (Головин Николай Алексеевич, Ильина Свет-
лана Николаевна, Калганова Елена Леонтьевна, Леонтьева Ксения Александ-
ровна, Мардеев Рафаэль Абдляхатович, Минакова Анна Фёдоровна, Моисеев 
Юрий Николаевич, Стабровский Игорь Викторович, Фокавина Елена Геннадь-
евна, Хисмятов Марс Миргасимович), местонахождение: 432011, Ульяновская 
обл., г. Ульяновск, ул. Радищева, д. 1, оф. 103);

66) Хабаровского края (решение совета ОП РФ от 15.06.2023  № 253-С, 
состав в количестве 8 человек (Большаков Виталий Викторович, Иванов Ру-
стам Петрович, Колесник Ирина Павловна, Купалова Наталья Владимировна, 
Пушмин Владимир Иннокентьевич, Скорик Алексей Владимирович, Чегодаев 
Александр Георгиевич, Якумов Анатолий Александрович), местонахождение: 
680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Запарина, д. 76, каб. 303);

67) Ханты-Мансийского автономного округа — Югры (решение совета ОП 
РФ от 15.06.2023 № 253-С, состав в количестве 14 человек (Басова Светла-
на Владимировна, Газимагомедов Госендибир Газимагомедович, Гиниатуллин 
Эдуард Ахатович, Иванова Светлана Николаевна, Кушнир Алексей Анатольевич, 
Некрасова Нонна Васильевна, Овсянникова Людмила Равильевна, Прокошева 
Наталья Михайловна, Самойленко Дмитрий Дмитриевич, Симгаев Вячеслав 
Александрович, Скворцов Александр Валерьевич, Ткач Андрей Владимирович, 
Туманов Николай Анатольевич, Шаврина Ирина Викторовна), местонахожде-
ние: 628406, Ханты-Мансийский автономный округ, г. Сургут, ул. Пионерная, 
д. 2);

68) Челябинской области (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 20 человек (Агибалов Алексей Владимирович, Анисимов 
Алексей Владимирович, Бельке Федор Робертович, Бураков Антон Валерьевич, 
Воронин Павел Юрьевич, Галиев Руслан Рауфович, Егоров Алексей Борисович, 
Иванова Ирина Викторовна, Катанэ Василий Александрович, Королева Олеся 
Даниловна, Кошелев Александр Георгиевич, Кропотин Алексей Александрович, 
Кузнецова Вера Александровна, Мордвинцев Юрий Викторович, Поляков Алек-
сей Евгеньевич, Речкалов Сергей Викторович, Тананин Алексей Валерьевич, 
Уланов Владислав Евгеньевич, Хайрулин Ринат Самиоллоевич, Хмаров Глеб 
Игоревич), местонахождение: 454080, Челябинская обл., г.  Челябинск, пр-т 
Ленина, д. 61Б, оф. 23);

69) Чеченской Республики (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 12 человек (Асуханов Беслан Исаевич, Асуханов Абдул-
Хамид Султанович, Бугаева Жарадат Билаловна, Докуев Хожбауди Махмаевич, 
Зукаев Бексолта Дакаевич, Кагирова Тамара Ахмедовна, Межиев Муслим Би-
лалович, Межиева Хадижа Билаловна, Миссербиева Лариса Докуевна, Тагиров 
Султан Ихванович, Тулаев Али Седякович, Уздорбиев Абдулхамид Кутурбее-
вич), местонахождение: 364015, Чеченская Республика, г. Грозный, пр-т А.А. 
Кадырова, д. З/25, оф. 3, БЦ «Грозный-Сити»);

70) Чувашской Республики (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 198-С, 
состав в количестве 10  человек (Васянин Владимир Анатольевич, Йовенко 
Артем Романович, Лукин Кирилл Владимирович, Самостюк Сергей Игоревич, 
Семедова-Полупан Нина Григорьевна, Трофимова Ирина Николаевна, Фомичев 
Михаил Викторович, Хайбуллов Мансур Максутович, Харитонов Василий Ива-
нович, Швецов Анатолий Владимирович), местонахождение: 428004, Чуваш-
ская Республика, г. Чебоксары, ул. Ленинградская, д. 33, каб. 34);

71) Чукотского автономного округа (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 
№  198-С, состав в количестве 6  человек (Александрова Екатерина Львовна, 
Благинин Сергей Александрович, Ефимова Надежда Александровна, Зорина 
Лариса Петровна, Кожух Дмитрий Анатольевич, Шишкова Ольга Анатольевна), 
местонахождение: 689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Бе-
ринга, д. 11, под. 2, пом. 2).

в соответствии с ч.  16  ст. 10  Федерального закона № 76-ФЗ решением 
совета ОП РФ от 01.07.2022 № 183-С назначены следующие члены общест-
венных наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации:

1) Очиров Анатолий Намушкович (ОНК Республики Бурятия);
2) Дзахсоров Таймураз Тимофеевич (ОНК Республики Северная Осетия — 

Алания);
3) Томаев Марат Владимирович (ОНК Республики Северная Осетия — Ала-

ния);
4) Бочкарёв Максим Александрович (ОНК Забайкальского края).
в соответствии с ч.  16  ст. 10  Федерального закона № 76-ФЗ решением 

совета ОП РФ от 22.02.2023 № 224-С назначены следующие члены общест-
венных наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации:

1) Антонова Татьяна Леонтьевна (ОНК Самарской области);
2) Бекасов Александр Владимирович (ОНК Республики Хакасия);
3) Бекетов Константин Александрович (ОНК Томской области);
4) Булатов Александр Владимирович (ОНК Томской области);
5) Дулаева Марина Александровна (ОНК Пензенской области);
6) Дьячкова Наталья Александровна (ОНК Пензенской области);
7) Журавлев Сергей Михайлович (ОНК Республики Хакасия);
8) Изместьева Варвара Николаевна (ОНК Республики Хакасия);
9) Лаврова Анастасия Александровна (ОНК Томской области);
10) Мещерская Светлана Яковлевна (ОНК Томской области);
11) Нестеров Андрей Викторович (ОНК Самарской области);
12) Перминов Сергей Вадимович (ОНК Томской области);
13) Семин Алексей Викторович (ОНК Самарской области);
14) Хузин Ривгат Туктарович (ОНК Самарской области);
15) Хусаинов Алмаз Фаритович (ОНК Самарской области);
16) Яруллин Талип Вагизович (ОНК Самарской области).
прекращены полномочия следующих членов общественных наблюдатель-

ных комиссий субъектов Российской Федерации:
в соответствии с ч. 3 ст. 12, п. 2 ч. 1 ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ
1) Бережного Александра Сергеевича (ОНК Краснодарского края, решение 

совета ОП РФ от 02.02.2023 № 217-С);
2) Юсупкадиевой Садикат Нурмагомедгаджиевны (ОНК Республики Дагес-

тан, решение совета ОП РФ от 30.05.2023 № 249-С);
в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
3) Галеева Тимура Асгатовича (ОНК Кемеровской области  — Кузбасса, с 

23.03.2023);
4) Гузенко Оксаны Анатольевны (ОНК Архангельской области, с 18.10.2022);
5) Крепец Ассоль-Анастасии Александровны (ОНК Новгородской области, 

с 22.03.2023);
6) Кропачева Сергея Владимировича (ОНК Кировской области, с 17.05.2023);
7) Поляковой Екатерины Сергеевны (ОНК Омской области, с 11.05.2023);
8) Федоренко Максима Олеговича (ОНК г. Севастополя, с 10.03.2023);
9) Цурова Аюпа Хадрисовича (ОНК Республики Ингушетия, с 16.03.2023);
в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
10) Морозова Сергея Климентьевича (ОНК Удмуртской Республики, умер 

30.08.2022) (решение совета ОП РФ от 26.09.2022 № 199-С);
11) Пушницы Александра Михайловича (ОНК Омской области, умер 

27.01.2023) (решение совета ОП РФ от 22.02.2023 № 220-С).
в соответствии с ч. 3 ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ назначены сле-

дующие члены общественных наблюдательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации:

1) Миссюра Андрей Васильевич (ОНК Республики Ингушетия, решение со-
вета ОП РФ от 12.04.2023 № 236-С);

2) Чайка Галина Петровна (ОНК Кемеровской области — Кузбасса, решение 
совета ОП РФ от 27.04.2023 № 241-С).

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, доб. 2152.

Секретарь
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Сообщение
секретаря Общественной палаты Российской Федерации
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КНИГИ Назван первый лауреат новой Национальной премии

Для детей различных лет 

Анастасия Скорондаева 

В 
Москве открылись 
36-я Международ-
ная книжная ярмар-
ка и 1-я Московская 
международная дет-
ская книжная ярмар-
ка. На открытии ди-
ректор департамента 
государственной под-

держки периодической печати 
и книжной индустрии Минциф-
ры России Владимир Григорьев 
заметил, что «детская литерату-
ры — самый важный экспортный 
сегмент нашей экономики».

Событием дня стало вруче-
ние первой Национальной пре-
мии в области детской и под-
ростковой литературы. Пре-
мия учреждена Минкультуры 
и Минцифры России. Общий 
призовой фонд — 11 млн рублей. 
Жюри возглавил советник пре-
зидента РФ Владимир Толстой. 
На соискание премии было по-
дано 260 заявок,в коротком 
списке 35 номинантов.

В номинации «За вклад в раз-
витие детской литературы» лау-
реатами смогут стать и писате-
ли, и художники-иллюстраторы 
— в нечетном году награда будет 
присуждаться писателю, в чет-
ном — художнику-иллюстратору. 
В этом году чествовали писателя, 
и первым лауреатом стал папа 

знаменитой «Собачки Сони» 
Андрей Усачев. Перед тем как его 
книги стали выходить прилич-
ными тиражами, он успел пора-
ботать дворником, сторожем, 
барабанщиком в ресторане, ма-
шинистом сцены, охранником, 
посудомойщиком, редактором 
журнала «Веселые картинки»… 
Известен он и как автор «весе-
лых учебников в стихах» по рус-
скому языку, математике, зооло-
гии... Его произведения переве-
дены на десятки языков мира. 

В номинации «Лучшее про-
заическое произведение для де-
тей» победила книга Анастасии 
Орловой «Грузовик, а где при-
цеп?». В центре внимания здесь 
вечный детско-родительский 
конфликт: куда он может при-
вести. Эта книга — настоящий 
остросюжетный детектив для 
маленького читателя. 

Захватывающая история, ко-
торая знакомит с цыганскими 
легендами и увлекательно пере-
плетается с современной жиз-
нью, — «Гула Камакри. Легенда о 
проклятом таборе» Юлии Лин-
де стала победителем в номи-
нации «Лучшее прозаическое 
произведение для подростков». 

Лучшим поэтическим произ-
ведением для детворы признана 
забавная история, как кот уго-
няет машину у псов, — «Собачье 
такси» Марины Тараненко. 

Сборник «Медное зеркало» 
поэта и переводчика Ирины Ер-
маковой победил в номинации 
«Лучшее поэтическое произве-
дение для подростков». 

Лучшей иллюстрированной 
книгой признано издание-пу-
тешествие «Смотри: Байкал!»  
Варвары и Анны Кендель. В кра-
сочной книге величественный 
Байкал раскрывается во всем 
разнообразии его жизни. 

Сегодня на пике популяр-
ности комиксы, которые в том 
или ином виде были извест-
ны еще до бума на них. Доказа-
тельство тому лауреат номи-
нации «Лучший издательский 
проект для детей и подростков» 
— «Наши комиксы 1911—2021. 
По страницам 13 российских и 
советских детских журналов». 
В четырехтомном издании на 
примере 13 русских и совет-
ских детских журналов пред-
ставлено зарождение и разви-
тие отечественных комиксов.

«Не верьте, если говорят, что 
у нас нет хорошей литерату-
ры»,— заметил Андрей Усачев. 
И награды первой Националь-
ной премии в области детской 
и подростковой литературы — 
тому свидетельство. 

КСТАТИ

ФЕСТИВАЛЬ 

Мостру открыл 
«Команданте»

ОСТАВАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ

Сергей Сусанин

Вчера 80-й Венецианский кино-
фестиваль (Мостра) открылся 
драмой Эдоардо Де Анжелиса 
«Команданте». 

155-минутный военный 
эпос основан на факте: в годы 
Второй мировой командир ита-
льянской подлодки «Капелли-
ни» Сальваторе Тодаро вопре-
ки приказу принял решение 
спасти экипаж атакованного 
им вражеского судна, отбук-
сировав шлюпку с моряками в 
ближайший порт, как и требует 
морской закон. Капитана спро-
сили, как он осмелился нару-
шить приказ командира. «Про-
сто у него нет, как у меня, за 
плечами двух тысяч лет циви-
лизации», — ответил Тодаро.

Фильм — о том, что и в усло-
виях войны человек должен 
оставаться человеком. «Бес-
помощный враг — уже не враг, 
— сказал режиссер. —  Тодаро 
хорошо знает вечные законы, 
управляющие небом и морем, 
они превосходят любой другой 
закон, включая закон войны. 
Сражаясь с врагами, по-насто-
ящему сильный человек всегда 
помнит, что они тоже люди». 

МУЗЫКА Лауреаты Конкурса Чайковского выступили с Юрием Башметом в Клину

Петр Ильич считает звезды
Надежда Травина

М
асштабный опен-эйр 
под руководством ма-
эстро Юрия Башмета 

прошел в подмосковном Клину 
уже во второй раз. В прошлом 
году это грандиозное музыкаль-
но-световое действо посетили 
около 5 тысяч человек, и подоб-
ный успех вдохновил организа-
торов на повторную акцию, ко-
торая теперь наверняка станет 
постоянной.

На Большой Поляне возле 
усадьбы Демьяново в сопрово-
ждении оркестра «Новая Рос-
сия» выступили лауреаты XVII 
Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского. Не-
давние триумфаторы — пред-
ставители каждой из номина-
ций — исполнили музыку Пет-
ра Ильича. Связующей нитью 
номеров стал конферанс актера 
Игоря Гордина, который чи-
тал мемуары победителей кон-
курса разных лет, погружая в 
контекст того времени.

Концерты Юрия Башмета в 
Клину — давно уже не редкость. 
Каждое лето на территории му-
зея-заповедника проводится 
фестиваль искусств с участи-
ем знаменитого дирижера и вы-
дающихся солистов. Но теперь 
и усадьба Демьяново, филиал 
музея, очевидно, претендует 
на статус новой крупной опен-
эйр площадки наподобие про-
странства вокруг музея «Новый 
Иерусалим» в Истре, где прохо-
дит фестиваль «Лето. Музыка. 
Музей».

Сама старинная усадьба до-
стойна отдельных слов. В Демья-
ново останавливались Екате-
рина II и маленький Саша Пуш-
кин, а в конце XIX века дом вы-
купил брат композитора Сергея 
Танеева — Владимир, известный 
ученый-философ. Усадьба стала 

местом притяжения для интел-
лигенции: сюда приезжал Алек-
сандр Скрябин, Андрей Белый, 
сестры Гнесины, братья Васне-
цовы и, конечно же, Чайковский. 
В советские годы из нее сделали 
туберкулезный диспансер, а по-
том и вовсе забыли. Сегодня по-
луразрушенная усадьба Демья-
ново выглядит как декорация к 
военно-историческому филь-
му. Руины, конечно, смотрятся 
эпично, но все же хочется поже-

лать памятнику архитектуры до-
жить до реставрации.

Впрочем, в этот вечер жите-
ли Клина и гости, заполнившие 
концертный зал с партером и 
так называемой фан-зоной с 
мягкими пуфиками на поляне, 
не столько волновались о судь-
бе дома Танеева, сколько предв-
кушали предстоящее зрелище. 
«Ночь Чайковского» стартова-
ла увертюрой-фантазией «Ро-
мео и Джульетта». Главными ге-

роями вечера стали лауреаты 
Конкурса Чайковского, завер-
шившегося два месяца назад.

Виолончелист Иван Сендец-
кий из Санкт-Петербурга, об-
ладатель четвертой премии, сы-
грал Pezzo capriccioso — одну из 
обязательных пьес первого тура 
состязания. Певучий бархат-
ный тембр виолончели вел ли-
рический монолог под аккурат-
ный аккомпанемент подопеч-
ных Юрия Башмета: солист и ор-
кестр демонстрировали удиви-
тельное понимание друг друга.

Победитель в номинации 
«фортепиано» ростовчанин 
Сергей Давыдченко и «Новая 
Россия» поначалу будто играли 
в догонялки — возможно, 18-лет-
нему артисту было трудно при-
выкнуть к подзвучке инстру-
мента и непривычной акусти-
ке. Но ближе к середине фина-
ла Первого фортепианного кон-

церта диалог между солистом и 
оркестром все же случился. Как 
и у скрипачки Ким Ке Хи из Юж-
ной Кореи, поразившей публи-
ку сочетанием блестящей вир-
туозности и мягкой лирики в 
игре. Обладательница первой 
премии Конкурса Чайковского 
представила Первую часть кон-
церта для скрипки и оркестра — 
один из элементов «обязатель-
ной программы» скрипичной 
номинации.

Певцы Максим Лисиин (вто-
рая премия) и Альбина Тон-
ких (третья премия) напомни-
ли публике известнейшие арии 
из опер Чайковского «Пико-
вая дама» и «Иоланта». Как и на 
конкурсе, баритон раскрыл ха-
рактер князя Елецкого: фраза 
«Я вас люблю, люблю безмер-
но…» была спета с подлинным 
благородством и душевностью. 
А белорусская сопрано, чей уди-
вительно прозрачный и нежный 
тембр отметил маэстро Башмет, 
была очень трогательна в обра-
зе хрупкой и ранимой Иоланты, 
победить слепоту которой по-
могла любовь.

«Ночь Чайковского» не обо-
шлась и без лауреатов в номи-
нации «духовые инструмен-
ты». Гобоист Федор Освер (вто-
рая премия) продемонстриро-
вал, как трогательно может зву-
чать ария Ленского в инстру-
ментальном переложении, а 
француз Шарль Ределле выбрал 
Andante cantabile из Струнно-
го квартета № 1 (транскрипция 
Максимилиано Сантоса).

Грандиозный опен-эйр в 
усадьбе Демьяново завершил-
ся на триумфальной ноте — в со-
провождении световой проек-
ции, озаряющей сцену и зри-
телей, оркестр «Новая Россия» 
под управлением Юрия Башме-
та исполнил Па-де-де из балета 
«Щелкунчик». Грандиозный концерт звезд на открытом воздухе завершился на триумфальной ноте.

КИНО Уэс Андерсон 
в беличьем колесе 
эксперимента

Фильм 
как гербарий

Валерий Кичин

Самым восхитительным со времен «Гранд отеля «Бу-
дапешт» называли фильм Уэса Андерсона «Астероид-си-
ти» после премьеры на Каннском фестивале. Другие на-
блюдатели, напротив, отмечали перегруженность кар-
тины фабульными линиями и переизбыток персонажей, 
за которыми трудно следить. Надо признать: и те и дру-
гие правы. И восхитительно, и перегружено. И прозрач-
но, и максимально запутанно. И смотреть сладостно, и 
хочется перевести дух. 

Андерсон — из тех мастеров, чью работу можно распо-
знать по любому кадру: визуальное богатство, необыч-
ный дизайн, фронтальное построение кадра, неизмен-
ная симметрия в композициях, меланхолический тон 
повествования оснащен блестками черного юмора. И 
роскошный актерский ансамбль. Его «Королевство пол-
ной луны» уже предлагало новую меру условности — как 
бы мультипликационность, картонажность живых акте-
ров, помещенных в пространство театральных декора-
ций. Это выглядело 
органично и даже 
помогало нарра-
тиву, как бы остра-
няя (делая стран-
ным) рутинный мир. 
«Остров собак» — 
почти полностью 
анимационная кар-
тина, бесконечно та-
лантливая, но уже 
обнажавшая огра-
ниченность стиля, 
как бы уставшая. 
«Французский вест-
ник» содержал множество оригинально придуманных 
эпизодов, но там хитроумная изобразительность уже 
вела самозабвенное соло, картину рассматривать было 
занятно, но утомительно — она казалась монотонной, за-
тянутой.

В «Астероид-сити» Андерсон предлагает многослой-
ную структуру типа «фильм-спектакль в телешоу»: по-
является актер Брайан Крэнстон в роли телеведущего 
телевидения 50-х, который представляет нам сценари-
ста предстоящего фильма (Эдвард Нортон). Эти псевдо-
документальные вставки то телестудии, то театрального 
зала, то репетиций, то закулисья некоего спектакля со-
провождают весь фильм, делая его тем ненормальным 
шоу, что репетируют актеры под водительством энер-
гичного Шуберта (Эдриан Броуди). 

Кадр распахивается вширь, и нас приглашают в Асте-
роид-Сити, город в пустыне Сонора, известный обсер-
ваторией и огромным метеоритным кратером. Военные 
используют эти места для испытаний атомного оружия, 
а юные любители астрономии стекаются сюда, чтобы 
без помех полюбоваться глубинами звездного неба. 

В город приезжает фотограф Оги Стинбек (Джейсон 
Шварцман) с детьми. У него проблемы с машиной, ему 
грозит застрять в этой глуши, и он обращается за помо-
щью к нелюбимому тестю (Том Хэнкс). Пастельные тона 
пустыни сменяются неоновым сиянием, когда над горо-
дом зависает НЛО, и оттуда является инопланетянин, 
миниатюрный и шарнирный — персонаж из гротескной 
комедии, явная аллюзия к «Близким контактам третьей 
степени» Спилберга. Этот пришелец с любопытными 
глазами-блюдечками — один из шедевров картины, ради 
которого нужно ее смотреть. Инопланетянин стибрил 
упавший недавно астероид, попозировал перед фотогра-
фом и отбыл, погрузив город в панику. Потом, как чест-
ный человек, вернулся и астероид отдал, снова погрузив 
город в столбняк.

Сценарий писался в разгар пандемии COVID-19, чем 
и был навеян сюжет с карантином. Есть масса ядови-
тых уколов по адресу военных, норовящих все засекре-
тить на сто лет вперед. Или по адресу системы образова-
ния, где знания даются как бы играючи и в детишках не 
застревают. 

Андерсон задействует сильный актерский ансамбль, 
но никому не дает развернуться — суперзвезды здесь как 
бы ожившие картинки из комикса, они перебрасывают-
ся фразами, бессвязными, как реплики, случайно услы-
шанные в трамвае. Пока юные наблюдатели за звездами 
сидят у телескопов или переживают первые любовные 
опыты, фотограф Оги заводит интрижку с голливудской 
звездой Мидж, склонной к черной меланхолии (Скар-
летт Йоханссон). Впервые у Андерсона снимаются Мар-
го Робби в роли театральной актрисы и Майя Хоук в роли 
учительницы. Добавим для полноты картины Мэтта 
Диллона, Уиллема Дефо, Лив Шрайбер… 

Актеры фильма явно заинтригованы необычностью 
обстановки и стоящих перед ними задач, но есть ощу-
щение, что они понятия не имеют о смысле произведе-
ния в целом и увлеченно выполняют частные задачи, по-
ставленные режиссером. Типа: «Встань сюда, повернись 
вполоборота, сделай стеклянные глаза» — как в куколь-
ной анимации, из актеров выстраиваются композиции. 
Они дивно красивы, неуловимо ироничны, но прием 
становится самодовлеющим и монотонным. То есть ме-
ханика, «кухня» изготовления зрелища, как заявлено с 
первых же эпизодов, вышли на авансцену и оказались 
главным сюжетом, все остальное — на втором плане. Упо-
ительный по изображению фильм, мне кажется, лишил-
ся одной из главных составляющих — эмоциональности, 
его рассматриваешь, как гербарий. Или, еще точнее, как 
фильм, созданный нейросетью.

Финальные титры выдают этот перекос очень нагляд-
но: их вообще не читаешь, потому что под веселую пе-
сенку на шоколадного цвета дороге пританцовывает ди-
ковинная птичка, и ты завороженно смотришь только 
на нее. 

Скарлетт Йоханссон в роли склонной к черной меланхолии 
голливудской кинозвезды Мидж.

Уэс Андерсон — 
режиссер, чей 
почерк узнаешь 
с первого кадра. 
На этот раз почерк 
затмил смысл 

— Фоторепортаж с открытия 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3107

— Кадры и трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2609039

На соискание премии было подано 260 заявок, в коротком списке осталось 35 номинантов. Жюри оказалось перед трудным выбором, и вот он сделан: счастливые победители — на сцене.

Пьерфранческо Фавино в роли 
командира подлодки Тодаро.
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Михаил Швыдкой представил на ярмарке свою книгу 

«Культурная революция». Это собранные вместе вы-

ходящие в «Российской газете» еженедельные колон-

ки искусствоведа, телеведущего, худрука Театра мю-

зикла, спецпредставителя президента РФ по междуна-

родному и культурному сотрудничеству. 

— Меня всегда волновали отношения власти и культу-

ры, — говорил Швыдкой, отвечая на вопрос, как шел 

отбор текстов. — Когда я готовил книгу, внутренний го-

лос мне говорил, что не надо ворошить прошлое. Но я 

взял из более чем 750 колонок в «РГ» те, что отражали 

свое время. 

Швыдкой всегда настроен на читателя, всегда хочет 

объяснить ему свои резоны, приводит довод за дово-

дом, один логичней и остроумней другого, подкреп-

ляет их мнениями авторитетов былых и нынешних, 

демонстрируя свои неохватные знания и простираю-

щуюся до детства память. В «Культурной революции» 

Швыдкой заочно с кем-то воюет, что-то отстаивает. 

Делится болью в главке «Где Грант, где Максуд», 

например, констатируя с горечью, что нет уже на зем-

ле замечательных писателей Гранта Матевосяна и 

Максуда Ибрагимбекова, некому крепить своим сло-

вом мосты между армянским и азербайджанским на-

родами. Иногда Швыдкой считает нужным заступить-

ся — как в случае с актрисой Юлией Пересильд, когда 

космонавты возмутились предложением наградить 

ее званием Герой России за исполнение роли хирур-

га Беляевой в фильме «Вызов», потребовавшей поле-

та в реальный космос. «Откуда столько неприязни к 

актрисе, которая не просто честно, но и талантливо 

выполнила профессиональную работу?! — удивляет-

ся автор. — Зачем срывать зло на человеке, который 

ничего плохого не сделал?» На встрече прозвучал во-

прос о творческих эмигрантах. Швыдкой в ответ 

вспомнил первую русскую эмиграцию, когда люди 

уезжали от диаметрально изменившихся условий 

жизни: жившие в белом не могли жить в черном. 

Сегодня таких изменений и близко нет. А художник в 

период испытаний должен жить дома, — твердо ска-

зал Швыдкой.

Подготовил Андрей Васянин
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Концерты классической музыки 
на открытом воздухе в антураже старин-
ных усадеб обладают особой аурой, их 
любят, они стали прекрасной традицией
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ШАХМАТЫ Александра 
Горячкина не обращает 
внимания на санкции

С флагом 
в сердце

Павел Петровский

В российской столице прошла пресс-конференция по-
бедительницы Кубка мира ФИДЕ по шахматам Алек-
сандры Горячкиной. 

Напомним, что на турнире, который проходил в 
Баку, наша гроссмейстер в финале на тай-брейке одо-
лела Нургюл Салимову. 

Напомним, что из-за сложившейся политической 
ситуации наши спортсмены выступают на турнирах 
под эгидой Международной федерации шахмат в ней-
тральном статусе. Впрочем, по словам Горячкиной, на 
нее это обстоятельство никак не давит.

— Я ничуть не переживаю, и на меня это все никак не 
давит. Ведь все и так знают, что я представляю Россию, 
откуда я приехала и куда вернусь. Флаг и гимн, конеч-
но, важны для спортсмена, но теперь у меня есть еще и 
Кубок. 

Также Александра заметила в беседе с журналиста-
ми, что в наше время благодаря появлению компью-
терных технологий специфика подготовки шахмати-
стов сильно изменилась.

 — С детства ты пытаешься изучить партии, взять 
для себя самое лучшее, но сегодня многое изменилось 
— компьютер стал обыгрывать человека, и все ориенти-
руются не на человека. Это реальность.

Присутствовавший на пресс-конфенции исполни-
тельный директор Федерации шахмат России (ФШР) 
Александр Ткачев, в свою очередь, заявил, что норвеж-
ский гроссмейстер Магнус Карлсен, возможно, соску-
чится и вернется к классическому формату шахмат.

«Шахматы настолько многогранны, что любая де-
ятельность будет обсуждаться, только известных раз-
новидностей свыше 700. Магнусу, может быть, не ин-
тересно играть длинные, классические партии, но это 
ни в коем случае не означает, что они должны быть за-
быты. Разыгрываются титулы и в быстрые шахматы, и 
в блиц, и в шахматы Фишера... Все могут себя проявить. 
Магнус по рейтингу сильнейший, и минус в том, что он 
отказывается играть в классические шахматы, но он 
по крайней мере никуда не ушел, радует своей игрой. 
А там, может быть, он соскучится и вернется», — цити-
рует Ткачева РИА Новости.  

БАСКЕТБОЛ На первенстве 
мира в Топ-16 вышли 
команды только Америки 
и Европы, плюс Австралия

Минус пара 
континентов

Илья Трисвятский

На чемпионате мира в Японии, Индонезии и на Филип-
пинах завершен первый этап. Борьбу за медали про-
должат 16 сборных. 

Главные итоги начального раунда: провал серебря-
ного призера Евробаскета-2022 Франции; стопроцент-
ный результат ранее не хватавшей звезд с неба Домини-
канской Республики, победившей в том числе и Италию; 
неспособность занять итоговое место выше 17-го всех 
шести команд из Азии и всех пяти африканских сбор-
ных; завоевание олимпийской лицензии Австралией.

По два лучших участника от восьми групп образо-
вали четыре кварте-
та турнира за 1—16-
е места, причем ре-
зультаты всех мат-
чей идут в зачет на 
новой стадии.

Группа «I» (Ке-
сон-Сити, Филиппи-
ны): Сербия, Доми-
никанская Респуб-
лика — по 3 победы 
— 0 поражений, Ита-
лия, Пуэрто-Рико — 
по 2-1. Группа «J» (Пасай, Филиппины): США, Литва — 
по 3-0, Черногория, Греция — по 2-1. Группа «К» (Окина-
ва, Япония): Словения, Германия — по 3-0, Австралия, 
Грузия — по 2-1. Группа «L» (Джакарта, Индонезия): Ка-
нада, Испания — по 3-0, Бразилия, Латвия — по 2-1.

Команды на данном этапе проведут лишь по два 
матча, поскольку в группах находятся пары соседей 
по квартетам начального раунда, уже встречавшиеся 
между собой. Далее по два лучших участника из этих 
четверок выйдут в основной, медальный плей-офф.

Вчера самой интересной получилась игра Греция — 
Новая Зеландия, поскольку это был прямой стык при-
мерно равных соперников за выход в Топ-16. Острови-
тяне под занавес второй четверти лидировали с разни-
цей в 15 очков, однако эллины все же догнали оппонен-
та и сумели победить — 83:74. Благодаря этому австра-
лийцы получают путевку на Олимпиаду в Париже, так 
как «кенгуру» на ЧМ-2023 — лучшие среди двух команд 
региона Австралия/Океания.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, пятница, «Матч! Игра»
11.00. Сербия — Италия. Прямая трансляция.

ТЕННИС Даниил Медведев разгромил венгра Аттилу Балажа в стартовом матче на US Open

Совсем не «хард»
Артур Нанян

Р
оссиянин Даниил Медве-
дев стартовал на Откры-
том чемпионате США (US 

Open) с уверенной победы над 
венгром Аттилой Балажем — 6:1, 
6:1, 6:0. Следующим соперни-
ком третьей ракетки мира ста-
нет австралиец Кристофер О’-
Коннелл.

Для Медведева матч с Ба-
лажем стал разминкой. Хотя 
определенные опасения перед 
стартом турнира в Нью-Йор-
ке у поклонников россиянина 
были. Все же Даниил не слиш-
ком успешно выступит в То-
ронто и Цинциннати, оба раза 
не сумев выйти даже в четверть-
финал. Но ни для кого не секрет, 
что US Open — любимый турнир 
Медведева. Именно здесь он два 
года назад завоевал первый и 
пока единственный «Шлем» в 
карьере.

— Мне нравится играть на 
стадионе имени Артура Эша. 
Я здесь редко уступаю. Было 
много отличных матчей, в том 
числе и в прошлом году против 
Ника Кирьоса. Если честно, мне 
кажется, что трибуны «Эша» 
каждый раз болеют за меня. На 
самом деле ощущаю любовь к 
себе в Нью-Йорке, а я редко так 
говорю о городах. Это велико-
лепное ощущение, — не скрыва-
ет Даниил.

К слову, в матче с Балажем 
Медведев одержал самую раз-
громную победу на «Шлемах». 
В третьем сете поединка с вен-
гром Даниил в 18-й раз в ка-
рьере повесил сопернику «ба-

ранку» на уровне соревнова-
ний Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). «Пожа-
луй, сегодня был мой самый бы-
стрый матч из трех партий. Точ-
но не уверен, но скорее всего 
так и есть. Неплохо себя чув-
ствовал на корте. Задача — все-
гда стараться действовать луч-
ше, потому что каждый следую-
щий поединок будет сложнее», 
— отметил Даниил.

Медведев прав: его оппонент 
по второму кругу явно сильнее 
того же Балажа. Пути россияни-
на с О’Коннеллом ранее пересе-

кались дважды, и оба раза силь-
нее оказывался Даниил. В по-
следний раз они играли друг с 
другом в четвертьфинале тур-
нира в Дохе в феврале этого года. 
Несмотря на очевидную раз-

ницу в классе, Медведеву при-
шлось очень несладко, он побе-
дил, но в трех сетах — 6:2, 4:6, 7:5.

— В Катаре был тяжелейший 
поединок. Я был уверен в себе, 
в хорошей форме, однако Кри-

стофер чуть не прошел меня, 
показал великолепный тен-
нис. Очень непростой сопер-
ник. Эйсы — его сильная сторо-
на. Мне надо быть готовым иг-
рать на приеме и в то же время 
сильно подавать, чтобы оказы-
вать давление на его подаче. В 
общем, О’Коннелл далеко не по-
дарок. Не знаю, лучший ли сей-
час год в его карьере, однако со 
стороны кажется, что он сильно 
прибавил, — считает Медведев.

Высказался также Даниил 
на тему соперничества с двумя 
лидерами мужского рейтинга — 
лидером Карлосом Алькарасом 
из Испании и сербом Новаком 
Джоковичем. Напомним, что 
оба теннисиста прошли во вто-
рой круг US Open: Алькарас на 
отказе немца Доминика Кепфе-
ра вышел в следующий раунд 
(6:2, 3:2), а Джокович разгро-
мил француза Александра Мюл-
лера (6:0, 6:2, 6:3).

— Алькарас и Джокович — луч-
шие в мире на данный момент, 
все это знают. Но им тоже надо 
выигрывать, чтобы встретиться 
со мной в следующих стадиях, 
если я там, конечно, буду (улы-
бается). То же самое относит-
ся ко мне. Так что сейчас важно 
идти шаг за шагом. Потом уви-
дим, как у них складываются 
дела. Однако Карлос и Новак — 
это самые громкие имена, фа-
вориты, — подытожил Медведев.

Во второй круг пробился еще 
один россиянин, от которого бо-
лельщики вправе ждать проры-
ва, — Андрей Рублев. Он одолел 
в трех сетах француза Артура 
Казо — 6:4, 7:6, 6:1. За право уча-

стия в третьем раунде Рублев 
поспорит с соотечественником 
Казо Гаэлем Монфисом.

— Не могу сказать, в каком я 
состоянии сейчас: хорошем или 
не очень. Отлично провел неде-
лю, тренируясь в Нью-Йорке. В 
теннисе ты можешь один день 
чувствовать себя здорово, по-
том плохо, затем снова потряса-
юще. Все постоянно меняется, — 
заявил Рублев.

Неудачно после травмы вер-
нулся на корт 11-я ракетка мира 
Карен Хачанов, уступивший в 
трех партиях представителю 
США Майклу Ммо — 3:6, 4:6, 2:6. 
Хачанов не играл с июня из-за 
стрессового перелома и частич-
ного перелома в крестцовом 
отделе позвоночника.

Что касается женского оди-
ночного турнира, то из дальней-
шей борьбы выбыли сразу три 
россиянки — Анастасия Потапо-
ва, Вера Звонарева и Анна Блин-
кова. Вместе с тем во второй 
круг пробились Анастасия Пав-
люченкова и Дарья Касаткина. 
Павлюченкова обыграла Фио-
ну Кроули из США (6:2, 6:4) и 
теперь встретится с украинкой 
Элиной Свитолиной, а Касат-
кина на старте турнира одоле-
ла еще одну американку — Али-
сию Паркс (2:6, 6:4, 6:2). Следу-
ющей соперницей Касаткиной 
станет еще одна представитель-
ница Штатов, уроженка Москвы 
София Кенин. Добавим, что на-
кануне свой матч второго раун-
да провела Мирра Андреева. Ее 
поединок с Кори Гауфф (США) 
завершился после подписания 
номера «РГ» в печать.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» после череды неубедительных матчей 
 крупно обыграли в Кубке столичное «Динамо»

«Спартак» нашелся
Илья Соболев

М
осковский «Спар-
так» красиво пре-
рвал серию из 
трех матчей без 
побед. В Кубке 
России «красно-
белые» разгро-
мили принципи-
ального соперни-

ка, столичное «Динамо», со сче-
том 4:1. 

Последние неудачи «Спар-
така» (поражения от екатерин-
бургского «Урала» и «Зенита», 
ничья с «Ахматом») связывали 
с метаниями главного трене-
ра команды Гильермо Абаскаля 
при выборе тактики и состава. 

В матче с «Динамо», по срав-
нению с предыдущей игрой, 
спартаковский «старт» снова 
претерпел большие изменения, 
но теперь они хотя бы были по-
нятны. Так, в состав после от-
сутствия в двух играх вернул-
ся, по мнению многих, лучший 
опорник «красно-белых» Ру-
слан Литвинов, а остальные иг-
роки заняли комфортные для 
себя позиции. Обошлось без 
экспериментальных «ромбов» 
и других схем.

И это сработало. Все четыре 
мяча «Спартак» забил в пер-
вые 25 минут. Отличились но-
вичок клуба сербский защит-
ник Срджан Бабич, Антон Зинь-
ковский и дважды — Александр 
Соболев, впервые за все время в 
«Спартаке» получивший капи-
танскую повязку.

Впрочем, Абаскаль на после-
матчевой пресс-конференции 
продолжал настаивать, что ни-
каких экспериментов в послед-
них матчах не было и вообще 
это не его стиль.

— Я не химик, я не знаю, что 
будет, если смешать масло с во-
дой, — заявил испанец. — Мы не 
занимаемся экспериментами, 
наш тренерский штаб имеет ме-
тодологию, которой придержи-
вается. 

В конечном счете важно не 
то, что говорит Абаскаль, а ка-
кие выводы он сделает из уви-
денного. А ближайший сопер-
ник у «Спартака» очень се-
рьезный — лидер Премьер-лиги 
РПЛ «Краснодар».

Кстати, команды уже встре-
чались в этом сезоне: «Красно-
дар» и «Спартак» попали в одну 
группу «Пути РПЛ» Кубка Рос-
сии. «Красно-белые» тогда ока-
зались сильнее — 2:1.

Ну и, разумеется, пищу для 
размышлений получил рулевой 
«Динамо» Марцел Личка. После 
матча чешский специалист, не 
выбирая выражений, прошелся 
по своим подопечным.

— Приехали на прогулку, со-
перник забил четыре, и все ста-
ло ясно. Словно не понимали, 
что это дерби. Но тот, кто будет 
играть пешком и назад, играть 
не будет. Причина в настрое иг-
роков. Есть футболисты, кото-
рые могут играть такие встре-
чи, а есть которые не могут.

С резкими словами Лички 
согласился экс-форвард «Ди-
намо» и сборной России Дмит-
рий Булыкин, объяснивший в 
интервью «РГ», как результат 
кубкового матча может в даль-
нейшем сказаться на его участ-
никах.
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Когда некото-
рые футболисты выходят без 
должного настроя и делают не-
простительные ошибки, будут 
такие жесткие разборы от трене-
ра. Так нельзя играть даже в куб-
ковом матче, где при нынешнем 
формате результат не так важен. 
Если тебе дают шанс сыграть за 
основную команду, нужно ис-
пользовать его по максимуму.

Вы тоже видели, что у «Дина-
мо» не было самоотдачи?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: У «Спартака» 

самоотдачу видел, у «Динамо», 
увы, нет. Динамовцы своими 
ошибками сами закончили всю 
игру к 30-й минуте.

Учитывая неплохую форму 
«бело-голубых» в последних 
матчах, это поражение вы-
бивается из контекста...

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: В Кубке многие 
экспериментируют, это нор-
мально. Не вижу в этом пора-
жении прямо большой траге-
дии. Хотя обидно проиграть в 
старейшем дерби без достой-
ной борьбы. Но тут, наверное, и 
положительные моменты мож-
но найти. Надеюсь, теперь ре-
бята злее будут и не попадут в 
психологическую яму.

 Какой «Спартак» все-таки 
настоящий? Тот, который 

был  в дерби с «Динамо» или в 
предыдущих играх?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Вчера у «Спар-
така» все получилось. «Дина-
мо» не оказало должного со-
противления. Посмотрите, как 
играл против «красно-белых» 
тот же «Ахмат». Они не останав-
ливались, бежали, боролись на 
каждом участке поля. А у «Ди-
намо» два защитника бегут за 
нападающим, один из них оста-
навливается и дальше не бежит. 
Это не настрой на топ-соперни-
ка. Жду, что «Динамо» испра-
вится. В клуб и новички при-
шли, состав-то боевой.

Из ваших слов понятно, что 
болельщикам «Спартака» 
тоже не стоит спешить с вы-
водами...

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: «Спартак» иг-
рает нестабильно, мы все это 
видим. Результата, которого 
ждут, в целом пока нет. Так что 
спартаковским болельщикам 
рано расслабляться. 

Напомним, «Спартак» и 
«Динамо» выступают в группе 
«D» «Пути РПЛ» Кубка России. 
Другой матч в квартете между 
«Краснодаром» и «Пари НН» 

завершился в пользу южан — 
1:0. С тремя победами «красно-
белые» возглавляют группу.

В третьем туре группы «А» 
«Оренбург» в гостях одолел во-
ронежский «Факел» и возглавил 
квартет. Вторым идет столичный 
ЦСКА, который после нулевой 
ничьей в основное время в серии 
пенальти обыграл «Сочи» — 5:4. 
Главным героем стал голкипер 
армейцев Игорь Акинфеев, отра-
зивший два удара с «точки».

В группе «В» «Ростов» обы-
грал дома «Локомотив» — 2:1 и 

теперь делит с ним первое ме-
сто. А казанский «Рубин» одолел 
«Урал» — 2:1.

Наконец, в группе «С» гроз-
ненский «Ахмат» одержал уве-
ренную победу над самарски-
ми «Крыльями Советов» — 3:1. 
А питерский «Зенит» в гостях 
уступил со счетом 0:1 калинин-
градской «Балтике», которая 
теперь единолично возглавила 
квартет.  

В первом тайме столичного дерби 
игроки «Спартака» буквально смяли 
динамовцев.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Булыкин: «Спартак» играет неста-
бильно, мы все это видим. Болельщикам 
клуба расслабляться пока  рано

Волевая победа Греции над Новой Зеландией позволила 
Австралии досрочно получить путевку на Олимпиаду.

А К Ц Е Н Т

Медведев одержал самую крупную 
победу в карьере на турнирах 
серии «Большого шлема» 

Список бомбарди-
ров возглавляет 
словенец Лука 
Дончич — 90 очков 
за три матча

Медведев легко вышел во второй раунд US Open и готовится к следующим поединкам.
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Между тем

Сегодня в Монако пройдет жеребьевка группового этапа Лиги чемпио-

нов. В ней примут участие 32 клуба.  26 команд получили прямые путев-

ки, еще шесть пробились через сито квалификации, завершившейся на-

кануне. 

Сначала клубы распределят по четырем корзинам. В первую войдут по-

бедители Лиги чемпионов и Лиги Европы прошлого сезона плюс чемпи-

оны топ-6 ассоциаций. Остальные корзины будут сформированы по 

клубному рейтингу. В процессе жеребьевки клубы будут поделены на 

восемь квартетов. Календарь турнира объявят после окончания про-

цедуры. Финал турнира состоится на лондонском «Уэмбли» 1 июня.

Добавим, что во время церемонии жеребьевки будут названы лучшие 

футболист и футболистка, а также лучшие тренеры в мужском и жен-

ском футболе в сезоне УЕФА.
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